
Аптеки 
готовятся 
к закрытию
Половина их может уйти 
с рынка из-за магазинов

Крупнейшая российская аптечная 
сеть «Ригла», у которой 1,86 тыс. 
точек, может закрыть почти по-
ловину своих объектов. Такая же 
участь грозит «Неофарму», раз-
вивающему, в частности, сеть 
«Столички». А небольшие регио-
нальные фармацевтические ри-
тейлеры могут совсем уйти с рын-
ка. Это произойдет при принятии 
закона, разрешающего продо-
вольственным магазинам прода-
жу безрецептурных лекарств. 

«Ригла» (входит в ГК «Протек») мо-
жет закрыть почти половину сво-
их аптек, заявил гендиректор сети 
Александр Филиппов на недавнем 
заседании «Деловой России», на ко-
тором обсуждался законопроект 
Минпромторга о продаже безрецеп-
турных лекарств в магазинах. «Се-
годня 743 объекта находятся в непо-
средственной близости от продук-
тового ритейла… Если законопро-
ект будет утвержден, скорее всего, 
эти аптеки будут подлежать закры-
тию»,— приводятся слова топ-ме-
неджера в протоколе заседания (ко-
пия есть у 

”
Ъ“). Он пояснил 

”
Ъ“, что 

судьба этих 743 точек будет зависеть 
от того, какую долю в продажах они 
потеряют при принятии законопро-
екта. В первую очередь, по его сло-
вам, пострадают 250 объектов в ма-
лых городах.

Сейчас у «Риглы», по собствен-
ным данным, почти 1,86 тыс. точек 
в 47 регионах России под бренда-
ми «Ригла», «Будь здоров!» и «Живи-
ка». По данным отраслевого издания 
Vademecum, «Ригла» — крупнейшая 
аптечная сеть с оборотом 26,5 млрд 
руб. в 2016 году. 

Более половины объектов «Не-
офарма» (462 аптеки «Неофарм» 
и «Столички») тоже располагают-
ся в непосредственной близости от 
продуктовых магазинов и, соответ-
ственно, могут оказаться под угро-
зой закрытия, сообщил 

”
Ъ“ генди-

ректор сети Евгений Нифантьев.
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Олег Дерипаска  
решил не быть президентом
Он отойдет от управления En+ и «Русалом»

Как стало известно ”Ъ“, в подконтроль-
ных Олегу Дерипаске En+ Group и «Руса-
ле» готовятся крупные кадровые пере-
становки. Бизнесмен оставит должность 
президента компаний, чтобы заняться 
развитием группы ГАЗ, в том числе стра-
тегического партнерства с VW, которая 
может получить долю в российской ком-
пании. Президентом En+ станет Максим 
Соков: он курирует инвестицию «Русала» 
в ГМК «Норильский никель», где назрева-
ет очередной конфликт с «Интерросом» 
Владимира Потанина. Ряд собеседников 

”Ъ“ также считают изменения следстви-
ем включения Олега Дерипаски в «крем-
левский доклад». Но источники ”Ъ“, близ-
кие к акционерам «Русала», и аналитики 
говорят, что перестановки не связаны 
с текущими конфликтами и проблемами.

Олег Дерипаска планирует покинуть 
должность президента в подконтрольных 
ему En+ Group и «Русале», рассказали три 
источника 

”
Ъ“, близкие к разным акцио-

нерам алюминиевой компании. По их сло-
вам, бизнесмен останется в советах директо-
ров компаний в качестве неисполнительно-
го директора. Президентом En+ станет ны-
нешний гендиректор Максим Соков, прези-
дентом «Русала» — Владислав Соловьев, ко-
торый также займет пост гендиректора En+ 
вместо господина Сокова, уступив кресло 
гендиректора «Русала» его финансовому ди-
ректору Александре Бурико (скорее всего, ей 
будут искать замену внутри «Русала»). 

Господин Дерипаска стал президен-
том En+ в 2013 году, а «Русала» — в 2014 го-
ду (должность создавалась специально). Биз-
несмен непосредственно возглавлял «Русал» 
в 2000–2003 годах и позже снова взял на себя 
управление в кризисном 2009 году.

По словам источников 
”
Ъ“, сейчас Олег 

Дерипаска решил оставить президентские 
посты по ряду причин. Что касается En+ — 
задача по выведению группы на LSE реали-
зована, у группы «прописана стратегия раз-
вития, созданы качественное корпоратив-
ное управление и сильная команда топ-ме-
неджмента», которую дополнит господин 

Соловьев (с декабря 2017 года входит в со-
вет директоров группы). Необходимости са-
мому возглавлять «Русал» у бизнесмена тоже 
нет, полагают собеседники 

”
Ъ“: хотя отход 

бизнесмена от операционного управления 
происходит на фоне трансформаций в струк-
туре совладельцев компании (Sual Partners 
Виктора Вексельберга и Леонарда Блаватни-
ка в 2017 году увеличила долю до 20,5%, ОН-
ЭКСИМ Михаила Прохорова снизил до 6%, 
а Glencore должна вскоре обменять свои 
8,75% «Русала» на 11% En+), акционерное со-
глашение в силе. Третий источник 

”
Ъ“ счита-

ет, что кадровые перестановки «скорее под-
черкивают роль En+ как головной структуры 
бизнесмена в индустриальном сегменте».

Новый президент En+ Максим Соков — 
юрист по образованию, он входит в комитет по 
стратегии «Норильского никеля», где «Русалу» 
принадлежит 27,8%, и с 2008 года курирует эту 
инвестицию, вокруг которой может разгореть-
ся третья корпоративная война «Русала» с «Ин-
терросом» Владимира Потанина (30,4% акций). 
На днях стало известно, что «Интеррос» сделал 
предложение о выкупе акций ГМК Роману Аб-
рамовичу и Александру Абрамову (совокупно 
около 6,5%), а «Русал» пытается заблокировать 
или оттянуть сделку в Высоком суде Лондона 
(см. 

”
Ъ“ от 17 февраля). Ряд источников 

”
Ъ“ го-

ворит, что господа Дерипаска и Потанин гото-
вятся к «русской рулетке», или «дуэли» — мно-
гоходовой процедуре выкупа долей друг друга 
с повышением ставок и серьезными штрафны-
ми санкциями в случае неисполнения условий 
«дуэли» (продажа 1,875% ГМК за условный $1).

Однако источники 
”
Ъ“ утверждают, что 

назначение Максима Сокова не связано с но-
вым конфликтом в «Норникеле»: «Сигналы 
о будущем уходе господина Дерипаски с это-
го поста давались рынку еще в ходе IPO En+ 
в ноябре 2017 года». В публичном поле, прав-
да, появлялась иная информация: о возмож-
ном уходе Олега Дерипаски вместе с генди-
ректором Glencore Айваном Глазенбергом из 
совета директоров «Русала» (об этом в октя-
бре сообщало «РИА Новости»).
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Хакеры выходят на ICO
Размещения цифровых активов оказались 
уязвимы для смарт-контрактов и приложений 

Самые большие риски блокчейн-проек-
тов, в том числе и при проведении ICO, 
кроются в механизмах смарт-контрактов, 
а также в работе веб-приложений. Не-
внимание к наличию таких ошибок может 
привести к вмешательству в ICO кибермо-
шенников и многомиллионным потерям.

”
Ъ“ ознакомился с результатами исследо-

вания компании Positive Technologies, в ко-
тором проанализированы основные риски 
при проведении Initial Coin Offering (ICO, 
первичное размещение токенов для при-
влечения средств в проекты крипторынка). 
Эксперты проверили 15 проектов, в частно-
сти utrust.io (капитализация $21 млн), trade.
io ($31 млн) и Blackmoon ($30 млн). По ито-
гам выяснилось, что наибольшую угрозу без-
опасности (32% от общего числа) представ-
ляют уязвимости внутри смарт-контрактов 
(цифровых алгоритмов, которые определя-
ют условия обмена активами между сторона-
ми), в веб-приложениях проектов и особен-
но в их мобильных версиях.

• Positive Technologies — российская компа-
ния, работающая в области комплексной 

 защиты крупных информационных систем 
от киберугроз. Образована в 2002 году. Имеет 
лицензии Министерства обороны и ФСТЭК 
на деятельность в области создания средств 
защиты информации.
«Если неправильно определить усло-

вия обмена активами, можно лишить-
ся всего»,— подчеркивает директор 
по безопасности приложений Positive 
Technologies Денис Баранов. По данным 
исследования, из-за ошибок в смарт-кон-
трактах чаще всего становятся возможны-
ми такие виды кибермошенничества, как 
frontrunning (позволяет предугадать бу-
дущее состояние контракта, и, например, 
получить прибыль с токенов, когда проис-
ходит большая покупка), кражи из-за не-
верного определения области видимости 
(например, когда функция, устанавлива-
ющая владельца кошелька, доступна для 
вызова любому пользователю платфор-
мы) и взломы из-за неправильной генера-
ции случайных чисел в коде.
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Россия и Запад  
остались на почтительном 
противостоянии
Завершилась Мюнхенская конференция

Вчера в Мюнхене завершилась Между-
народная конференция по безопасно-
сти — самая представительная и авто-
ритетная площадка подобного рода. 
Форум показал, что противостояние 
России и Запада перешло в разряд дан-
ности: нет жесткой конфронтации пост-
крымского и иловайско-дебальцевского 
периода, но нет и прошлогодних — свя-
занных со сменой власти в Вашингто-
не — надежд на улучшение отношений. 
О позиционной войне в Мюнхене — 
 корреспондент ”Ъ“ Елена Черненко.

«Трепотня»
Ежегодная конференция по безопасности 
в баварской столице — наглядный показа-
тель того, какие международные проблемы 
евроатлантическое сообщество на данный 
момент волнуют больше всего. В этом году 
поводов для беспокойства оказалось предо-
статочно: открывая мероприятие, председа-

тель конференции известный немецкий ди-
пломат Вольфганг Ишингер предупредил, 
что «мир слишком близко подошел к краю 
пропасти» и есть опасность глобального кон-
фликта. Его очагом, по мнению эксперта, мо-
жет стать противостояние на Ближнем Вос-
токе или эскалация непреднамеренного ин-
цидента между Россией и Западом.

На уровне риторики в Мюнхене, впрочем, 
эскалации не наблюдалось, скорее склады-
валось ощущение, что обмен претензиями 
между представителями США и ЕС с одной 
стороны и России — с другой становится ча-
стью обязательной программы конферен-
ции. Москву вновь обвинили в «аннексии 
Крыма» и «вторжении в Донбасс», вмешатель-
стве в выборы в США и странах Европы, под-
держке «преступного режима» Башара Аса-
да в Сирии, нарушении договоров в сфере 
контроля над вооружениями и кибератаках. 
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 119,5

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 марта 2018 года, 
подсчитал Минфин. Это на $0,6 ниже действующей февральской ставки — $120,1 за тонну. Новый размер 
пошлины определен исходя из средней цены российского сорта Urals за период мониторинга с 15 января 
по 14 февраля 2018 года — $66,3 за баррель, или $483,7 за тонну, пояснил Минфин. Льготная ставка пош-
лины на нефть Восточной Сибири, каспийских месторождений и Приразломного месторождения остается 
нулевой. Экспортная пошлина на высоковязкую нефть с 1 марта снизится с $19,5 до $19,4 за тонну. Пош-
лина на светлые нефтепродукты и масла снизится с $36 до $35,8 за тонну, на темные — с $120,1 до $119,5.

РЫНОК ТРУДА

Фриланс идет  
цифровым путем

Главным преимуществом своей ра-
боты российские фрилансеры счита-
ют возможность трудиться удаленно 
(46% опрошенных), а основной 
проблемой — нерегулярный доход 
(54%).Такие данные содержатся 
в совместном исследовании пла-
тежной системы PayPal и агентства 
Netfluential. В качестве фрилансеров 
рассматривались те, кто занимается 
контрактной работой, используя 
компьютер и интернет.

В среднем возраст «цифрового 
фрилансера» в РФ составляет 30–39 
лет (41%), более четверти (27%) — 
в возрасте 40–49 лет. Среди них 
женщины и мужчины представлены 
равномерно. Такие показатели и 
возраста, и гендерного распреде-
ления нетипичны — во Франции, 
Нидерландах и США в среднем 
более половины фрилансеров 
старше 40 лет. В США большинство 
(69%) фрилансеров — женщины, 
а в Индии, наоборот, мужчины (82%).

Большинство российских 
фрилансеров работают на этом 
рынке около четырех лет — более 
длительный опыт работы (6–7 лет) 
зафиксирован у их коллег в Дании, 
Нидерландах, Испании, США и 
Канаде. Работа российских фрилан-
серов разнообразна — лидируют 
ввод данных, графический дизайн, 
консалтинг, веб-маркетинг/продажи. 
В среднем у российских фрилансе-
ров 14–15 клиентов одновременно. 
Две трети выполняют работу как для 
российских, так и для иностранных 
клиентов, 14% специализируются ис-
ключительно на зарубежных заказах. 
Для одной трети тех, кто работает 
только с иностранными заказами, 
эта деятельность дает 61 тыс. руб. 
в месяц. Российские клиенты как 
основной источник дохода приносят 
около 53 тыс. руб.

Главной проблемой российские 
фрилансеры считают нерегулярный 
доход (54%). Далее следуют высокая 
конкуренция в индустрии (27%), 
необходимость самодисциплины 
(22%), низкий доход (21%), сложные 
запросы клиентов (18%). Основные 
преимущества — удаленное рабочее 
место (46%), гибкий график (45%), 
возможность выбора проектов для 
работы (41%), отсутствие начальства 
(38%) и офисной политики (29%).

Ранее эксперты Высшей школы 
экономики оценили численность всех 
типов фрилансеров на российском 
рынке труда в 2% — до 1,5 млн че-
ловек (подробнее см. ”Ъ“ от 17 фев-
раля 2017 года). По данным ВШЭ, 
в среднем фрилансеры получали за 
свою работу около 33 тыс. руб. в ме-
сяц — это меньше средней зарплаты 
в экономике, которая по итогам 2017 
года составила 39 тыс. руб.

Анастасия Мануйлова

Нерегулярный доход

Удаленное рабочее место 

Гибкое расписание

Возможность выбора проектов

Отсутствие корпоративной культуры

Высокая конкуренция

Возможность выбрать работодателя

Необходимость самодисциплины

Низкий доход

Нестандартные заказы

Сложно найти клиентов

Перегруженное расписание 

Отсутствие времени на обучение

Социальная изоляция
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Изменение Ростехнадзором 
правил игры для владельцев 
опасных объектов (ОПО) может 
обойтись бизнесу в 2 млрд руб. 
дополнительных расходов и ли-
шить их возможности приобре-
тать обязательную страховку. 
Фактически это означает запрет 
на эксплуатацию таких объектов. 
РСПП уже обратился к министру 
по делам «Открытого правитель-
ства» Михаилу Абызову и главе 
Ростехнадзора Алексею Алеши-
ну с просьбой приостановить пе-
регруппировку ОПО и отсрочить 
введение новых норм.

Как стало известно 
”
Ъ“, прези-

дент РСПП Александр Шохин обра-
тился к Михаилу Абызову с прось-
бой созвать совещание по типовым 
наименованиям ОПО. Как говорит-
ся в письме главы РСПП (есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“), причиной стал но-

вый приказ Ростехнадзора об утвер-
ждении требований к регистрации 
объектов в государственном реестре 
опасных объектов. Он вступил в си-
лу с 1 января 2018 года и предполага-
ет сокращение классификации ОПО 
с 203 до 87 наименований. 

171 тыс. ОПО делится на четыре 
класса по степени опасности, от них 
зависит частота проверок: четвер-
тый класс объектов не проверяется, 

третий — проверяют раз в три года, 
второй — раз в год, объекты первого 
класса мониторят постоянно. Пере-
группировка ОПО оставила без изме-
нений только 21 их типовое наиме-
нование, 120 были изменены, из них 

11 исключены (примерно 500 отно-
сящихся к ним объектов перестанут 
считаться опасными). Однако еще 
51 вид ОПО должен будет присоеди-
ниться к другим категориям — это за-
тронет более 8 тыс. объектов и обяжет 
их владельцев заниматься планиро-
ванием локализации и ликвидации 
последствий аварий, созданием сис-
тем управления промбезопасностью, 
разработкой деклараций промыш-
ленной безопасности ОПО и прове-
дением экспертиз. «При средней сто-
имости разработки планов меропри-

ятий по локализации и ликвидации 
последствий аварий (100 тыс. руб. 
на один объект), разработки и вне-
дрения систем управления промбез-
опасностью (300 тыс. руб. на объект), 
разработки и экспертизы деклара-
ции промбезопасности (500 тыс. руб. 
на объект) увеличение нагрузки на 
бизнес может составить более 2 млрд 
руб.»,— говорится в письме, адресо-
ванном господину Абызову. 

Кроме того, у предприятий ОПО 
возникают сложности с исполнени-
ем закона об обязательном страхо-
вании ответственности. Участники 
рынка ОПО жалуются на неопреде-
лённость норм нового приказа Ро-
стехнадзора, которые не позволяют 
им «должным образом идентифици-
ровать объекты по признакам опас-
ности», утверждается в письме главы 
РСПП. Не определены и новые стра-
ховые тарифы: хотя приказ Ростех-
надзора действует с 1 января, начать 
учитывать новую классификацию в 
тарифах ЦБ сможет только с февраля 
— по закону регулятор не может ме-
нять их чаще чем раз в год.

В самом Ростехнадзоре еще в 
прошлом году было принято реше-
ние отсрочить действие своего при-
каза до января 2019 года. В итоге был 
издан еще один приказ — но его 
служба не успела зарегистрировать в 

Минюсте: процесс согласования с ве-
домствами запустили не параллель-
но, а последовательно. Выход из си-
туации чиновники искали на межве-
домственном совещании с присутст-
вием представителей РСПП и страхо-
вого сообщества.

Как рассказал 
”
Ъ“ собеседник, 

знакомый с деталями совещания, 
проблемы участники этой встречи 
не решили. Не удалось договориться 
и об ускорении пересмотра тарифов 
на страхование ОПО. Правительст-
венная телеграмма о совещании, от-
правленная Ростехнадзором, попа-
ла в отдел эксплуатации зданий ЦБ 
— сотрудники, ответственные за ра-
боту котельных и лифтов Банка Рос-
сии, приняли участие в совещании, 
но в тарифном регулировании ока-
зались не сильны. 

Между тем отсутствие договора 
страхования ОПО по закону являет-
ся нарушением требований пром-
безопасности и не дает ввести объ-
ект в эксплуатацию. По информа-
ции 

”
Ъ“, ЦБ уже ведет актуарные рас-

четы новых тарифов ОПО. «Силь-
ных всплесков не ожидается, тари-
фы останутся примерно на том же 
уровне»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ 

на страховом рынке.
Татьяна Гришина,  
Дмитрий Козлов

Опасные объекты перегруппируют
А владельцев заставят перестраховать производства
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Президентский совет по кодифи-
кации законодательства намерен 
указать правительству на крайне 
низкое качество его законотвор-
ческой деятельности. Непрерыв-
ное внесение изменений в дейст-
вующее законодательство делает 
его нормы «одноразовыми», под-
рывает доверие к правовой систе-
ме и препятствует формированию 
устойчивой судебной практики, 
указывают юристы. Поводом для 
демарша стал объемный законо-
проект Минэкономики, вносящий 
изменения в действующий закон 
о госрегистрации недвижимости: 
он вступил в силу чуть более го-
да назад — и уже 20 раз подвергся 
модификации.

Подготовленный Минэкономики 
документ — он будет рассмотрен се-
годня на заседании совета — вносит 
изменения в 218-ФЗ «О госрегистра-
ции недвижимости», вступивший в 

силу с 1 января 2017 года. Целью зако-
нопроекта, разработанного по пору-
чению правительства, является при-
ведение законодательства в соответ-
ствие с правоприменительной пра-
ктикой и сокращение сроков реги-
страции договоров участия в долевом 
строительстве. При этом 130-странич-
ный документ изменяет и дополняет 
52 из 72 статей действующего зако-
на, в который (с момента принятия в 
2015 году) изменения вносились уже 
20 раз, указывается в проекте заклю-
чения совета по кодификации (есть у 

”
Ъ“). По мнению президентских юри-

стов, масштаб предлагаемой рефор-
мы «превышает все разумные и допу-
стимые пределы» и свидетельствует 
о «чрезвычайно низком уровне зако-
нопроектной работы» при подготов-
ке действующего закона.

Впрочем, критикой конкретной 
законодательной инициативы совет 
не ограничился. Частое и масштаб-

ное изменение действующих норм 
является сложившейся и уже почти 
неизбежной практикой, что наносит 
колоссальный урон законодательст-
ву и правопорядку в целом, полага-
ют там. Возведенная в принцип из-
меняемость федеральных законов 
приводит к утрате ими нормативно-
го свойства, исключая возможность 
их применения в течение сколько-
нибудь длительного времени, не го-
воря уже о формировании устойчи-
вой судебной практики. «Такое поло-
жение дел является не просто нетер-
пимым с профессиональной юриди-
ческой точки зрения, но и угрожаю-
щим формированию в гражданском 
обществе стереотипных моделей 
законопослушного поведения, по-
скольку почти любая норма почти 
любого закона фактически становит-
ся 

”
одноразовой“ и так воспринима-

ется правоприменителями»,— отме-
чается в проекте заключения.

Попытку исправить недостатки 
действующего закона о регистрации 
в совете также признали неудачной: 
многие новеллы оказались не лучше 
заменяемых норм. Кроме того, экс-
перты выступили против ряда прин-
ципиальных положений докумен-
та, в том числе касающихся взаимо-
действия органов регистрации не-
движимости и органов финансового 
мониторинга. В частности, поправ-
ки обязывают Росреестр вносить в 
ЕГРН сведения о запрете на сделки 
с недвижимостью, принадлежащей 
организациям и физлицам, запо-
дозренным Росфинмониторингом в 
финансировании терроризма, но не 
включенным в соответствующий пе-
речень. Предложения Минэкономи-
ки «свидетельствуют об ошибочном 
понимании разработчиками целей 
и задач самого существования госу-
дарственного реестра» и его публич-
ной достоверности, полагают экс-

перты. «Попытки превратить его в 
карательный орган, действующий 
в рамках непрозрачных админист-
ративных процедур, должны отвер-
гаться законодателем самым реши-
тельным образом»,— подчеркивают 
они. Неудачными названы и пред-
ложения по цифровизации реестра: 
они громоздки и трудны для пони-
мания. «Любое закрепленное актом 
технологическое решение устареет 
еще до того, как правоприменители 
успеют его освоить, а потому долж-
но быть вынесено за пределы зако-
на»,— указывают в совете, настаивая 
на полной концептуальной перера-
ботке текста, а возможно, и некото-
рых подходов законопроекта.

В Минэкономики 
”
Ъ“ сообщили, 

что пока получили только проект за-
ключения совета и рассмотрят его 
после официального утверждения 
на сегодняшнем заседании.

Надежда Краснушкина

Законодательство устало от перемен
Президентские юристы недовольны качеством законопроектной работы

Попытка Минэкономики и ФАС на-
писать закон об имущественных 
торгах подверглась жесткой кри-
тике. Как стало известно ”Ъ“, Ми-
нюст направил Минэкономики 
отрицательное заключение на за-
конопроект об унификации проце-
дур продажи имущества — госу-
дарственного, муниципального, 
специальных разрешений, ак-
тивов банкротов и непрофиль-
ных активов госкомпаний. Соот-
ветствующие поправки в 44-ФЗ 
о контрактной системе и в 223-ФЗ 
«О закупках товаров отдельными 
видами юрлиц», разработанные 
Минэкономики, Минюст находит 
плохо проработанными, а нормы — 
коррупционными и избыточными.

В направленном в Минэкономи-
ки заключении Минюста от 1 февра-
ля отмечается, что законопроект об 
изменениях в законы о контрактной 
системе и закупках госкомпаний ну-
ждается «в существенной доработке». 

Проект, изначально инициирован-
ный ФАС, было поручено доработать 
Минэкономики, он требует центра-
лизованных электронных продаж го-
сударственной недвижимости, цен-
ных бумаг, предметов искусства, бан-
кротного, а также продаваемого по 
решению суда имущества, подробно 
описывая процедуры и обжалование 
их нарушений. По данным Минэко-
номики, ежемесячно на торги выстав-
ляется около 100 тыс. лотов, а на сайте 
torgi.gov.ru за месяц объявляется око-
ло 50 тыс. торгов на общую сумму до 
20 млрд руб. Поправки — не первая 
попытка Минэкономики ввести еди-
ный порядок реализации всего, что 
продает государство. Аналогичный 
«кодекс об имущественных торгах» в 
2016 году увяз в согласованиях. Ны-
нешние поправки еще летом прошли 
публичное обсуждение, а в декабре 
2017 года — и процедуру оценки регу-
лирующего воздействия (ОРВ) с поло-
жительным заключением.

Однако Минюст указывает, что 
поправки не инкорпорированы в 
систему регулирования госзакупок, 
и «вместо создания одной системы 
правовых норм, регулирующих за-
купки и торги, законопроектом со-
здаются две параллельные». По мне-
нию Минюста, соединить их в одном 
законе невозможно — регулирова-
ние торгов основывается на других 
принципах. Не нравятся Минюсту 
терминологическая неточность и де-
кларативность законопроекта. Неко-
торые его нормы, по мнению ведом-
ства, исполнить вообще невозмож-
но. Так, документ допускает прове-
дение совместных имущественных 
торгов, но не описывает их порядок 
— или наделяет организаторов тор-
гов правом обращаться в суд с иском 
о понуждении победителя к заклю-
чению договора, что «вступает в про-
тиворечие» с правом организатора 
заключить договор с иными участ-
никами торгов при уклонении по-

бедителя. Идею централизации тор-
гов тоже необходимо доработать, 
указывает Минюст. Документ пред-
полагает единую точку входа для по-
лучения информации обо всех госу-
дарственных «распродажах» и вво-
дит новый порядок продаж непро-
фильных активов госкомпаний. Но 
определять «непрофильность» акти-
вов Минэкономики предлагает по 
критериям, которые определит пра-
вительство, а продавать их требует 
только в электронном виде на тор-
говых площадках для госзакупок по 
44-ФЗ. В целом, отмечает Минюст, в 
законопроекте выявлены «корруп-
циогенные факторы» — он содержит 
«значительное количество пробелов 
и внутренних противоречий».

Юристы отмечают, что в РФ «нуле-
вое» регулирование сферы обязатель-
ных продаж имущества, хотя в этой 
области действует более 40 норма-
тивных актов. «Регулирование про-
дажи госимущества на торгах очевид-

но недостаточное. Однако включать 
эти нормы в закон о контрактной си-
стеме и закон о закупках неразумно, 
они и без того весьма противоречи-
вы. Дополнение закона новыми нор-
мами приведет к новым проблемам в 
правоприменительной практике»,— 
отмечает руководитель профильного 
подразделения юргруппы «Яковлев и 
партнеры» Екатерина Смирнова. По 
мнению гендиректора ЭТП Газпро-
мбанка Михаила Константинова, за-
конопроект не имеет экономическо-
го смысла и «нацелен на бессмыслен-
ный процедурный контроль». «По су-
ти, это конструктор из бланкетных 
норм (отсылочная норма, которая не 
содержит прямого регулирования.— 

”
Ъ“), допускающий произвол. Отсю-

да и указания юристов на неконкрет-
ность норм и провал их правоприме-
нения»,— говорит он.

Дарья Николаева,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Электронная распродажа госимущества остается мечтой
Минюст разгромил законопроект об унификации торгов

Экспортная пошлина на нефть 
в РФ ($/т)
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Татарский язык стал языком митинга
Активисты готовы выступить и в защиту должности президента республики

Всетатарский общественный 
центр (ВТОЦ) провел в Каза-
ни акцию, участники которой 
потребовали вернуть обяза-
тельное преподавание нацио-
нальных языков в школах и раз-
решить сдачу ЕГЭ на родном 
языке. Акция прошла после то-
го, как прокуратура сообщи-
ла, что Госсовет будет готовить 
изменения в конституцию ре-
спублики по переименованию 
должности президента Татар-
стана. Это последний субъект 
РФ, где за главой региона со-
храняется такое наименование 
должности. В парламенте реги-
она заявили ”Ъ“, что оснований 
для корректировки конститу-
ции «на данном этапе» не видят. 
Во ВТОЦ заявили, что вопрос 
наименования главы Татарста-
на «должен решать народ ре-
спублики».

Митинг, приуроченный к Между-
народному дню родного языка (от-
мечается 21 февраля), организовал 
оппозиционный властям ВТОЦ, ко-
торый активно выступал против 
отмены обязательного преподава-
ния национальных языков в шко-
лах. Фактически это первый митинг 
на тему преподавания языков. Пре-
жде местные власти запрещали под-
нимать этот вопрос на публичных 
мероприятиях. Напомним, в конце 
2017 года прокуратура Татарстана, 
исполняя поручение президента 
Владимира Путина, заставила учеб-
ные заведения перейти на добро-
вольное изучение татарского. Ранее 
он как государственный язык Татар-
стана преподавался в тех же объе-
мах, что и русский язык. Госсовет ре-
спублики вынужден был одобрить 
решение федерального центра: те-
перь язык в качестве государствен-
ного может преподаваться не более 
двух часов в неделю с письменного 
согласия родителей.

Правда, акция оказалась немно-
гочисленной. В сквер Славы на окра-
ине города, где акцию согласова-
ли, пришло 100–150 человек с фла-
гами Татарстана и плакатами на на-
циональном языке. Активисты тре-
бовали прекратить «ущемлять татар-
ский народ и язык», вернув его в обя-
зательную часть школьной програм-
мы, а также открыть национальный 
университет. К Владимиру Пути-
ну и спикеру Госдумы Вячеславу Во-
лодину митингующие обратились 
с просьбой ратифицировать Евро-
пейскую хартию региональных язы-
ков. От министра образования и на-
уки РФ Ольги Васильевой потребо-
вали разрешить сдачу ЕГЭ на татар-
ском языке. Еще один плакат гласил: 

«Нет ассимиляции татарского наро-
да!» В основном в акции участвовали 
пожилые люди. Но были и родители 
школьников, недовольные сокраще-
нием часов татарского.

Со сцены выступил директор ка-
занской школы-интерната «Солнце» 
Павел Шмаков (на митинг он при-
шел в тюбетейке), который отказал-
ся исполнять требование прокурату-
ры и сейчас судится с надзорным ор-
ганом. «Нам удалось сохранить в на-
шей школе татарский язык. Очень 
важно, чтобы на земле Татарстана 
русские и татары жили в мире. Очень 
важен билингвизм, это помогает и 
русскому, и татарскому языку»,— 
сказал господин Шмаков. ВТОЦ на 
митинге распространил обращение 
«к татарам во всем мире» с призывом 
проводить публичные акции в за-
щиту родных языков. «Число носи-
телей татарского языка продолжает 
сокращаться»,— сказано в тексте. На 

митинге одна из участниц призвала 
власти Татарстана выделить средст-
ва на строительство национальных 
школ. Акция продолжалась около 
полутора часов и завершилась без 
происшествий.

Митинг прошел спустя несколь-
ко дней после того, как прокурату-
ра сообщила, что в Госсовете респу-
блики создана рабочая группа по из-
менению конституции в части наи-
менования главы региона. Группа 
должна разработать закон «О Кон-
ституционной комиссии республи-
ки Татарстан». По федеральному за-
кону республика должна была от-
казаться от должности президента 
к 2016 году. Однако источник 

”
Ъ“ в 

руководстве Госсовета сообщил, что 
рабочая группа по изменению кон-
ституции на самом деле не созда-
валась: «Вопрос о президентстве не 
рассматривался. У нас есть время 
до 2020 года (срок окончания пре-
зидентских полномочий Рустама 
Минниханова. — 

”
Ъ“)». В официаль-

ном сообщении Госсовета, распро-
страненном 16 февраля, сказано, 
что «анализ законодательной базы 
республики» проводится в рамках 
«парламентской комиссии по мони-
торингу законодательства и право-
применительной практике». В Госсо-
вете подчеркнули, что «на этом эта-
пе работы комиссии по совершенст-
вованию норм правового регулиро-
вания не требуется принятие каких-
либо специальных законов».

Тема президентства на митинге 
ВТОЦ не поднималась. «Но в даль-
нейшем мы будем проводить акции 
в защиту должности президента ре-
спублики»,— заявил 

”
Ъ“ глава пре-

зидиума ВТОЦ Фарит Закиев. По его 
словам, этот вопрос «должен решать 
народ республики»: «Мы должны 
снова начать борьбу, чтобы напом-
нить об этом. Госдума залезла не в 
свою компетенцию».

Кирилл Антонов, Казань

Кандидаты 
вживаются в ролики
Президентская кампания  
вступает в стадию агитации

До выборов президента РФ 
осталось меньше месяца. В вы-
ходные в социальных сетях по-
явилась серия вирусных видео-
роликов, мотивирующих прийти 
на выборы. В одном из них гра-
жданину, проигнорировавшему 
выборы, снится приход к влас-
ти президента, повышающе-
го призывной возраст до 60 лет. 
Центризбирком (ЦИК) не имеет 
отношения к созданию аноним-
ных роликов, заверила ”Ъ“ гла-
ва комиссии Элла Памфилова. 
Цель мобилизовать как можно 
больше молодых избирателей 
ставилась регионам админист-
рацией президента (АП), гово-
рят источники ”Ъ“. В АП сказа-
ли, что таких установок не дают. 
Разрешенную законом агита-
цию в СМИ с понедельника нач-
нут кандидаты.

За месяц до выборов президен-
та в социальных сетях начали рас-
пространять несколько видеороли-
ков, призывающих прийти на вы-
боры. В них нет символики ЦИКа, а 
подход к сюжету более изобретатель-
ный. Так, в одном из роликов (с на-
званием «Секс и выборы — только 
для взрослых») девушка и парень уе-
диняются в клубе, но в процессе не-
ожиданного диалога она спрашива-
ет, есть ли ему 18 лет, а на реплику, 
что «он уже взрослый», девушка ре-
шает уточнить, ходил ли молодой че-
ловек на выборы. Узнав, что парень 
не голосовал, оставляет его в одино-
честве. В другом ролике таксист ве-
зет кричащую беременную женщи-
ну в неизвестном направлении — в 
финале оказывается, что она подго-
няла его, чтобы успеть не в роддом, а 
на избирательный участок.

Самым политизированным стал 
видеоролик, в котором муж просит 
жену не заводить будильник и не ид-
ти на выборы: «А то без тебя там не 
выберут. Кандидаты завтра вечером 
рыдать будут крокодильими слеза-
ми: 

”
Люсенька не пришла, не про-

голосовала, как мы без ее голоса 
поймем, кто наш президент будет?“ 
Спим завтра». После чего он якобы 
просыпается от стука в дверь: «Това-
рищ, откройте дверь». Дальше начи-
нается страшный сон: 52-летнего му-
жа пытаются забрать в армию в связи 
с тем, что «призывной возраст под-
нял президент» (у пришедшего «ге-
нерала Бойко» красная звезда и серп 
с молотом на фуражке), сын в крас-
ном галстуке просит «четыре милли-
она на охрану». На кухне испуганно-
го мужа встречает «гей на передер-
жке». «Ты чего, по закону каждый 
должен брать гея на передержку, ко-
торого партнер бросил»,— поясняет 
жена. Уже «по-настоящему» проснув-
шись в день выборов, муж ведет ее 
голосовать.

Политолог Аббас Галлямов счита-
ет, что «ролик про девушку с парнем 
очень хороший». «Он и исполнен до-
бротно, и сюжет там выстроен во-
круг проблемы, актуальной для мо-
лодежи. Если каждую неделю выда-
вать по подобному ролику, то явку 
в молодежной аудитории действи-
тельно можно будет поднять на не-
сколько процентов»,— полагает он, 
отмечая при этом, что «один ролик 
ничего не изменит, это должна быть 
массированная кампания с участи-
ем всех видов коммуникации, при-
чем с постоянно возрастающей ди-
намикой». Роликов, подобных тому, 

где муж смотрит сон, а утром будит 
жену и бежит голосовать, лучше из-
бегать, заявил 

”
Ъ“ господин Галля-

мов. «Откровенное использование 
властями фобий для решения своих 
тактических задач будет способство-
вать дальнейшему ухудшению на-
шего имиджа в глазах мирового со-
общества»,— говорит он.

В ЦИКе отрицают причастность 
к созданию этого ролика. «Все ро-
лики, которые наши,— с нашим ло-
готипом»,— заявила 

”
Ъ“ глава ЦИ-

Ка Элла Памфилова. Не занимается 
таким продвижением в интернете 
и агентство «ИМА-консалтинг», со-
трудничающее с ЦИКом, сказала го-
спожа Памфилова. Не могут это де-
лать и региональные избиркомы: «У 
нас единая кампания, самодеятель-
ности у нас нет со стороны комис-
сий из регионов».

Гендиректор «ИМА-консалтин-
га» Вартан Саркисов считает, что в 
ролике о страшном сне избирателя 
считывается «понятная мысль: если 
хочешь, чтобы общество развива-
лось понятным для тебя путем, го-
лосуй». То, что в ролике считывают-
ся намеки на последствия прихода 
к власти оппонентов действующего 
президента, он считает заблуждени-
ем. Поскольку это вирусное видео, 
которое распространяется в сети, 
«очевидно, что основным потреби-
телем является в первую очередь мо-
лодежная аудитория», отмечает го-
сподин Саркисов.

В регионах начали производить 
собственные ролики. К примеру, в 
Бурятии местные кавээнщики вы-
пустили видеоролики для тех, кто 
впервые пойдет голосовать. Этих 
же граждан касаются призывы ид-
ти на выборы, которые звучат перед 
рекламой телеканала ТНТ, отмеча-
ет собеседник 

”
Ъ“ в ЦИКе. Привести 

больше молодых избирателей, чем 
на региональных выборах, проси-
ла регионы АП, говорят источники 

”
Ъ“. Источник 

”
Ъ“ в АП утверждает, 

что таких установок регионам не 
давали.

С понедельника в эфире начнет-
ся агитация кандидатов. Как ранее 
заявлял 

”
Ъ“ пресс-секретарь штаба 

Владимира Путина Андрей Кондра-
шов, агитационные ролики канди-
дата на телевидении начнут транс-
лировать с понедельника, они бу-
дут разнообразными (см. 

”
Ъ“ от 16 

февраля). Ролики кандидатов будут 
транслироваться в специально вы-
деленных временных блоках. Аги-
тация Ксении Собчак будет в том же 
стиле, что и билборды (на некото-
рых из них написано «За Собчак», 
«За свободу»), сказали 

”
Ъ“ в ее шта-

бе. Коммунисты делают в видеоро-
ликах акцент на демонстрацию ЗАО 
«Совхоз имени Ленина» (гендирек-
тор — их кандидат Павел Грудинин). 
Картинка совхоза должна показать, 
«каким были бы наши города и се-
ла, если бы страну не предали в 90-
е». Сам господин Грудинин, как ут-
верждается,— это «президент, кото-
рого ждет Россия». Это первая вол-
на агитации, сказал 

”
Ъ“ зампред ЦК 

КПРФ Дмитрий Новиков, будут и ро-
лики «в виде обращений кандидата 
к гражданам в виде объяснения по-
зиции». Одна из сложностей связа-
на с тем, что по закону теперь в аги-
тации может быть только сам канди-
дат, напомнил он.

Максим Иванов,  
Софья Самохина

Не райсудимы будете
Госдума поддержала принцип экстерриториальности при обжаловании решений судов

Депутаты Госдумы поддержали в пер-
вом чтении законопроект, устанавли-
вающий принцип экстерриториально-
сти при обжаловании решений судов. 
Предполагается, что в девяти горо-
дах будут созданы специальные касса-
ционные суды, а в пяти — апелляцион-
ные суды. Точное количество и места 
их дислокации могут быть уточнены ко 
второму чтению. Независимости су-
дьям на местах инициатива не обеспе-
чит, считают думские коммунисты и 
справороссы.

Депутаты одобрили в перовом чтении за-
конопроект Верховного суда РФ (ВС), кото-
рый меняет порядок обжалования судебных 
решений в судах общей юрисдикции. Сей-
час гражданин, который не согласен с ре-
шением районного или мирового суда, дол-
жен опротестовывать его сначала в област-
ном (краевом, республиканском) суде, а за-
тем, при желании,— в ВС. То есть сложивша-
яся судебная система привязана к «админи-
стративно-территориальному делению» РФ, 
а на районные суды влияют суды субъектов 
РФ, говорили в Думе.

Эту практику предлагает поменять за-
конопроект, предложив систему, при кото-
рой приговор можно оспаривать за преде-
лами региона, где он выносился. Для этого 

предлагается создать девять кассационных 
судов (для оспаривания вступивших в силу 
решений) и специальные судебные округа, 
границы которых не будут совпадать с гра-
ницами субъектов РФ. Суды могут располо-
жить в Москве, Санкт-Петербурге, Калуге, 
Кемерово, Краснодаре, Пятигорске, Казани, 
Перми и Владивостоке, следует из текста за-
конопроекта. Именно в этих городах будут 
рассматриваться кассационные жалобы на 
решения районных, гарнизонных военных 
судов и мировых судей и те решения, кото-
рые по апелляционным жалобам приняли 
областные суды, а также краевые, республи-
канские, суды автономных округов и горо-
дов федерального значения.

Кроме того предлагается создать пять 
апелляционных судов (для оспаривания ре-
шений, которые не вступили в силу), под 
которые тоже будут формированы округа. 
Они будут заседать в пяти городах страны. 
По трем ВС уже окончательно определился: 
Санкт-Петербург, Нижний Новгород и Томск. 
Еще один может расположиться в Воронеже 
или Иваново. И еще один — в Краснодаре 
или Сочи. Выбор будет зависеть от того, ка-
кие условия — «недвижимость, инфраструк-
туру» — смогут предложить эти города, пояс-
нил депутатам секретарь пленума ВС Виктор 
Момотов, представлявший законопроект.

Но депутатов столицы судебных окру-
гов не интересовали. «Выходит, чтобы об-
жаловать решение мирового судьи о штра-
фе, к примеру, 50 тыс. руб., житель Ульянов-
ска должен будет теперь ехать в Казань?» 
— недоумевал депутат Алексей Куринный 
(КПРФ). «Апелляционный суд и апелляция 
не всегда совпадают»,— пояснил глава дум-
ского комитета по госстроительству Павел 
Крашенинников («Единая Россия»), уточ-
нив, что оспаривать решения районных и 
мировых судей о тех же штрафах нужно бу-
дет по-прежнему в суде региона. И, только 
не согласившись с решением региональ-
ного суда, гражданин сможет обратиться в 
один из девяти кассационных судов.

«Мировые судьи рассматривают 27 млн 
дел в год, из них только 30 тыс. обжалует-
ся»,— вступился за свой законопроект по-
средством статистики Виктор Момотов. 
А из тех, которые обжалуются, «только по 
3,4 тыс. дел в итоге требуется изменение 
или отмена» принятых ранее решений. Точ-
но так же в пяти апелляционных судах бу-
дут оспариваться решения «по узкой катего-
рии социально чувствительных дел», пояс-
нил представитель ВС: «Это убийство двух и 
более лиц, оборот наркотических средств, 
международное усыновление — примерно 
3 тыс. дел с лишком в год». Впрочем, Виктор 

Момотов заверил депутатов, что «количест-
во городов — это концепция законопроек-
та» и к второму чтению оно может быть пе-
ресмотрено.

«Это антикоррупционный закон»,— зая-
вил первый замглавы фракции «Единая Рос-
сия» Виктор Пинский, призвав голосовать 
за. Но у первого замглавы фракции «Спра-
ведливая Россия» Михаила Емельянова сло-
жилось «некое ощущение искусственно-
сти», поскольку проект нацелен «на укре-
пление независимости лишь высших ин-
станций судебной пирамиды». «Он не ре-
шает проблем независимости районных су-
дей»,— согласился с ним первый зампред 
этого же комитета от КПРФ Юрий Синель-
щиков. Коммунист также опасается, что 
в новых судах «на первых порах будут тру-
диться не лучшие судьи».

Тем не менее проект был одобрен в пер-
вом чтении единогласно. По замыслу его 
авторов, закон вступит в силу 1 июля 2018 
года. А новые суды начнут работать по ре-
шению пленума ВС «после назначения на 
должности двух третей от установленной 
численности судей соответствующего су-
да». А до этого «потребуется много поправок 
в процессуальное законодательство», преду-
предил депутатов Павел Крашенинников.

Виктор Хамраев

Блок коммунистов и бесквартирных
Лидеры КПРФ морально поддержали обманутых владельцев недостроенного жилья

Движение обманутых дольщи-
ков при поддержке Компар-
тии провело второй съезд. Ли-
дер КПРФ Геннадий Зюганов 
пытался заинтересовать деле-
гатов фильмом о преимуще-
ствах Совхоза имени Ленина 
и рассказом о детях с Донбас-
са. Гендиректор совхоза и кан-
дидат КПРФ Павел Грудинин 
полностью изложить програм-
му не смог: он был прерван кри-
ками из зала, когда предло-
жил замораживать выплаты по 
ипотеке при остановке строи-
тельства. По словам эксперта, 
обращение к дольщикам перед 
выборами призвано показать, 
что «КПРФ способна защищать 
пострадавших».

На съезде зарегистрировалось 
1,3 тыс. делегатов, отчитался модера-
тор, депутат Госдумы Валерий Раш-
кин, а КПРФ помогала дольщикам 
с арендой Дома кино и собрала об-
ращения. Одна из самых больших 
групп — дольщики ЖК «Царицыно» 
в оранжевых футболках подготови-
ли обращение к президенту Влади-
миру Путину: они попросили обя-
зать мэра Москвы Сергея Собянина 
предоставить средства на достройку 
жилья. Главными же гостями были 
конкурент президента на этих выбо-

рах Павел Грудинин и глава его шта-
ба лидер КПРФ Геннадий Зюганов.

Господин Зюганов предложил 
привлекать к ответственности глав 
районов, отдающих землю под стро-
ительство: «Если они отказываются 
отвечать за свое решение, то это не 
власть, а пособники жуликов и во-
ров». В качестве примера «правиль-
ного» отношения к земле он предло-
жил делегатам съезда посмотреть по-
лучасовый фильм про Совхоз им. Ле-
нина (гендиректор — кандидат КПРФ 
рассказывает про «территорию соци-
ального оптимизма»). После фильма 
Геннадий Зюганов совсем забыл про 
дольщиков, рассказав о планах пар-
тии помочь 2 тыс. детей с Донбасса, 
пострадавших от «бандеровцев, раз-
вязавших войну на Украине».

От канвы съезда не отступали са-
ми дольщики: координатор движе-
ния из Подмосковья Юлия Петрухи-
на заявила, что за год их стало боль-
ше, это подталкивает «экономиче-
ски активную часть населения к со-
циальному взрыву». «Мы дали зара-
ботать банкам, дали заработать госу-
дарству, дали заработать страховым 
компаниям, а от чиновников полу-
чаем только отписки»,— возмуща-
лась она.

Взяв слово, Павел Грудинин пред-
ложил замораживать выплаты по 

ипотеке при остановке строительст-
ва, но его прервали. Несколько чело-
век начали кричать, что на их труд-
ности не обращают внимания. Два 
молодых человека в спортивных 
костюмах без символики перебили 
коммуниста, прокричав «Дольщи-
кам — квартиры», натянули капю-
шоны и вышли из зала.

Чтобы успокоить зал, Валерий 
Рашкин предложил провести мину-
ту молчания в память дольщиков, 
«не доживших до своих квартир», 
но его уже не слушали. Трех мешав-
ших проведению съезда женщин 
пытались за руки вывести из зала ак-
тивисты КПРФ. В холле Дома кино 
они рассказывали журналистам, что 
«приехали из гатчинского ЖК поде-
литься своими проблемах, а им по-
казали фильм про миллионера». Их 
вывели под конвоем полиции. Как 
сообщил 

”
Ъ“ координатор общест-

венного движения дольщиков Рос-
сии Игорь Ассанов, провокаторы 
могли записаться на съезд как деле-
гаты: «Мы общественная организа-
ция, у нас нет службы безопасности». 
Ажиотаж он связал с выборами.

Заместитель руководителя аппа-
рата уполномоченного по правам че-
ловека в РФ Тарас Федотов пообещал, 
что в марте Татьяна Москалькова 
представит президенту доклад о про-

блемах дольщиков. Из зала спроси-
ли: «Какому президенту?» Чиновник 
уступил место господину Грудинину: 
«Не важно, кто будет президентом, 
главное — чтобы он думал о людях».

Руководство КПРФ не стало дожи-
даться конца съезда, оставив Валерия 
Рашкина слушать дольщиков из ре-
гионов. В почти пустом зале он пред-
ложил выселить на улицу губернато-
ров регионов, где есть недостроен-
ные ЖК. Оставшиеся делегаты встре-
тили предложение аплодисмента-
ми. «Политические съезды дают нам 
положительный пиар, а когда депу-
таты направляют запросы чиновни-
кам, дома начинают реально достра-
иваться»,— полагает Игорь Ассанов.

«Насколько я вижу по части реги-
онов, тема постепенно теряет былую 
остроту. Другое дело, что среда доль-
щиков тоже неоднородна — есть и 
профессиональные активисты, и 
те, кто готов к компромиссам,— го-
ворит президент фонда 

”
Петербург-

ская политика“ Михаил Виногра-
дов.— Общество в целом склонно со-
переживать дольщикам, но без осо-
бой активности. Задача КПРФ — про-
демонстрировать, как несправедлив 
существующий порядок и как они 
способны защищать пострадавших 
от несправедливости».

Николай Ворошилов

На митинге в Казани  
рассказали и показали, 
что нужно для сохранения 
татарского языка
 ФОТО   АРТЕМА ДЕРГУНОВА

18 февраля на 56-м году жизни  
скончался обозреватель ”Ъ“  
Андрей Воскресенский.  
Много лет он был нашим товарищем,  
работал чуть ли не для всех изданий 
«Коммерсанта», был главным редактором 
приложения «Дом», вел на радио  
«Коммерсантъ-FM» рубрику «Недвижимость 
с Андреем Воскресенским». Мы запомним 
его как замечательного профессионала, 
светлого и отзывчивого человека.

НЕКРОЛОГ
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новости
светская 
жизнь

Встретились, поговорили
Прошлая светская неделя была слав-
на православными блинами и запад-
нохристианским святым Валентином. 
На полднике Bosco Casa в Петровском 
пассаже, например, традиции можно 
было совместить. Во имя любви в «Бар-
виха Luxury Village» играл Денис Мацу-
ев, а блинами подле ЦУМа, перехватив 
инициативу у правительства Москвы, 
угощала Виктория Шелягова. Любо-
вью же прикрыла коктейль в своем 
бутике Елена Ярмак. И все же главны-
ми стали мероприятия, не связанные 
с христианскими традициями: «Ли-
Лу Fashion Awards», «Самые стильные» 
по версии GQ, презентация фестива-
ля «Пионеры моды» и, конечно, бер-
линская премьера фильма «Довлатов» 
Алексея Германа-младшего.

Приглашения на полдник в честь 
Валентинова дня и некоего новосе-
лья были подписаны неформальным 
«Куснирович—Моисеева» (то есть вла-
делец Bosco di Ciliegi Михаил Кусниро-
вич и его супруга Екатерина Моисее-
ва) и адресованы были тоже парочкам. 
Хотя пускали и по одному — Кристину 
Орбакайте, Александра Будберга, Ин-
геборгу Дапкунайте и Наину Ельцину. 
По поводу «новоселья» можно было 
бы предположить, что тандем Кусни-
рович—Моисеева решил впасть в экс-
центрику и поселиться в Петровском 
пассаже. Но нет, хотя теперь там все к 
этому готово: мебельный бутик Bosco 
Casa устроен так, словно это и правда 
просторный дом. Логично, что наи-
большее скопление гостей обнаружи-
лось в кухне: беседа тут шла бодрее, и 
всегда можно было ухватить еще один 
блинчик прямо с пылу с жару.

Накануне вручением наград «Ли-Лу 
Fashion Award» Оксана Бондаренко от-
метила 25-летие своего бизнеса. Кото-
рый действительно начинался с шоу-
рума, но с тех пор сильно перерос соб-
ственное имя. Все проходило очень по-
домашнему, прямо в огромном офисе 
компании. Вручая стеклянные стату-
этки победителям из мира глянцевой 
прессы, Михаил Друян не щадил лау-
реатов, блистая некомплиментарным 
остроумием, но все они остались до-
вольны, будь то свежий главред Vogue 
Мария Федорова, получившая награ-
ду «Инстаграм года», или вольный фе-
шен-критик Катя Федорова, победив-
шая в номинации «Телеграм-канал го-
да» за свой «Good morning, Karl!». Сле-
дующим поводом для сбора фешен-
профессионалов стала презентация 
фестиваля «Пионеры моды» — в тече-
ние года в прокат выйдут документал-
ки о самых важных героях мира моды. 
Начнется фестиваль 1 марта показом 
фильма «Дрис ван Нотен».

Еще одним всплеском модной 
мысли стала вечеринка в честь огла-
шения списка «50 самых стильных» 
журнала GQ. Собрали «самых стиль-
ных» на Центральном рынке — тут 
можно придумать много шуток, но 
все они окажутся плохими, так что от-
метим лишь, что лауреаты и гости на-
рядились тщательно. Издателю GQ 
Ирине Елизаровой и главреду журна-
ла Игорю Гаранину вручать награды 
помогал Филипп Киркоров, а воспела 
их всех Любовь Успенская. Носталь-
гия по 90-м, как абсолютный модный 
тренд последних лет, оказалась пере-
осмыслена GQ небанальным образом.

«Довлатов» — единственный рос-
сийский фильм в основном конкур-
се Берлинского кинофестиваля — со-
брал не только отличные рецензии, 
но и русскую тусовку на премьере и 
вечеринке после нее. По дорожке гор-
до шли Алексей Герман-младший с 
супругой Еленой Окопной, Светлана 
Ходченкова, Елена Лядова, Артур Бес-
частный, сыгравший заглавную роль 
серб Милан Марич. Самым, пожалуй, 
важным для создателей картины ста-
ла Екатерина Довлатова, специаль-
но прилетевшая из Нью-Йорка. Дочь 
писателя Сергея Довлатова фильм не 
только не осудила, но и наговорила 
господину Герману комплиментов, 
а также пошла знакомиться со своей 
экранной мамой Хеленой Суэцкой.

Наибольшее скопле-
ние гостей обнаружи-
лось в кухне: беседа 
тут шла бодрее, и всег-
да можно было ухва-
тить еще один блинчик 
прямо с пылу с жару

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Как стало известно ”Ъ“, вынесен первый 
приговор по скандальному уголовно-
му делу о незаконной продаже на Укра-
ину из России турбореактивных дви-
гателей для крылатых ракет, которые 
подлежали утилизации на средства, вы-
деленные Минобороны РФ. Участвовав-
ший в незаконных операциях бизнесмен 
получил два года заключения. Вскоре 
также в особом порядке будет назначе-
но наказание его компаньону. При этом 
фигуранты основного расследования 
знакомятся с его материалами. Одно-
му из них, бывшему коммерческому ди-
ректору АО «Корпорация ”Тактическое 
ракетное вооружение“» (КТРВ) Викто-
ру Вагану, помимо мошенничества ин-
криминируется хищение боеприпасов 
и взрывчатки.

Уголовное дело предпринимателя Миха-
ила Дзамы, обвиняемого СКР в мошенниче-
стве в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ), лично рассмотрел председатель горсуда 
подмосковного Воскресенска Анатолий Кар-
пиченко. Он признал раскаявшегося пред-
принимателя виновным в хищении «частей 
высокоскоростных авиационных управляе-

мых ракет» мошенническим путем. Из текс-
та приговора — а в суд поступило 107 томов 
выделенного в отдельное производство уго-
ловного дела — следовало, что руководите-
лями ряда подмосковных оборонных пред-
приятий в 2010–2011 годах была создана ор-
ганизованная преступная группа для хище-
ний турбореактивных двигателей.

Для реализации преступного умысла 
в группу были привлечены руководители 
федерального казенного предприятия «Го-
сударственный казенный научно-испыта-
тельный полигон авиационных систем» 
(ФКП ГкНИПАС), одного из крупнейших в 
России полигонов, расположенного в 60 км 
от Москвы, на котором проводятся назем-
ные испытания и отработка авиационной 
техники. Из речи председателя суда выяс-
нилось, что подмосковный полигон заклю-
чил в 2013 году госконтракт на утилизацию 
93 турбореактивных двигателей, снятых с 
крылатых ракет Х-55 и Х-31 класса «воздух-
поверхность» средней дальности. Однако, 
как следовало из приговора, все двигатели 
были похищены участниками преступной 
группы, под видом металлолома вывезены 
на Украину и проданы ОАО «Мотор Сич» — 

одному из крупнейших предприятий в ми-
ре по выпуску двигателей для самолетов и 
вертолетов. Заказчику же в лице Миноборо-
ны РФ были представлены фальшивые до-
кументы о якобы полной утилизации кры-
латых ракет. Роль господина Дзамы в этом 
преступлении заключалась в том, что он за-
нимался переводом выделенных на утили-
зацию денежных средств по фиктивным до-
говорам на подконтрольные ему фирмы. За-
тем средства были обналичены и присвое-
ны участниками хищений.

В результате суд счел доказанным, что 
предприниматель в составе организован-
ной группы нанес ущерб государству в раз-
мере более 67 млн руб. Однако с учетом ря-
да смягчающих обстоятельств и полного 
признания подсудимым вины судья Карпи-
ченко в особом порядке приговорил Миха-
ила Дзаму всего к двум годам заключения в 
колонии общего режима. Подсудимый зая-
вил, что приговор ему понятен, и обжало-
вать его не стал.

Вскоре суд рассмотрит дело еще одно-
го предпринимателя, обвиняемого в мо-
шенничестве. Он также полностью при-
знал свою вину, дав показания на нераска-

явшихся участников хищений и незакон-
ных сделок с ОАО «Мотор Сич».

Уголовное дело о мошенничестве при 
утилизации крылатых ракет, расследова-
нием которого занималось второе следст-
венное управление по расследованию осо-
бо важных дел ГСУ СКР по Московской об-
ласти, было возбуждено в сентябре 2015 
года. Помимо Михаила Дзамы и его ком-
паньона фигурантами расследования ста-
ли бывшие гендиректор ПАО «Тураевское 
машиностроительное конструкторское бю-
ро 

”
Союз“» Николай Яковлев, исполнитель-

ный директор ФКП ГкНИПАС Владимир Ни-
язов и коммерческий директор КТРВ Вик-
тор Ваган. Причем последнему помимо мо-
шенничества в составе организованной 
группы следствие вменяет еще и ст. 226 
УК — хищение оружия, боеприпасов или 
взрывчатки. Сейчас обвиняемые знакомят-
ся с материалами дела, которые составили 
300 томов. Затем обвинительное заключе-
ние будет передано на утверждение в Мо-
соблпрокуратуру. Адвокаты фигурантов, 
которые находятся под домашними ареста-
ми, от комментариев воздержались.

Юрий Сенаторов

В дагестанском Кизляре вчера в разгар 
праздничных мероприятий 22-летний 
Халил Халилов из охотничьего ружья рас-
стрелял толпу, выходившую после служ-
бы из православной церкви. В результате 
пять прихожанок погибли, еще несколько 
человек получили ранения, среди них па-
трульный ППС и сотрудник Росгвардии, 
пытавшиеся задержать преступника. 
В итоге нападавший был убит. Как выяс-
нилось, накануне своей акции он записал 
видеоролик, в котором присягает запре-
щенному в России «Исламскому государ-
ству» (ИГ). Это говорит в пользу версии 
о том, что в Кизляре имел место случай 
«автономного джихада», к которому сво-
их последователей лидеры ИГ призвали 
после серии военных поражений в Сирии.

На воскресный день в Кизляре была на-
мечена большая праздничная программа. 

Как сообщала местная администрация, ма-
сленичные гулянья или «проводы зимы» 
проходили на главной площади города, в 
программе значились концертные номера, 
конкурсы, песни, пляски, в которых при-
няли участие «коллективы учреждений об-
разования и культуры». Были установлены 
блинные ряды с угощениями, а мэр города 
Александр Шувалов приветствовал присут-
ствующих и, напомнив, что на последний 
день праздничной недели приходится Про-
щеное воскресенье, призвал всех забыть о 
прошлых обидах. В связи с большим скопле-
нием народа улицы патрулировали сотруд-
ники полиции и Росгвардии.

ЧП произошло около четырех часов дня 
недалеко от выхода из Свято-Георгиевской 
церкви. После службы, на которой присут-
ствовало более тридцати человек, прихо-
жане, большинство которых составляли 
женщины, стали расходиться. Камера виде-
онаблюдения зафиксировала, как в это вре-
мя молодой человек с охотничьим ружьем 
в руках, одетый в камуфляжные штаны, бы-
стрым шагом направился из проулка, сое-
диняющего улицы Советская и Карла Мар-
кса, к повороту, ведущему в храм. Двум 
женщинам, которые минули этот поворот 
буквально у него перед носом, он дал уй-
ти. Оказавшись на линии прямого выстре-
ла напротив входа в храм, злоумышлен-
ник вскинул ружье и открыл огонь. Четы-
ре женщины — Людмила Щербакова, Вера 
Маргунова, Ирина Мелькомова и Надежда 
Терлиян — погибли на месте. Отметим, что 
госпожа Маргунова в городе хорошо из-
вестна: в 1996 году она занимала должность 
заместителя главы Кизлярского района, а 
во время нападения банды Салмана Радуе-
ва на город в 1999 году вместе с двумя горо-
жанами смогла спасти раненого, который с 
перебитыми пулями ногами лежал на про-
стреливаемой улице. В последнее время Ве-
ра Маргунова руководила советом ветера-
нов Кизлярского района.

Еще пять человек получили ранения — 
прихожанки Надежда Кушнарева, Наталья 
Плетухина, Вера Блинникова, а также по-

пытавшиеся задержать стрелка сотрудник 
патрульно-постовой службы полиции Ма-
гомед Рамазанов и его коллега из Росгвар-
дии Солтансойгид Хизриев. Подъехавшие 
на подмогу полицейские окружили и за-
стрелили нападавшего.

Одна из раненых женщин, Вера Блинни-
кова, скончалась спустя два часа на опера-
ционном столе. Две другие пострадавшие 
женщины, которым были сделаны опера-
ции, находятся в тяжелом состоянии, сооб-
щили в республиканском минздраве. Со-
стояние раненых силовиков оценивает-
ся как средней степени тяжести, у них ра-
нения нижних конечностей, они находят-
ся в отделении травматологии ЦГБ Кизля-
ра. В Кизляр экстренно вылетел руководи-
тель Федерального медико-биологического 
агентства Владимир Уйба.

В убитом преступнике был опознан 
22-летний Халил Халилов, уроженец селе-
ния Кидеро Цунтинского района Дагестана, 
который в последнее время проживал в се-
ле Рассвет Тарумовского района республики. 
Сотрудники правоохранительных органов 
обнаружили вскоре после завершения пере-
стрелки машину, на которой он прибыл на 
место нападения. По данным силовиков, Ха-
лилов действовал в одиночку.

Уголовное дело сотрудники Следствен-
ного комитета РФ возбудили по ч. 2 ст. 105 
(убийство двух и более лиц) и ст. 317 (посяга-
тельство на жизнь сотрудника правоохрани-
тельного органа) УК РФ. Как сообщила офи-
циальный представитель следственного ве-
домства Светлана Петренко, ход расследова-
ния под личный контроль взял председатель 
СКР Александр Бастрыкин.

Обстоятельства подготовки и соверше-
ния этого преступления следователям пред-
стоит установить, однако уже сейчас наибо-
лее вероятной является версия так называе-
мого автономного джихада. О том, что меж-
дународный терроризм переходит к новой 
тактике, глава ФСБ Александр Бортников 
говорил еще в сентябре прошлого года. По 
мнению экспертов, смена образа действий 
была связана с военными поражениями за-

прещенного в России террористического 
«Исламского государства» в Сирии. Новая 
тактика подразумевает одиночные атаки, в 
первую очередь на гражданских лиц, рядо-
вых представителей правоохранительных 
органов и объекты инфраструктуры. Дейст-
вуя скрытно и в одиночку, по замыслу лиде-
ров ИГ, шахиды меньше рискуют привлечь 
к себе внимание спецслужб на стадии под-
готовки теракта. Предполагается, что за счет 
массовости и децентрализации таких напа-
дений будет достигаться необходимый тер-
рористам эффект.

В пользу того, что в Кизляре действовал 
вчера «автономный» исламистский радикал, 
свидетельствует видеозапись, сделанная им 
накануне совершения акции у храма. На ней 
Халилов присягает на верность ИГ.

Отметим, что это уже не первый, по мне-
нию силовиков, случай «автономного джи-
хада» в России. К таким преступлениям, по 
мнению собеседников 

”
Ъ“, можно отнести 

нападение двух молодых чеченцев с топо-
ром на пост ДПС в подмосковной Балашихе 
17 августа прошлого года. В результате двое 
полицейских были госпитализированы, 
один из них впоследствии скончался, оба 
нападавших, также записавших видеообра-
щение к ИГ, были ликвидированы. В том же 
августе в центре Сургута религиозный фа-
натик 19-летний Артур Гаджиев, также при-
несший клятву главарю ИГ Абу Бакру аль-
Багдади, вооружившись ножом и топором, 
отправился резать случайных прохожих. От 
действий радикала пострадали восемь че-
ловек, сам он был уничтожен. А в конце но-
ября житель Кизилюртовского района Да-
гестана Залим Уммаев, вооруженный но-
жом, ранил сотрудника полиции на при-
вокзальной площади в Кизилюрте. Второй 
полицейский успел открыть огонь по напа-
давшему, который с многочисленными ог-
нестрельными ранениями был доставлен в 
местную городскую больницу.

Вчерашнее нападение исламиста в Кизля-
ре стало первым случаем «автономного джи-
хада», повлекшим массовые жертвы.

Юлия Рыбина, Махачкала

Крылатые ракеты утилизировали Украине
По делу о махинациях в российском оборонном комплексе осудили предпринимателя

Прихожан расстреляли после службы
Жертвами сторонника ИГ в Кизляре стали пять человек

Лефортовский суд Москвы арестовал 
бывшего гендиректора ФГУП «Изда-
тельство ”Известия“» политолога  
Эраста Галумова. По данным ”Ъ“, экс-
руководитель предприятия, находя-
щегося в ведении управления дела-
ми президента, подозревается в особо 
крупном мошенничестве, связанном 
с арендой помещений ФГУПа.

Ходатайство следователей ФСБ об избра-
нии меры пресечения в виде ареста 59-лет-
нему Эрасту Галумову на днях удовлетво-
рила судья Лефортовского райсуда Москвы 
Елена Галиханова. Она сочла весомыми до-
воды следствия, что имеющий обширные 
связи в политических кругах и бизнес-сооб-
ществе подозреваемый может их использо-
вать, чтобы избежать ответственности, ока-
зать давление на свидетелей или скрыться. 
Политолог арестован до 14 марта.

По данным источников 
”
Ъ“ в силовых 

структурах, Эраст Галумов обвиняется в 
особо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). Собеседники 

”
Ъ“ уточнили, что 

в общей сложности речь может пойти не 
менее чем о пяти эпизодах, ущерб по ко-
торым исчисляется десятками миллионов 
рублей. Они также добавили, что Эраст Га-
лумов был задержан на минувшей неделе 
в Сочи, где проводился Российский инвес-
тиционный форум. Его срочно под конво-
ем отправили в Москву, а затем по реше-
нию суда — в СИЗО.

ФГУП «Издательство 
”
Известия“» отно-

сится к ведению управделами президента 
(УДП) РФ и занимается полиграфией и об-
служиванием находящихся в его ведении 
объектов недвижимости. Эраст Галумов яв-
лялся его руководителем с января 2002 года 

по октябрь 2013 года. Уже после его ухода с 
поста руководителя УДП подало к нему ряд 
исков о возмещении убытков, которые яко-
бы были причинены государству управлен-
ческими решениями экс-директора. Часть 
требований касается незначительных сумм 
— например, истцы требовали 430 тыс. руб. 
за списание с баланса предприятия «с на-
рушением нормативных актов» музыкаль-
ных инструментов, телевизоров, акустиче-
ских систем и т. д. Сам бывший глава ФГУ-
Па утверждал, что подписи на документах 
не его, а выполнены «с подражанием» его 
росписи, что подтвердил и ряд экспертов. 
Однако появились и другие претензии. В 
частности, в Арбитражный суд Москвы был 
подан иск о взыскании с Эраста Галумова 
почти 10 млн руб. за заключение договора о 
сдаче в аренду в 2010 году компании «Фоли-
ант» двух находившихся в ведении ФГУПа 
помещений в Настасьинском переулке Мо-
сквы. Одно помещение сдавалось в аренду 
почти за 470 тыс. руб. в месяц, другое — за 
290 тыс. руб. Потом был заключен новый 
инвестиционный договор с другой компа-
нией, который подразумевал реконструк-
цию недвижимости с «элементами рестав-
рации», однако вместо этого на этих пло-
щадях, согласно выводам проверки ФГУПа, 
было «установлено полноценное функцио-
нирование предприятий комплекса обще-
пита». Интересно, что, согласно норматив-
ной документации, все эти квадратные ме-

тры должны были использоваться только 
под хранение товаров. При этом, установи-
ли проверяющие, Эраст Галумов своим рас-
поряжением приостановил получение пла-
ты с арендатора, притом что «Фолиант» ис-
правно получал деньги от субарендатора — 
ООО «Пи.Эм.Си. Проперти Менеджмент». О 
выявленных ими нарушениях проверяю-
щие поставили в известность правоохрани-
тельные органы. Те провели доследствен-
ную проверку и уже на основании выяв-
ленных ими фактов возбудили дело.

Отметим, что летом 2013 года ФГУП «Из-
дательство 

”
Известия“» упоминалось в свя-

зи со скандалом, происшедшим в подве-
домственном предприятию клубе «Извес-
тия Холл» на Пушкинской площади. В ию-
не туда пришли сотрудники ФСКН и ФСБ, 
которые утверждали, что получили инфор-
мацию о том, что в этом элитном заведении 
в массовом порядке распространяются на-
ркотики. Было задержано несколько подо-
зреваемых.

Через несколько месяцев после этого ин-
цидента Эраст Галумов, которого называли 
креатурой тогдашнего главы УДП Владими-
ра Кожина, лишился своей должности. Ны-
не Эраст Галумов известен как политолог и 
экономист, а также издатель и главный ре-
дактор журнала «Мир и политика» и издава-
емого на русском и китайском языках жур-
нала «Москва—Пекин».

Сергей Сергеев

Политолога арестовали  
как бывшего гендиректора
Эрасту Галумову инкриминируется особо крупное мошенничество

Политолог Эраст Галумов  
был арестован по экономической 
статье УК РФ о мошенничестве 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА





Петра Порошенко ведут к отставке маршем
Президента Украины принуждают к досрочным выборам
В Киеве вчера было неспокойно. Оппози-
ционное «Движение новых сил» Михаи-
ла Саакашвили провело массовый марш 
«за будущее» и против президента Пет-
ра Порошенко, а националисты громи-
ли Российский центр науки и культуры. 
Специальный корреспондент ”Ъ“ Вла-
димир Соловьев, наблюдавший за со-
бытиями в украинской столице, счита-
ет, что господин Порошенко пострадал 
от  обеих акций. 

Украденный Майдан
Местом сбора организаторы марша из «Дви-
жения новых сил» Михаила Саакашвили 
назначили парк Тараса Шевченко. Отсюда 
им хотелось бы пойти на майдан Незалеж-
ности, но это было невозможно. Площадь 
сейчас занята гигантскими металлически-
ми конструкциями с полотнищами в цветах 
украинского флага и стендами с эскизами 
будущего мемориала «Небесной сотни». Кро-
ме того, на Крещатике появились огромные 
растяжки с портретами расстрелянных и по-
гибших во время революции 2014 года — го-
довщина трагедии отмечается в эти дни.

Проводить свой главный митинг оппо-
зиционеры решили на Михайловской пло-
щади рядом с украинским МИДом. Петра 
Порошенко и мэра Киева Виталия Кличко 
они обвинили в жульничестве за то, что те 
«прикрылась портретами героев 

”
Небесной 

сотни“», чтобы помешать проведению про-
теста на Майдане.

Недоступный для протестов Майдан был 
не единственной проблемой. В воскресенье 
около полудня в Киеве была заблокирована 
работа метро — из-за сообщения о миниро-
вании шести центральных станций. Инфор-
мация о взрывах не подтвердилась, и оппо-
зиционеры уверяли, что это еще один трюк, 
с помощью которого им пытались ослож-
нить жизнь.

Несмотря на это, марш «за будущее» и про-
тив Петра Порошенко получился довольно 
многочисленным. Правда, мнения по пово-
ду числа людей разделились: организаторы 
настаивали на том, что по Киеву прошли де-
сятки тысяч человек, а СМИ сообщали о пя-
ти тысячах протестующих. Последнее боль-
ше походило на правду. 

Впрочем, митинговали вчера не толь-
ко в Киеве: акции с требованиями отставки 
президента прошли в десятках других горо-
дов. Их участники особо подчеркивали от-
сутствие партийной символики, напирая на 
то, что это — общегражданский протест. 

Миллион против миллиардеров
Хотя воскресный антипрезидентский про-
тест был далеко не первым, его организато-
ры говорили, что все только начинается. 

— В следующий раз мы пойдем на Май-
дан, что бы там ни было. Не прячьтесь за пор-
третами (героев «Небесной сотни».— 

”
Ъ“). 

Мы их аккуратно уберем. Будем собираться 
до тех пор, пока нас не будет миллион,— со-
общил со сцены на Михайловской площа-
ди член политсовета «Движения новых сил» 
Иван Слободянюк.

Миллион явно был сакральной цифрой. 
О том, что конец всевластию Петра Поро-
шенко и окружающих его миллиардеров-
олигархов положит выход на улицу миллио-
на протестующих, вчера говорили почти все 
выступавшие. Чаще слова «миллион» звуча-
ла разве что фамилия Порошенко.

— Это борьба не просто с Порошенко, 
это борьба с коллективным Порошенко, 
с его олигархами. Каждый марш показыва-
ет, что нас все больше. Это хорошо, но не-
достаточно. Мы создаем комитеты граждан-
ского сопротивления по всей Украине. Ко-

митеты будут готовить следующий всеу-
краинский марш, и нас будет — миллион! 
И мы скажем: Порошенко — пошел вон! — 
обещал еще один соратник Михаила Саа-
кашвили, депутат Верховной рады Юрий 
Деревянко.

Сам господин Саакашвили, которого 12 
февраля власти выдворили с территории Ук-
раины в Польшу, выступил на митинге ди-
станционно — собравшимся включили его ви-
деообращение из Нидерландов. К врагам укра-
инского народа он причислил олигарха Рина-

та Ахметова, главу МВД Арсена Авакова, пре-
мьера Владимира Гройсмана, лидера «Народ-
ного фронта» экс-премьера Арсения Яценюка. 

— Мы никогда не договоримся ни с Ах-
метовым, ни с Аваковым, ни с Гройсма-
ном, ни с Яценюком. Победа не за горами! 

Главное — не останавливаться! — призы-
вал бывший грузинский президент.

Заявив, что Петр Порошенко очень его 
боится, Михаил Саакашвили обещал вско-
ре добраться до Киева. Пока же, по его сло-
вам, он в Европе будет работать над тем, 
чтобы там появился санкционный спи-
сок украинских политиков — по аналогии 
с тем, что существует в отношении россий-
ских чиновников. 

В интересах резолюции
Итогом митинга стала резолюция с требо-
ванием немедленной отставки Петра Поро-
шенко и проведения досрочных парламент-
ских и президентских выборов. После того 
как это произойдет, будет выбран переход-
ный парламент и сформировано «антикри-
зисное правительство», чтобы быстро про-
вести все необходимые реформы. В первую 
очередь, антикоррупционные.

«Мы выберем переходный парламент на 
один год. Туда придут 300 человек, примут 
необходимые законы и изменения в Консти-
туцию»,— говорится в резолюции. Там же го-
ворится о создании по всей стране комите-
тов гражданского сопротивления, которые 
в том числе будут заниматься «акциями пря-
мого действия» и оказанием «цивилизован-
ного давления» на сторонников президента, 
депутатов и судей.

Приняв резолюцию, участники и органи-
заторы митинга мирно разошлись, доволь-
ные собой, пообещав скоро назвать дату сле-
дующей акции.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты в оценках 

марша разошлись. Глава киевского Цент-
ра прикладных политических исследова-
ний «Пента» Владимир Фесенко считает, что 
всплеска активности не произошло. 

«Видимо, оправдался расчет властей на 
то, что если убрать лидера (Михаила Саакаш-
вили.— 

”
Ъ“), то серьезных последствий не 

будет. Это 1001-е китайское предупрежде-
ние: вы ходите, требуете отставки, а ничего 
не происходит»,— сказал эксперт 

”
Ъ“.

По его словам, в запасе у оппозиции есть 
еще максимум два месяца, после которых 
в стране наступит политическое затишье. 
«С началом майских праздников бессмы-
сленно проводить какие-то попытки штур-
мов и прочее. Летом всегда падение полити-
ческой активности. Горячий период у нас — 
это обычно осень. А пока власти не страш-
но»,— заключил господин Фесенко.

У киевского политолога Вадима Карасева 
противоположное мнение. «Думаю, что это 
очень серьезно. Митинг и без Саакашвили 
был достаточно массовым. И дело тут не в ор-
ганизационных способностях оппозиции, 
а в глубинном недовольстве людей властью. 
Это только начало, и дело идет к досрочным 
выборам парламента. Это позволит Порошен-
ко частично удовлетворить запрос на измене-
ния и усидеть»,— сказал 

”
Ъ“ господин Карасев.

Он убежден, что обойтись без досрочных 
выборов не удастся еще и потому, что ста-
бильной ситуацию в стране не назовешь: 
«В экономике — провал, плодятся радикаль-
ные и полувоенные организации».

Последние вчера показали свои возмож-
ности. Несколько десятков радикалов из «До-
бровольного движения Организации укра-
инских националистов» забросали здание 
Российского центра науки и культуры и на-
ходящееся неподалеку отделение Сбербанка 
яйцами и булыжниками. Превосходившие 
их по численности полицейские проявили 
корректность — они дали нападавшим воз-
можность израсходовать все снаряды и толь-
ко потом аккуратно их оттеснили. Ни одно-
го националиста в результате акции «Смерть 
России» не пострадало.

Отсутствие в Киеве Михаила Саакашвили (на плакате) не смутило его сторонников, вышедших на акцию протеста  
против президента Порошенко  ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО

Здание Российского центра науки и культуры в центре Киева радикалы закидали яйцами и булыжниками  ФОТО REUTERS

Россия и Запад остались на почтительном противостоянии

Что-то новое внес в этот перечень 
только президент Украины Петр По-
рошенко: он объявил, что в наплы-
ве мигрантов в Европу тоже винова-
та Россия.

Возглавлявший российскую де-
легацию министр иностранных дел 
Сергей Лавров по традиции предъя-
вил Западу набор встречных претен-
зий: наращивание боевых группиро-
вок и развертывание военной инфра-
структуры на восточных рубежах НА-
ТО, подрыв стратегической стабиль-
ности посредством создания систе-
мы противоракетной обороны США, 
курс на смену неугодных режимов, 
попытки заставить страны общего со-
седства РФ и ЕС — будь то на простран-
стве СНГ или на Балканах — сделать 
выбор «на Запад или на Восток».

И хотя как представители США 
и ЕС, так и российский министр го-
ворили о необходимости налажива-
ния отношений, вникать в озабочен-
ность друг друга стороны были яв-
но не готовы. Западные участники 
все российские претензии называют 
«пропагандой» и «фейками». Сергей 
Лавров же заявление о вмешательст-
ве России в дела других стран назвал 
«бездоказательной трепотней».

Украинский тупик
Переговоры за закрытыми дверями — 
а в Мюнхене наряду с публичными 
выступлениями проходит огромное 
число двусторонних и многосторон-
них консультаций,— как правило, ку-

да более содержательны. Впрочем, од-
на из ключевых встреч в графике Сер-
гея Лаврова в итоге сорвалась — «нор-
мандская четверка» по Украине не со-
бралась из-за несостыковок в графи-
ке министров. Обсуждению зашедше-
го в тупик украинского кризиса гла-
ва МИД Германии Зигмар Габриэль 
в пятницу вечером предпочел учас-
тие в мероприятиях по случаю важ-
ной дипломатической победы Берли-
на: из турецкой тюрьмы удалось выз-
волить немецкого журналиста Дени-
за Юджеля. Господин Габриэль очень 
хочет сохранить свой пост в формиру-
ющемся правительстве, а потому ста-
рается всячески подчеркивать свою 

эффективность. На украинском кри-
зисе  сейчас очков не заработаешь.

Главы МИД России и Украины, 
впрочем, все равно встретились. По 
данным 

”
Ъ“, договоренность о необхо-

димости консультаций по дипломати-
ческой линии была достигнута в ходе 
одного из последних телефонных раз-
говоров президентов двух стран.

Министр иностранных дел Укра-
ины Павел Климкин позже расска-
зал журналистам, что обсуждал с рос-
сийским коллегой второй этап обме-
на пленными между Киевом, Донец-
ком и Луганском, условия возвраще-
ния российских военных в Совмест-
ный центр по контролю и координа-

ции (СЦКК), а также идею размещения 
в Донбассе миротворческой миссии 
ООН. При этом он сказал, что «ника-
ких конкретных договоренностей до-
стигнуто не было», а позиции сторон 
по-прежнему существенно расходятся.

Источник 
”
Ъ“ в российской деле-

гации также дал понять, что встреча 
была не слишком результативной. По 
его словам, украинская сторона во-
преки данным ранее обещаниям не 
представила своего видения того, ка-
кие гарантии будут предоставлены 
российским офицерам в СЦКК, и не 
предложила комментариев к россий-
ской резолюции по миротворцам или 
же собственного варианта документа.

В куда более позитивном ключе 
прошла встреча Сергея Лаврова с ген-
секом ОБСЕ Томасом Гремингером, 
при этом ключевой ее темой также бы-
ла Украина. По итогам переговоров го-
сподин Гремингер сказал 

”
Ъ“, что не те-

ряет надежды на достижение компро-
мисса по миротворцам и рассчитыва-
ет, что речь пойдет не просто о миссии 
ООН по охране наблюдателей от ОБ-
СЕ, а о полноценной совместной опе-
рации двух структур. В апреле Томас 
Гремингер планирует посетить Москву.

Зигмар Габриэль (он все же приехал 
в Мюнхен в субботу утром) на встрече 
с Сергеем Лавровым и представите-
лями деловых кругов Германии зая-
вил, что, если в Донбассе удастся раз-
местить миротворцев, Европейский 
союз может начать пошаговую отме-
ну санкций с России. Один из участни-
ков конференции, представляющий 
структуры ЕС, на условиях анонимно-
сти, впрочем, сказал 

”
Ъ“, что заявле-

ние главы МИД ФРГ «не в полной ме-
ре отражает мнение Брюсселя». По его 
словам, многое будет зависеть от того, 
каким мандатом наделят миротворче-
ский контингент: будет ли он разме-
щен только на линии разграничения 
или же в том числе на границе между 
Украиной и Россией.

По словам директора Европейско-
го центра Карнеги Томаша Валашека, 
в ЕС опасаются, что Москва согласит-
ся только на первый вариант и не по-
зволит миротворцам взять под контр-
оль всю территорию Донбасса. При 
этом он сказал, что понимает опасе-
ния России по поводу того, что при 

одномоментном предоставлении ми-
ротворческой миссии широкого ман-
дата Киев лишится мотивации к вы-
полнению политических пунктов 
минских соглашений (предоставле-
ние Донецку и Луганску особого ста-
туса, проведение там выборов, объ-
явление амнистии и т. д.). «Проблема 
в том, что ни одна из сторон конфлик-
та не доверяет другой. Киев также не 
верит в благие намерения Москвы,— 
сказал он 

”
Ъ“.— Именно поэтому так 

сложно договариваться о чем-то и реа-
лизовывать договоренности».

В свою очередь, бывший посол 
США на Украине эксперт Brookings 
Institution Стивен Пайфер сказал 

”
Ъ“, что все разговоры об условиях 

сворачивания американских и ев-
ропейских санкций носят «чисто ги-
потетический характер», а реальных 
предпосылок для отмены ограниче-
ний нет. При этом он также выразил 
опасение, что конфликт в Донбас-
се окончательно трансформируется 
в замороженный.

Западные участники конферен-
ции, опрошенные 

”
Ъ“, заверяли, что 

в США и ЕС нет усталости от украин-
ской тематики. Однако со стороны 
это выглядело иначе. Петру Порошен-
ко почему-то отвели лишь 15 минут 
на выступление, ему не задали ни од-
ного вопроса из зала, а половина мест 
пустовала. Сергей Лавров общался 
с публикой 40 минут, ему задали три 
вопроса, а в зале был аншлаг. Впро-
чем, о росте симпатий по отношению 
к Москве это еще не говорит.

Елена Черненко, Мюнхен
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мировая политика

К О Н Т Е К С Т Р О С С И Я  Г Р О З И Т  О С Т А В И Т Ь  Н А Т О  Б Е З  С В О Е Г О  П Р Е Д С Т А В И Т Е Л Я

На полях Мюнхенской конференции по безопасности прошла встреча 
главы МИД РФ Сергея Лаврова и генсека НАТО Йенса Столтенберга. 
В самом начале переговоров представитель альянса заявил, что 
он выступает за скорейший созыв Совета Россия—НАТО (СРН), 
поскольку «диалог важно продолжать».

«Как в 2008 году после конфликта в Южной Осетии?» — спросил 
его российский министр. Напомним, тогда в НАТО приняли решение 
о заморозке контактов с Москвой, хотя ранее говорили, что СРН дол-
жен быть «всепогодным механизмом». Далее журналистов попросили 
выйти, и переговоры продолжились за закрытыми дверями. Позже 
замглавы МИД РФ Александр Грушко, до января занимавший пост 
представителя России при НАТО, рассказал ”Ъ“, что стороны обсу-
ждали ценность такого инструмента, как СРН, в кризисных условиях.

«В нынешней кризисной ситуации НАТО формально не пошло 
на сокращение политического диалога. Некоторое время заседаний 
СРН не было, но затем эта практика возобновилась, уже прошло 
шесть встреч,— отметил он.— Мы исходим из того, что диалог ради 
диалога не нужен. Каждое такое заседание СРН должно быть тща-
тельно подготовлено и нацелено на достижение какого-то конкретно-
го результата».

Источник в структурах НАТО рассказал ”Ъ“, что альянс готов 
провести заседание СРН даже без присутствия на нем нового 
официального представителя РФ. «Это можно сделать и на уровне 
поверенного»,— заметил он. При этом собеседник ”Ъ“ сообщил, 
что в ходе переговоров с Йенсом Столтенбергом Сергей Лавров дал 
понять, что Москва рассматривает вариант понижения уровня своего 
представительства при НАТО. «Он сказал, что российская сторона 
не уверена в целесообразности отправки в Брюссель высокопо-
ставленного дипломата на замену Александру Грушко, поскольку 
в нынешних условиях работа представителя РФ при альянсе не может 
быть столь эффективной, как прежде»,— рассказал собеседник ”Ъ“.

Напомним, ранее источники ”Ъ“ в Москве не исключали, что Алек-
сандра Грушко сменит глава Департамента общеевропейского 
сотрудничества Андрей Келин. Источник ”Ъ“ в НАТО при этом также 
сообщил, что в ходе встречи в Мюнхене представители альянса сооб-
щили российской стороне, что наконец определились с кандидатом 
на пост главы Информационного бюро альянса в Москве — эта долж-
ность уже три года остается вакантной. О том, что у представитель-
ства НАТО в Москве скоро вновь появится директор, ”Ъ“ сообщал 
16 февраля. Елена Черненко, Мюнхен
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21720,25 (+255,27)
РТС 1263,27 (+1,00)
FTSE 100 7294,7 (+59,89)

DAX 30 12451,96 (+105,79)
DJIA 25219,38 (+19,01)
NASDAQ Composite 7239,47 (–16,96)

По данным агентства Reuters. 

ноябрь декабрь январьянварьянварьянварьянварь февраль февраль февраль февраль февральдекабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь

54,0 62,0

54,0

55,6

57,2

58,8

60,4

62,0руб. ● 56,3554

0,42%
1,0 1,3

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30$ ● 1,2440

0,52%
1,8 2,4

1,80

1,92

2,04

2,16

2,28

2,40тыс. пунктов ● 2,255

0,45%
45,0 725,0

45

51

57

63

69

75$ / баррель

1,79%
21,0 27,0

21,0

22,2

23,4

24,6

25,8

27,0

0,41%

● 63,21тыс. пунктов ● 25,303

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.02.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17–19.02.18
Австралийский доллар 44,9885
Английский фунт 79,6189
Белорусский рубль** 28,7601
Датская крона* 94,8473

Доллар США 56,3554
Евро 70,6471
Индийская рупия*** 88,0175
Казахский тенге*** 17,6320

Канадский доллар 45,2291
Китайский юань* 88,7738
Норвежская крона* 72,8991
СДР 82,1994

Сингапурский доллар 43,0983
Новая турецкая лира 14,9949
Украинская гривна* 20,8724
Шведская крона* 71,2611

Швейцарский франк 61,2226
Японская иена*** 53,2207
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Одна из задач, которые удобно ре-
шать на крупных федеральных фору-
мах,— сопоставлять скорость одних 
и тех же общеэкономических про-
цессов в разных сферах и секторах. 
Например, на Российском экономи-
ческом форуме в Сочи 15–16 февра-
ля тема цифровизации управлен-
ческих процессов на деле была, как 
и на всех форумах фонда «Роскон-
гресс» в последние два года, основ-
ной — к ней можно свести практиче-
ски все новости Сочи-2018, от покуп-
ки «Магнита» группой ВТБ до ново-
го таможенного кодекса ЕАЭС. Впро-
чем, наиболее интересно в цифрови-
зации то, что она сейчас очень нерав-
номерна — и именно это обстоятель-
ство во многом является причиной 
событий и конфликтов, которых без 
нее просто не было бы.

В этом смысле сессия «Будущее от-
крытого и цифрового государствен-
ного управления» в Сочи была очень 
показательной. Всего одна цифра: 
Минсвязь на сессии объявила, что 
в открытой части документооборо-
та по состоянию на 2017 год 54 из 82 
федеральных органов власти уже пе-
решли в электронный формат ком-
муникаций. В сравнении, напри-
мер, с 2011 годом ситуация, в кото-
рой движущей силой цифровиза-
ции госорганов во многом было по-
стоянное давление наиболее разви-
того и обеспеченного электронны-
ми системами учета и управленче-
ским софтом бизнеса, изменилась. 
Сейчас уже не одной госструктуре 
приходится сохранять небольшие 
«бумажные» офисы для работы с биз-
несом или коллегами-госструктура-
ми, до которых волна цифровиза-
ции не дошла. Так, на «таможенной» 
сессии Сочи 16 февраля выяснилось, 
что, например, претензии части 
бизнеса к «бумажным» препятстви-
ям ФНС для электронного оформле-
ния нулевой ставки НДС при экспор-
те связаны с тем, что ФНС переводит 
«в бумагу» документооборот по кон-
трактам, которые исходно прихо-
дят в службу на бумаге — если же об-
щаться с налоговой в электронной 
форме, этого вообще не происходит.

В сущности, скорость цифро-
визации государства в последние 
годы и даже месяцы уже значитель-
но превысила скорость цифровиза-
ции бизнеса. У этого есть ряд не са-
мых приятных для предпринима-
телей последствий, но и само го-
сударство имеет в связи с этим но-
вые проблемы. Так, министр по де-
лам «Открытого правительства» Ми-
хаил Абызов на сессии в основном 
вынужден был обсуждать пробле-
му открытости власти, открытого 
цифрового госуправления и откры-
тости данных — они конфликтуют 
с действующей моделью управлен-
ческой госкультуры. В свою очередь, 
открытое госуправление — это, как 
выяснилось почти сразу, проблема 
полномочий ведомств, регламен-
тов их взаимодействия и согласова-
ний, а отчасти дизайна федерально-
го правительства. Сама по себе циф-
ровизация власти, видимо, уже не-
остановима — но погодите радо-
ваться или ужасаться: как будут вы-
глядеть реальные проблемы, свя-
занные с этим, а тем более пробле-
мы бизнеса, который не в состоянии 
тратить на свою цифровизацию со-
поставимые с государством деньги, 
пока никто не состоянии достовер-
но прогнозировать.

правила  
игры

Скорость цифровиза-
ции государства уже 
значительно превы-
сила скорость циф-
ровизации бизнеса

комментирует заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Под катарскими инвесторами позеленел участок 
Проект QIA в Санкт-Петербурге может быть заморожен
В Санкт-Петербурге назревает скандал: утвержден-
ный недавно депутатами города обновленный закон 
о зеленых насаждениях может привести к экспро-
приации сразу нескольких участков на Петрог-
радской стороне. Среди спорных площадок — про-
ект строительства элитного жилого комплекса One 
Trinity Place, куда инвестирует Суверенный фонд Ка-
тара. Новые правила приведут к серьезному ухудше-
нию инвестиционного климата в городе, убеждены 
участники рынка.

Проект строительства One Trinity Place на 167 квартир 
на набережной Адмирала Лазарева на Петроградской сторо-
не в Санкт-Петербурге с участием Суверенного фонда Катара 
(Qatar Investment Authority; QIA) оказался под угрозой. Уча-
сток, на котором он строится, вошел в обновленный город-
скими властями список территорий зеленых насаждений об-
щего пользования. Об этом 

”
Ъ“ рассказал Олег Мышкин — 

управляющий партнер GHP Group Real Estate, в портфель ко-
торого входит проект. QIA — один из основных инвесторов 
GHP Real Estate.

• QIA в России работает в партнерстве с Российским фондом 
прямых инвестиций и ВТБ, совместно с которыми инвестиру-
ет в развитие аэропорта Пулково в Санкт-Петербурге. В списке 
российских инвестиций QIA — 19,5% в «Роснефти». Общий объем 
вложений QIA в российские активы уже составил $500 млн.

Обновленный закон о зеленых насаждениях обществен-
ного пользования утвержден Законодательным собранием 
Санкт-Петербурга в начале февраля этого года. Их инициато-
ром выступил спикер заксобрания Вячеслав Макаров. Резуль-
татом поправок стало расширение перечня зеленых насажде-
ний общественного пользования за счет четырех участков 
общей площадью 2,74 га на Петроградской стороне. Кроме 
проекта GHP Group Real Estate в него вошли «Кингдом» «Акви-
лон-Инвеста» и два участка компании «Балтийская коммер-
ция». На запрос 

”
Ъ“ в пресс-службе заксобрания не ответили.

По словам господина Мышкина, фонд приобрел участок 
заброшенного завода «Вулкан». Рекультивация участка обо-
шлась в 10 млрд руб. «Есть все разрешения на строительство, 
договор с генподрядчиком. Участок в залоге у Сбербанка»,— 
уточнил господин Мышкин. Он говорит, что в ЖК продано 12 
квартир. По данным Cian.ru, стоимость двухкомнатной квар-
тиры (51,3 кв. м) в One Trinity Place начинается от 28,9 млн, 
трехкомнатной (60,2 кв. м) — от 44,8 млн руб.

В Сбербанке от комментариев отказались. One Trinity 
Place — третий проект GHP Group Real Estate в Санкт-Пе-
тербурге (ранее были построены бизнес-центры «Электро» 
и «Тринити»). «Мы сознательно выбрали Петербург в качест-
ве главной площадки для инвестиций и никогда не сталки-
вались с проблемами со стороны городских властей»,— от-
мечает Олег Мышкин. Включение участка в границы зеле-

ных насаждениях означает его экспроприацию, что приве-
дет к существенному ухудшению инвестиционного клима-
та, констатирует он, отмечая, что GHP Group Real Estate бу-
дет защищать интересы инвесторов доступными законны-
ми способами. В «Балтийской коммерции» сообщили 

”
Ъ“, 

что уже обратились в суд с иском о признании адреса проек-
та не соответствующим новому закону. «Аквилон-Инвест» со-
бирается в суд в ближайшее время с требованием признать 
новый закон недействительным, рассказал 

”
Ъ“ представи-

тель компании.
Если дойдет до изъятия земли, дольщикам One Trinity 

Place придется обращаться в суд. «По закону о долевом строи-
тельстве покупатель может требовать компенсацию»,— рас-
суждает юрист Heads Consulting Александр Елизаров, отме-
чая, что в этом случае неисполнение будет связано с насту-
плением обстоятельств, не зависящих от застройщика, по-
этому нельзя сказать, какой будет сумма возмещения. Руко-
водитель направления коммерческих споров компании «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Василий Малинин рассчитывает, 
что этого сценария удастся избежать. «Действующее законо-
дательство разрешает правообладателю участка использо-
вать его в противоречии с новыми нормативными докумен-
тами, отличающимися от прежнего вида разрешенного ис-
пользования территории»,— говорит он.

Екатерина Геращенко

Старые смартфоны обменяют по-новому
«Евросеть» запускает альтернативу trade-in
«Евросеть», остающаяся единственным 
крупным ритейлером, не запустившим 
программу trade-in, предложила собст-
венную схему обмена старых смартфо-
нов на новые. За дополнительную пла-
ту в 20% от стоимости смартфона при 
его покупке ритейлер позволит в тече-
ние полугода сдать его за 70% от стои-
мости, которые можно будет потратить 
на новое устройство. Владельцы смарт-
фонов в России, как правило, меняют 
их не чаще чем раз в два года, отмеча-
ют аналитики.

«Евросеть» запустила сервис, позволя-
ющий покупателям заменить смартфоны, 
в том числе сломанные, на новые, расска-
зали 

”
Ъ“ в компании. Условия обмена отли-

чаются от традиционных программ trade-
in. Стоимость услуги составляет 20% от сто-
имости смартфона при его приобретении. 
Если покупатель захочет обменять смарт-
фон в течение 180 дней, он получит сертифи-
кат с фиксированным номиналом на покуп-

ку нового — 70% от стоимости предыдущего 
устройства на момент приобретения. В пери-
од от полугода до года с момента покупки но-
минал сертификата сократится до 50% от сто-
имости старого смартфона. Сервис распро-
страняется на смартфоны любых брендов, 
купленных в магазинах ритейлера в Москве 
и Московской области, Северо-Западном 
и Западно-Сибирском филиалах. Принимать 
их для замены будет партнер «Евросети» ком-
пания «Нева Сервис»: устройство заберет ку-
рьер, а сертификат «Евросети» можно полу-
чить по SMS и e-mail.

Программы обмена старых iPhone 
по модели trade-in при поддержке Apple ле-
том 2017 года запустили re:Store, «М.Видео» 
и «Связной». В МТС и «МегаФоне» с 2017 года 
также принимают к обмену iPhone и смарт-
фоны Samsung. «Вымпелком» запустил trade-
in для iPhone в декабре 2017 года. В случае 
традиционного trade-in старые устройст-
ва принимаются в обмен на скидку при по-
купке нового смартфона и других продук-

тов. При этом размер скидки не фиксиро-
ван и определяется в магазине. «Размер скид-
ки зависит от нескольких факторов: состоя-
ния сдаваемого устройства, его модели и сро-
ка эксплуатации»,— поясняют в «Связном». 
По словам представителя компании, скидка 
на новое устройство может достигать 30% — 
например, при обмене модели iPhone 7 Plus 
256 Gb на iPhone Х 64 Gb. «Евросеть» ранее 
в подобных акциях не участвовала, настаи-
вая, что «при trade-in клиент теряет в стоимо-
сти телефона».

Сервис «Евросети» не составит конкурен-
ции услуге trade-in, так как рассчитан на дру-
гие товары и другую аудиторию, уверен ди-
ректор «МегаФон Ритейла» Кирилл Шиба-
нов. По его словам, ритейлер также изуча-
ет возможность введения подобной услуги. 
«Объем программы trade-in за первый ме-
сяц работы в наших салонах уже превысил 
ожидания в девять раз»,— напоминает он. 
По мнению коммерческого директор «Связ-
ного» Дагмары Ивановой, проект «Евросети» 

найдет своего клиента. «Мы не стали бы его 
сравнивать с программой trade-in, посколь-
ку услуги сильно отличаются. Trade-in позво-
ляет обменять устройство на новое без при-
вязки к какому-либо периоду, кроме того, 
устройство не обязательно должно быть ку-
плено в магазине нашей сети»,— отмечает 
госпожа Иванова.

У «Евросети» есть шансы увеличить вы-
ручку с помощью такого сервиса, но лишь 
очень немногие потребители готовы менять 
устройства каждый год и чаще, указывает 
гендиректор агентства Telecom Daily Денис 
Кусков. По его оценке, в России средний пе-
риод замены устройства составляет не менее 
двух лет. При этом скидка 70% и 50% от пер-
воначальной стоимости устройства может 
превышать предложения других компаний 
по программе trade-in, признает он, но такие 
условия могут быть выгодны только в случае, 
если покупатель точно уверен, что в ближай-
шей перспективе сменит смартфон.

Юлия Тишина

У одного из старейших футбольных 
клубов России, московского ЦСКА, 
вскоре может появиться новый совла-
делец. По данным 

”
Ъ“, продажа блокпа-

кета акций клуба его титульному спон-
сору госхолдингу «Россети», о которой 
впервые заговорили два месяца на-
зад,— на завершающей стадии. Параме-
тры сделки будут определены до кон-
ца февраля, но решение правительства 
уже «можно считать положительным», 
уверены источники 

”
Ъ“, хотя Минэ-

нерго до сих пор сомневается в целе-
сообразности этого. Сам клуб остается 
в непростом финансовом положении 
и действительно нуждается в деньгах 
на усиление состава.

Как стало известно 
”
Ъ“, в правительстве 

РФ обсуждается возможность приобретения 
«Россетями» блокпакета акций ФК ЦСКА. Ар-
мейцы давно сотрудничают с «Россетями». 
В 2013 году госходинг стал титульным спон-
сором клуба. Контракт на пять лет (истекает 
в июле) предусматривал, что ЦСКА получит 
в целом около 4,2 млрд руб., но весной 2014 
года его пересмотрели в сторону уменьшения 
(стороны не раскрыли новые параметры).

По словам источников 
”
Ъ“, детали сдел-

ки будут окончательно проработаны до кон-
ца февраля, но решение о ней «уже можно 
считать положительным». Инициатором был 
президент ЦСКА Евгений Гинер (получил 
контроль над клубом в 2001 году, с тех пор ар-
мейцы завоевали 20 титулов, включая шесть 
выигранных чемпионатов России и победу 
в Кубке UEFA), который планирует в резуль-
тате снизить долги клуба. Формально клуб 
контролирует сын господина Гинера Вадим. 
По данным Регистрационной палаты Вели-
кобритании (Companies House), у него более 
75% акций Bluecastle Enterprises, единствен-
ного владельца ЦСКА.

О планах по продаже доли в ФК ЦСКА «Рос-
сетям» осведомлен и источник 

”
Ъ“, близкий 

к Минэнерго: по его данным, пока министер-
ство не получало директив от правительства 
и в целом идею не одобряет: «нагружать» «Рос-
сети» непрофильным активом неправильно, 
поскольку госхолдинг начинает дорогостоя-
щий проект по цифровизации сетей (предва-
рительная стоимость — в 1,3 трлн руб.). Дол-
говая нагрузка компании может увеличить-
ся с 1,9 до 2,5 к EBITDA, говорил 15 февраля 
глава «Россетей» Павел Ливинский. При этом 
выручка «Россетей» почти полностью зависит 
от регулируемого тарифа, в который не вхо-
дят расходы на покупку непрофильных ак-
тивов, и источник средств на покупку ЦСКА 
остается неясным.

«Россети» и Евгения Гинера связывает 
не только спонсорский контракт, но отчасти 

и бизнес. Предпринимателю принадлежит 
севастопольский «Севэнергосбыт» и, по дан-
ным источников 

”
Ъ“, доля в ООО «Севасто-

польэнерго» (раньше принадлежало укра-
инской ЭК «Севастопольэнерго», ее связыва-
ли с членом Совета федерации РФ Алексан-
дром Бабаковым и Евгением Гинером). В ок-
тябре 2017 года «Россети» собирались войти 
в капитал «Севастопольэнерго», чтобы контр-
олировать сети города и инвестировать в его 
инфраструктуру до 2 млрд руб. Но сделка со-
здавала санкционные риски, и в начале де-
кабря выяснилось, что она заморожена (см. 

”
Ъ“ от 11 декабря 2017 года). Через несколько 

дней после этого впервые появилась инфор-
мация о продаже блокпакета акций ФК гос-
холдингу — об этом сообщил телеграм-ка-
нал «Мутко против». Господину Гинеру так-
же принадлежит 49% в ИК «Технопромэкс-

порт» — структуре «Ростеха», отвечающей 
за строительство ТЭС «Хормозган» в Иране.

В самих «Россетях» и аппарате вице-пре-
мьера Аркадия Дворковича от комментариев 
воздержались, а в ЦСКА категорически отказа-
лись обсуждать сделку. Между тем клуб дейст-
вительно нуждается в финансировании. Как 
следует из отчетности Bluecastle Enterprises 
за 2016 год (более свежих данных нет), ЦСКА 
теряет деньги. Если в 2015 году операцион-
ный убыток клуба составил $15,6 млн при до-
ходах в $67,1 млн, то в 2016-м доходы снизи-
лись до $57,7 млн, а операционный убыток 
достиг $33,3 млн. Клуб, давно нуждающий-
ся в усилении состава, выступал в роли нетто-
продавца футболистов: переходы армейских 
игроков в 2016 году принесли клубу $26 млн, 
а на покупку новых футболистов он потратил 
лишь $9,8 млн. В 2015-м эти показатели со-
ставляли $18,2 млн и $20 млн соответствен-
но. На фоне переоценки армейского стади-
она (его так называемая справедливая стои-
мость в 2016-м составила $169,93 млн против 
$136,073 млн в 2015-м) ЦСКА сумел отчитаться 
о прибыли, но она остается чисто бумажной.

При этом клубу нужно обслуживать кре-
дит, взятый на строительство стадиона 
на 3-й Песчаной улице. Проект 30-тысячной 
арены стартовал в 2007 году и длился девять 
лет — ее открыли летом 2016 года. По сло-
вам Евгения Гинера, комплекс, в который по-
мимо стадиона входят также офисные и го-
стиничные площади, обошелся примерно 
в $350 млн. Финансировал строительство 
Внешэкономбанк (ВЭБ), открывший ЦСКА 
в 2013 году кредитную линию на $280 млн 
на десять лет под 6,5% годовых.

В начале 2017 года стадион получил назва-
ние «ВЭБ Арена». Впрочем, и в клубе, и в бан-
ке уверяют, что на график погашения креди-
та это не повлияло. Из отчетности Bluecastle 
Enterprises следует, что в конце 2016 года 
ВЭБу были заложены 100% акций клуба. Меж-
ду тем отдача от эксплуатации арены может 
оказаться хуже плана: если в 2015 году сред-
няя стоимость аренды офиса на «ВЭБ Арене» 
должна была составить $588 за 1 кв. м в год, 
а проживания в гостиничном номере $104 
за ночь, то в 2016-м целевые показатели сни-
зили до $519 и $78 соответственно. Негативно 
на финансовое состояние клуба оказал и кон-
фликт России с Украиной, где господину Ги-
неру принадлежит ряд активов в энергетике.

Татьяна Дятел, Александр Петров

Армейцам  
добавят энергии
«Россети» могут купить  
блокпакет ФК ЦСКА
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Рост или снижение индикатора
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На минувшей неделе россий-
ский фондовый рынок лишил-
ся максимального за два месяца 
объема инвестиций. По данным 
Emerging Portfolio Fund Research 
(EPFR), из российских фондов ин-
весторы вывели $100 млн. Рост 
недоверия к рынкам развиваю-
щихся стран был связан с обва-
лом на фондовом рынке США 
в начале месяца, вызванным 
опасениями ужесточения денеж-
но-кредитной политики Феде-
ральной резервной системы 
(ФРС). Но опасения инвесторов 
оказались преувеличенными, 
и спрос на российские активы 
к концу недели восстановился.

По данным отчета «Ренессанс Ка-
питала», учитывающего данные EPFR, 
объем средств, который выведен из 
фондов, ориентированных на Рос-
сию, за неделю, закончившуюся 14 
февраля, составил $100 млн. Вторую 
неделю инвесторы выводят средства с 
российского рынка, и за это время от-
ток из фондов превысил $170 млн. 
Впрочем, пока результат этого года 
для российских фондов остается по-
ложительным — около $337 млн.

Уход инвесторов затронул и боль-
шинство других региональных и 
страновых фондов. По данным EPFR, 
суммарные потери фондов развиваю-
щихся рынков за минувшую неделю 
составили почти $0,4 млрд. Это пер-
вый отрицательный результат с октя-
бря прошлого года. По данным анали-
тиков «Ренессанс Капитала», азиат-
ские фонды (за исключением Япо-
нии) зафиксировали отток $723 млн, 
в то время как фонды Латинской Аме-
рики потеряли всего $42 млн. Сниже-
ние интереса инвесторов к фондо-
вым рынкам развивающихся стран 
было связано с опасениями ужесточе-
ния денежно-кредитной политики 
ФРС США и обвалом мировых фондо-
вых рынков, произошедшим на 
прошлой неделе (см. 

”
Ъ“ от 2 февра-

ля). По словам главного стратега по 

региону EMEA «Ренессанс Капитала» 
Дэниела Солтера, за последние две 
недели отток капитала привел к двум 
сильным падениям индекса S&P (5 
февраля на 4,1% и 8 февраля на 3,8%) и 
росту волатильности рынка во всем 
мире. «Общая нервозность и вола-
тильность рынков заметно увеличи-
лись, что заставляет инвесторов с 
осторожностью смотреть на увеличе-
ние позиций в акциях»,— отмечает 
портфельный управляющий «Трин-
фико» Фарит Закиров.

Несмотря на усиление оттока, рос-
сийские фондовые индексы по ито-
гам минувшей недели продемон-
стрировали уверенный рост и оказа-
лись в числе лидеров среди рынков 
развитых и развивающихся стран. 
Индекс РТС (рассчитываемый в дол-
ларах) с начала недели вырос на 6,5%, 
поднявшись до отметки 1263,27 пун-
кта. Из-за резкого снижения курса 
доллара в России рублевый индекс 
ММВБ вырос менее значительно, все-
го на 2,6%, до 2255,27 пункта. При 
этом ведущие азиатские индексы вы-
росли на 2,3–4%, европейские — на 
4–6%, американские — на 4,8–5,1%. 
Противоречий в расхождении дина-
мики индексов и движения средств 
нерезидентов участники рынка не 
видят. По словам начальника управ-
ления инвестиций «Райффайзен Ка-
питала» Владимира Веденеева, отток, 

который повлиял на результаты EPFR, 
был эхом обвала, произошедшего не-
делей ранее. Уже на минувшей неде-
ле инвесторы возвращались на рын-
ки развивающихся стран, в том числе 
на российский. В результате на ми-
нувшей неделе преобладали покуп-
ки российских акций со стороны ино-
странных инвесторов. «Необходи-
мо отметить, что объемы торгов рез-
ко просели на этой неделе, поэтому 
даже небольшого восстановления 
 спроса было достаточно для подъема 
российских индексов»,— отмечает 
Фарит Закиров.

Общему росту аппетита к риску 
способствуют слабые данные по роз-
ничным продажам в США. На минув-
шей неделе Министерство торговли 
страны сообщило, что в январе роз-
ничные продажи сократились на 
0,3%, тогда как аналитики прогнози-
ровали рост на 0,2%. Такая ситуация 
способствовала снижению опасений 
инвесторов относительно ускорения 
темпов подъема ставки ФРС. Глобаль-
ные рынки постепенно приходят в се-
бя после масштабной распродажи в 
начале февраля, и аппетит к риску 
вновь растет, считает господин Веде-
неев. По его мнению, в отсутствие се-
рьезных геополитических проблем 
можно ожидать продолжения восста-
новления российского рынка.

Виталий Гайдаев

Стимулирующий 
обвал
Вывод средств с развивающихся рынков  
оказался непродолжительным

Новые правила перевода гражда-
нами своих пенсионных накоп-
лений, внедряемые на законода-
тельном уровне, исключат бумаж-
ный оборот заявлений: их нужно 
будет подавать в электронном ви-
де, хотя и через различные кана-
лы. Об этом свидетельствует ход 
обсуждения соответствующего 
 законопроекта. Однако проблема 
оперативного информирования 
клиента через эти же дистанцион-
ные каналы о накопленном инве-
стиционном доходе и возможных 
потерях потребует отдельного тех-
нического решения, указывают 
участники рынка.

”
Ъ“ стали известны подробности 

обсуждения поправок к законодатель-
ству, касающихся регулирования дея-
тельности негосударственных пенси-
онных фондов. В конце января состоя-
лось рабочее совещание в комитете 
Госдумы по финансовым рынкам, на 
котором присутствовали представите-
ли Минфина, ЦБ, ПФР, а также двух са-
морегулируемых организаций (СРО) 
— НАПФ и АНПФ. 

”
Ъ“ о встрече расска-

зал представитель одной из органи-
заций и подтвердил глава комитета 
Анатолий Аксаков. Обсуждались по-
правки к внесенному в Госдуму сена-
тором Николаем Журавлевым законо-
проекту, устанавливающему новые 
правила перевода пенсионных нако-
плений граждан.

• Сейчас гражданин может подать 
заявление о переводе пенсионных на
коплений лично в отделение ПФР или 
в центр государственных услуг (МФЦ) 
либо переслать по почте документ, 
заверенный нотариусом. Также он 
 может перевести накопления через 
единый портал госуслуг (ЕПГУ) или 
в личном кабинете на сайте ПФР. 
В рассмотренном в 2017 году проек
те поправок к закону о НПФ предлага
лось оставить лишь один канал пере
вода — через ЕПГУ. Однако государст
венноправовое управление президен
та указало на необходимость сохра
нения возможности перевода и через 
другие каналы (см. 

”
Ъ“ от 15 января).

На совещании решено кроме ЕПГУ 
сохранить возможность подачи заяв-
ления через отделения ПФР, МФЦ и с 
помощью нотариусов. В первых двух 
случаях, как утверждают собеседники 

”
Ъ“, подача заявлений будет прово-

диться через личный кабинет на сайте 
ПФР. Если же гражданин решит предо-
ставить право перевести накопления 
своему представителю (в том числе и 
агенту НПФ), ему придется получить 
соответствующую доверенность у но-
тариуса. Во всех трех случаях до сведе-
ния гражданина должна быть доведе-
на величина потерянного инвестдохо-
да при досрочном переводе. «В онлай-
не клиент сразу получит расчет воз-
можной потери и сможет самостоя-
тельно принять решение — согласить-

ся на это или нет»,— отмечает прези-
дент НАПФ Константин Угрюмов.

Вместе с тем участники рынка пред-
лагают свои поправки. «В целом мы не 
против такой конфигурации, но при 
условии, что совместно с информацией 
о подписании застрахованным лицом 
заявления о переходе текущий страхов-
щик будет получать актуальные кон-
тактные данные такого застрахованно-
го лица из ЕПГУ»,— говорит гендирек-
тор ФГ «Будущее» Марина Руднева.

Остаются и технические вопросы. 
«Поскольку только НПФ обладают ин-
формацией о накопленном инвестдо-
ходе, а они не подключены к ЕПГУ и 
не предоставляют такую информа-
цию, то реализовать идею технически 
сложно»,— указывает гендиректор 
консалтинговой компании «Пенсион-
ный партнер» Сергей Околеснов. По 
его оценке, объединить все необходи-
мые данные в ЕПГУ до конца года вряд 
ли возможно.

Минфин перенаправил вопросы 

”
Ъ“ в ЦБ. Там заявили лишь, что «в на-

стоящее время по данному законо-
проекту идут консультации с участи-
ем всех заинтересованных сторон». 
По словам одного из собеседников 

”
Ъ“, пока планируется, что в первом 

чтении законопроект будет принят в 
текущем виде, а рассматриваемые по-
правки и уточнения будут готовиться 
ко второму чтению.

Илья Усов

Переход по тонким проводам
На пути пенсионных средств встают технические ограничения

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Иски бывших бенефициаров 
Промсвязьбанка (ПСБ) братьев 
Дмитрия и Алексея Ананьевых 
к ЦБ об оспаривании санации 
банка приняты к производству 
Арбитражным судом Москвы. 
При этом приостановить вве-
дение в ПСБ временной адми-
нистрации и процесс списания 
капитала банка суд оказался. 
Юристы считают, что выиг-
рать такой спор у госструкту-
ры будет непросто, и приводят 
в пример негативный опыт 
 банка «Югра».

Стали известны подробности 
исков Промсвязьбанка и его бывшего 
акционера — компании Promsvyaz 
Capital B.V. (принадлежит господам 
Ананьевым) — к Банку России. По ин-
формации на сайте суда, к производ-
ству приняты два иска к ЦБ. Соответ-
ствующие определения суд вынес в 
пятницу, 16 февраля.

Первый иск был подан от ПАО 
«Промсвязьбанк» в лице Дмитрия 
Ананьева как предправления банка 
до введения в ПСБ временной адми-
нистрации. Как ранее пояснял юрист 
компании «Ильяшев и партнеры» 
Дмитрий Константинов, банк вправе 
обжаловать решение ЦБ о назначе-
нии временной администрации по 
управлению кредитной организаци-
ей. «По аналогии с правилом об обжа-
ловании судебных актов о банкротст-
ве такие иски подает бывшее руковод-
ство кредитной организации»,— ука-
зывал господин Константинов. Вто-
рой иск был подан от Promsvyaz 
Capital B.V. Истцы просят признать не-
действительными приказы регулято-
ра о введении в ПСБ временной адми-
нистрации в лице Фонда консолида-
ции банковского сектора (ФКБС), при-
надлежащего ЦБ, а также об уменьше-
нии размера уставного капитала бан-
ка до 1 руб. О санации ПСБ при помо-
щи ФКБС регулятор объявил 15 декаб-

ря 2017 года. Приказ о списании капи-
тала датируется 12 января.

Ходатайства истцов об обеспечи-
тельных мерах, которые касаются 
приостановления действия указан-
ных приказов ЦБ, суд отклонил. «Суд 
пришел к выводу о том, что, заявив о 
применении обеспечительных мер, 
заявитель не обосновал причину об-
ращения с настоящим заявлением… 
конкретными обстоятельствами, под-

тверждающими необходимость их 
принятия, и не представил надлежа-
щих доказательств того, что неприня-
тие испрашиваемых мер может за-
труднить или сделать невозможным 
исполнение судебного акта»,— гово-
рится в определении суда. Алексей 
Ананьев через своего представителя 
адресует по всем вопросам, связан-
ным с банковской деятельностью, к 
Дмитрию Ананьеву. Представитель 
Дмитрия Ананьева отказался от ком-
ментариев. В ЦБ вчера не прокоммен-
тировали ситуацию.

Юристы сравнивают иски экс-вла-
дельцев ПСБ с процессами, иницииро-
ванными акционерами банка «Югра» 

(лицензия отозвана 28 июля 2017 года). 
Экс-предправления Дмитрий Шиляев 
подал в Арбитражный суд Москвы за-
явление с требованием признать неза-
конность действий и решений регуля-
тора. В исках оспариваются приказы 
ЦБ о введении в банк временной адми-
нистрации и объявлении моратория 
на выплату денежных средств, а также 
о признании недействительным отзы-
ва у банка лицензии и признании его 
банкротом. «Мы уверены, что в отно-
шении 

”
Югры“ ряд высокопоставлен-

ных сотрудников ЦБ действовали как 
рейдеры»,— заявил 

”
Ъ“ господин Ши-

ляев. На данный момент «Югра» проиг-
рывает все суды и подает жалобы в вы-
шестоящие инстанции.

Исходя из наблюдений за «Югрой» 
и другими участниками рынка, юри-
сты считают, что господам Ананье-
вым выиграть споры с ЦБ будет слож-
но. «Практика судов с ЦБ показывает, 
что почти все дела завершаются в 
пользу регулятора»,— комментирует 
партнер «Ионцев, Ляховский и парт-
неры» Игорь Дубов. По его словам, суд 
в принципе в последнее время встает 
на сторону государства и его учрежде-
ний. «Взять, например, налоговые 
споры. Если раньше налогоплатель-
щики часто выигрывали, то теперь 
картина поменялась»,— привел при-
мер господин Дубов. С ним согласен 
управляющий партнер компании 
«Неделько и партнеры» Василий Не-
делько. «Обращения с исками к ЦБ 
для истцов в большинстве случаев ни-
чем хорошим не заканчиваются. По-
лагаю, что бывшие акционеры Пром-
связьбанка это понимают и с их сторо-
ны подача исков к ЦБ скорее имидже-
вый шаг,— говорит он.— По идее, по-
беда в споре — это вопрос доказа-
тельств. Но в данном случае у судей, 
рассматривающих дело, должно быть 
гражданское мужество оценить эти 
доказательства объективно».

Юлия Полякова

Братья Ананьевы  
встали на тропу «Югры»
Суд рассмотрит их претензии к ЦБ

0

100

200

300

400

500

КАК МЕНЯЛИСЬ НАСТРОЕНИЯ ИНОСТРАННЫХ ИНВЕСТОРОВ 
НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ В 2018 ГОДУ   ИСТОЧНИКИ: МОСКОВСКАЯ БИРЖА, EPFR.

Индекс РТС (пункты)

январь февраль

Притоки средств в инвестфонды
($ млн, накопленным итогом)

1100

1150

1200

1250

1300

1350

155

363

462
509

437

337

Ц И Т А Т А

В сложившейся ситуации 
мы глубоко сожалеем  
о принятом решении,  

но не можем не принять его
— Алексей и Дмитрий Ананьевы,

собственники Промсвязьбанка,  
из обращения 15 декабря 2017 года,  

после введения в банке  
временной администрации

Так, ошибка в определении области 
видимости в июле 2017 года стала при-
чиной кражи около $30 млн из кошель-
ка Parity, на котором хранились средст-
ва множества клиентов, включая не-
сколько крупных ICO. В ноябре из-за 
критической уязвимости новой вер-
сии смарт-контракта оказались заморо-
жены более $285 млн клиентов Parity.

По мнению авторов исследования, 
уязвимости в смарт-контрактах воз-
никают из-за нехватки знаний у про-
граммистов и недостаточно тщатель-
ного тестирования исходного кода. 
Проблема в том, что сама технология 
только начинает развиваться, считает 
директор по глобальным коммуника-
циям Waves Platform Наталья Малева. 
«Большая часть смарт-контрактов пи-
шется на языке Solidity, которым на 
должном уровне владеет небольшое 
число программистов. Стоимость ка-
чественных разработчиков высока, 
что побуждает владельцев проектов с 
ограниченным бюджетом обращать-

ся к специалистам без опыта»,— под-
тверждает инвестиционный эксперт 
BGP Litigation Владимир Русаков. По 
словам главы аналитического отдела 
Aurora Blockchain Capital Георгия Эр-
мана, многие заказчики понятия не 
имеют, какие уязвимости могут быть 
в их смарт-контрактах, поэтому не за-
казывают дополнительный аудит. 
Традиционно все сообщество высту-
пало в роли аудитора качества кода, 
это происходит на сервисе GitHub, 
уточняет господин Русаков. Но по ме-
ре популяризации технологии блок-
чейна число проектов выросло, поэ-
тому рассчитывать на аудит кода не 
стоит, уверен он.

Также в Positive Technologies обна-
ружили, что серьезным рискам под-
вергается большинство веб-приложе-
ний проектов, и особенно мобиль-
ные приложения для инвесторов. 
Так, уязвимости были обнаружены в 
100% мобильных версий, в целом они 
содержат в 2,5 раза больше уязвимо-
стей, чем обычные веб-ресурсы. «Сре-
ди наиболее распространенных недо-

статков — небезопасная передача 
данных, хранение пользовательских 
данных в резервных копиях, служеб-
ная информация, оставленная разра-
ботчиками в коде приложения, рас-
крытие идентификатора сессии»,— 
отмечают авторы исследования.

Такие ошибки позволяют полу-
чить дополнительные сведения о 
проекте, организаторах и инвесторах 
и могут быть использованы в ходе 
дальнейших атак. В случае получения 
доступа к мобильному телефону жер-
твы злоумышленник может получить 
доступ к приложению и выполнять 
действия от его лица, в том числе вы-
вести средства. Но эти выводы под-
тверждают далеко не все эксперты. Ге-
оргий Эрман полагает, что мобиль-
ные приложения, которые использу-
ются для привлечения активов и пе-
реводов токенов и криптовалюты, «за-
щищаются очень тщательно». Если же 
приложение используется только для 
связи с целевой аудиторией, добавля-
ет он, на защите можно и сэкономить.

Мария Сарычева

Хакеры выходят на ICO
с1
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Несмотря на отток нефтяных 
грузов с железной дороги, на 
этом рынке состоится крупное 
поглощение. Второй по размеру 
игрок «Нефтетранссервис» (НТС) 
выкупает у ОТЭКО более 14 тыс. 
цистерн. Это позволит ему прев
зойти лидера «Трансойл» по пар
ку в собственности. Сумма сдел
ки, по данным 

”
Ъ“, достигнет 

не менее 12 млрд руб. Ряд игро
ков недоумевает, зачем на низ
ком рынке и с учетом грядущих 
списаний цистерн ОТЭКО НТС 
платит так много. Но эксперты 
полагают, что в итоге компания 
сможет управлять предложени
ем на рынке, а конъюнктура 
 постепенно улучшится.

О том, что «Нефтетранссервис» Вя-
чеслава и Вадима Аминовых и Алек-
сея Лихтенфельда планирует прио-
брести у ОТЭКО Мишеля Литвака бо-
лее 14 тыс. цистерн, сообщили 

”
Ъ“ 

источники на рынке и подтвердил го-
сподин Лихтенфельд. По словам собе-
седников 

”
Ъ“, стороны договорились 

об эксклюзивном праве выкупа, сдел-
ка должна быть закрыта в ближайшее 
время. Цена не раскрывается; боль-
шинство собеседников 

”
Ъ“ называют 

12 млрд руб., один из источников ут-
верждает, что цена выше. В ФАС пока 
не получали ходатайство на приобре-
тение парка ОТЭКО, в самой компа-
нии от комментариев отказались.

В конце 2017 года стало известно, 
что ОТЭКО, основные активы кото-
рой — терминальные мощности в Та-
мани, продает свой железнодорож-
ный бизнес (14,2 тыс. нефтебензино-
вых цистерн, 179 цистерн для масла и 
ремонтное депо «СФАТ-Рязань»). Был 
объявлен открытый тендер (см. 

”
Ъ“ от 

19 января), но источники среди пре-
тендентов рассказали, что на прош-
лой неделе он был приостановлен со 
ссылкой на «изменение обстоя-
тельств». Алексей Лихтенфельд не 
стал комментировать 

”
Ъ“ обстоятель-

ства отмены тендера, заверив лишь, 
что «сделка является стратегически 
важной инвестицией, которая позво-
лит компании и дальше в полной ме-
ре удовлетворять потребности наших 

клиентов». По итогам 2017 года в 
управлении НТС было 22,7 тыс. неф-
тебензиновых цистерн, из которых 
около 14 тыс. штук в собственности, 
по итогам сделки парк удвоится.

Участники рынка не понимают, за-
чем при столь сложной конъюнктуре 
и оттоке нефтяных грузов в трубу НТС 
вкладывает столь крупные суммы в 
цистерны. По данным совета потреби-
телей ОАО РЖД, с 2015 года железно-
дорожные перевозки нефтепродуктов 
упали на 14,2%, до 62,2 млн тонн (см. 

”
Ъ“ от 16 февраля), в 2018 году в трубу 

уйдет еще более 10 млн тонн. Один из 
игроков добавляет, что до 2025 года 
НТС придется списать 3,9 тыс. ци-
стерн ОТЭКО, а к 2030 — еще 6,7 тыс. 
Впрочем, другой собеседник 

”
Ъ“ счи-

тает заплаченную НТС сумму адекват-
ной. Константин Юминов из Райф-
файзенбанка отмечает, что основное 
преимущество сделки — уникальный 
объем парка. По мнению аналитика, в 
результате НТС сможет увеличить 
свою долю рынка и «управлять объе-
мом предложения». Если продолжит-
ся тенденция к укрупнению рынка, 
добавляет он, в среднесрочной пер-
спективе ставки оперирования ци-
стернами могут вырасти.

С этим согласен и глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. По 
его словам, к началу 2018 года НТС, 
«Трансойл» и в меньшей степени Фе-
деральная грузовая компания почти 
полностью консолидировали профи-
цитный парк цистерн, сбалансировав 
рынок аренды, что привело к росту 
ставок в 1,5 раза, до 600–650 руб. за ва-
гон в сутки. «В ближайшие три-четыре 
года ставки будут постепенно расти, а 
рисков пересмотра долгосрочных 
контрактов крупнейшими грузовла-
дельцами, по сути, нет»,— добавляет 
Михаил Бурмистров. Приобретая 
парк ОТЭКО, отмечает он, НТС также 
получает хорошую возможность по-
бороться за контракты «Газпрома», ко-
торые сейчас осуществляет крупней-
ший арендатор парка ОТЭКО (7,9 тыс. 
цистерн) «Газпромтранс». Часть аренд-
ных контрактов с оператором закан-
чивается уже в 2018 году.

Анастасия Веденеева

Цистерны поедут за лидером
«Нефтетранссервис» обойдет «Трансойл» по парку в собственности

ФАС разрешила «Русалу» купить 
у «РусГидро» 42,75% Иркутской 
электросетевой компании 
(ИЭСК) с условием избавиться 
от них в течение года, чтобы 
не нарушить закон, запрещаю
щий одновременно владеть 
 сетями и активами в генерации 
или сбыте. Впрочем, «Русал» 
 может использовать схему En+: 
группа, де факто контролируя 
ИЭСК через долю в 52,3% ак
ций, формально владеет лишь 
19,9%, что не вызывает воп
росов у регулятора.

«Русал» может купить у государст-
венной «РусГидро» 42,75% акций ОАО 
«Иркутская электросетевая компа-
ния», сообщила ФАС, но в течение го-
да должен выполнить требования за-
конодательства, запрещающего од-
новременно владеть активами в кон-
курентных (генерация и энергосбыт) 
и монопольных (сети) секторах элек-
троэнергетики. При неисполнении 
условия ФАС может признать сделку 
недействительной через суд. Продажа 
доли в ИЭСК «Русалу» — часть боль-
шой сделки по вхождению «РусГидро» 
в проект строительства Тайшетского 
алюминиевого завода (ТаАЗ). По схе-
ме, о которой 

”
Ъ“ рассказывал в авгу-

сте 2017 года, паритетная доля в ТаАЗе 
была оценена в $388 млн, из которых 
$150 млн покрываются акциями 
ИЭСК. При этом 52,3% ИЭСК, по нео-
фициальной информации, через 
сложную схему уже подконтрольны 
структурам Олега Дерипаски.

Вопрос о том, нарушают ли струк-
туры бизнесмена запрет на совмеще-
ние видов деятельности, поднимался 
и раньше. Но у ФАС не было формаль-
ных претензий к En+, которая владеет 
и 48,13% «Русала», и, например, Крас-
ноярской ГЭС и «Иркутскэнерго». У 
«Русала» есть 50% в Богучанской ГЭС 
(еще 50% — у «РусГидро»). В проспекте 
к недавнему IPO En+ схема владения 
контрольным пакетом ИЭСК была ча-
стично раскрыта. Группе напрямую 
принадлежат 19,9% ИЭСК, что не вы-
зывает у ФАС вопросов, а еще 32,4% — 
«косвенно» и через некие финансо-
вые соглашения и договоры на покуп-
ку акций с третьей стороной. Схема, 
заявлялось в проспекте, позволяет 
En+ консолидировать в МСФО резуль-
таты ИЭСК — всех 52,3% акций. В то 

же время группа допускала возникно-
вение претензий со стороны ФАС.

В En+ отказались комментировать 
покупку ИЭСК, в «Русале» 

”
Ъ“ не отве-

тили. Судя по словам замглавы ФАС 
Виталия Королева, ведомство при-
знает, что вплоть до совершения 
сделки закон нарушает и «РусГидро»: 
«Этим пакетом владеет 

”
РусГидро“, 

которое является госкомпанией и 
крупным генератором во второй це-
новой зоне (оптового энергорынка, 
Сибирь.— 

”
Ъ“). Корпорация нашла 

инвестора, который готов исправить 
нарушения, а для новых собственни-
ков есть один год, закрепленный в 
предписании ФАС, чтобы обеспечить 
соблюдение запрета на совмещение 
видов деятельности».

Юристы не могут однозначно 
определить, какую схему использует 
En+, чтобы и сохранять контроль над 
ИЭСК, и соблюдать закон. По мне-
нию партнера Saveliev, Batanov & 
Partners Сергея Савельева, формули-
ровка может означать, что компании 
группы En+ являются кредиторами 
ИЭСК по займам. «По кредитам могут 
быть условия о залоге акций или о 
праве кредитора давать обязатель-
ные указания и влиять на решения 
заемщика,— поясняет юрист.— В 
американском праве, если ты креди-
тор компании, это может считаться 
формой контроля, хотя по факту та-
кого контроля и нет. Тем более что в 
проспекте говорится, что они не вла-
деют, а лишь могут получить контр-
оль». Но господин Савельев замечает, 
что нельзя полностью исключать и 
какое-то непрямое владение акция-
ми через доверенных лиц.

Гендиректор «НП-Эдвайс» Наталья 
Пантюхина видит два регуляторных 
риска: увеличение доли влияния без 
согласия ФАС и в дальнейшем воз-
можное нарушение ст. 10 закона о за-
щите конкуренции о злоупотребле-
нии доминирующим положением. 
Она отмечает, что ст. 4 закона о конку-
ренции говорит о получении контр-
оля любым способом, не обязательно 
через прямую куплю-продажу акций, 
а ФАС устанавливает это по фактиче-
скому влиянию того или иного лица 
на деятельность компании.

Владимир Дзагуто,  
Татьяна Дятел, Анна Занина, 
Анатолий Джумайло

«Русал» совместит 
монополию и конкуренцию
Структуры Олега Дерипаски 
консолидируют ИЭСК

По данным 
”
Ъ“, власти Красно

ярского края пытаются реани
мировать уже завершенную про
грамму договоров на поставку 
мощности (ДПМ), создавая экс
клюзивные условия для модер
низации двух ТЭЦ  Сибирской ге
нерирующей компании (СГК) 
 Андрея Мельниченко.  Стоимость 
проекта превысит 30 млрд руб. 
Эту инициа тиву уже поддержал 
Владимир  Путин. Потребители 
резко против реализации идеи, 
а в Минэнерго считают, что в ре
гионе не до конца разобрались 
в ме ханизмах: речь, вероятно, 
идет о включении станций в об
суждаемую программу модерни
зации, и компания будет участ
вовать на общих основаниях.

Врио губернатора Красноярского 
края Александр Усс хочет ввести реги-
ональную генерацию в уже завершен-
ную программу строительства новых 
энергоблоков по ДПМ. Письмо с 
просьбой включить Красноярские 
ТЭЦ-1 и ТЭЦ-3 (принадлежат СГК Анд-
рея Мельниченко) в программу ДПМ 
«в по возможности короткие сроки» 
он направил Владимиру Путину 6 
февраля, а 7 февраля президент поста-
вил визу «рассмотреть и поддержать», 
исполнителем назначено Минэнерго.

Механизм ДПМ, о котором пишет 
чиновник, введен в ходе реформы 
РАО «ЕЭС России» и гарантировал ин-
весторам ускоренный возврат средств 

в новую генерацию. Он действовал 
вплоть до 2017 года, в 2018 году долж-
ны завершиться последние стройки 
по «старым» ДПМ. Чтобы сохранить 
«высвобождающийся» денежный по-
ток, в правительстве обсуждают воз-
можность запуска механизма модер-
низации старых станций.

Господин Усс поясняет, что для по-
крытия спроса и улучшения экологии 
местные власти рассчитывают рекон-
струировать Красноярскую ТЭЦ-1 
(установка новой и модернизация 
действующей турбин) и установить 

новый теплофикационный блок на 
200 МВт на Красноярской ТЭЦ-3. Пред-
полагаемый объем инвестиций — бо-
лее 30 млрд руб. СГК «полностью гото-
ва к запуску этого проекта». Но компа-
нии потребуется льготный инвестре-
жим «как с точки зрения установле-
ния долгосрочного тарифа на тепло-
вую энергию, так и в части обеспече-
ния окупаемости инвестиций». Опти-
мальным механизмом, по мнению го-
сподина Усса, станут ДПМ, «успешно 
примененные в 2009–2017 годах».

После запроса 
”
Ъ“ в правительст-

ве региона дезавуировали направле-
ние письма, заявив, что вопрос о 
включении Красноярских ТЭЦ-1 и 
ТЭЦ-3 в механизм ДПМ ни на одном 
из публичных мероприятий не под-
нимался (7 февраля президент приез-
жал с визитом в Красноярский край). 
Но в Минэнерго письмо получили. 
Из ответа министерства 

”
Ъ“ следует, 

что врио губернатора просто не по-
нял отличий системы завершивших-
ся ДПМ от новой программы модер-
низации. В нее «на общих основани-
ях попадут все тепловые станции, 
удовлетворяющие технологическим 
ограничениям по степени износа и 
востребованности, в том числе и во 
второй ценовой зоне (Сибирь)». В СГК 
подтвердили, что обращались к пра-
вительству края с предложениями по 
модернизации станций, «но пока не 
запрашивали информацию о пер-
спективах по ТЭЦ-1 и ТЭЦ-3». «Как 

только решение Минэнерго и адми-
нистрации Красноярского края будет 
принято, мы готовы приступить к 
выполнению на тех условиях и в тех 
параметрах, которые определит 
власть»,— сообщили в компании.

Промышленные потребители счи-
тают, что красноярские власти, по су-
ти, предлагают переложить ответст-
венность за решение исключительно 
региональных проблем энергоснаб-
жения на всех потребителей Сибири. 
«При этом предложения идут вразрез 
с государственной политикой по раз-
витию конкуренции, открыто лобби-
руются интересы конкретной част-
ной компании»,— сказал 

”
Ъ“ дирек-

тор «Сообщества потребителей энер-
гии» Василий Киселев.

Управляющий партнер компании 
«Право и бизнес» Александр Пахомов 
напоминает, что в программу ДПМ 
попали компании, созданные путем 
реорганизации РАО «ЕЭС России», по-
этому вряд ли можно говорить о воз-
можности включения объектов Крас-
ноярского края в этот старый пере-
чень. «Персональное решение» в отно-
шении этих объектов, подчеркивает 
эксперт, даже в преддверии Универ-
сиады-2019 будет «носить эксклюзив-
ный характер и породит много вопро-
сов, в том числе о порядке компенса-
ции инвестиций».

Татьяна Дятел;  
Оксана Павлова,  
Новосибирск

Красноярск смотрит в энергетическое прошлое
Власти края предлагают возродить программу ДПМ

Выросшие в 2017 году цены 
на нефть  негативно сказались 
на при росте запасов  ЛУКОЙЛа: 
500 млн баррелей нефтяного 
экви валента при добыче 800 млн 
баррелей. Так, компания недос
читалась более 150 млн баррелей 
нефтяного эквивалента на ирак
ской Западной Курне2, где полу
чает сырье в качестве оплаты 
по сервисному контракту. В пер
спективе ЛУКОЙЛ обещает еже
годно компенсировать около 
 70–75% своей добычи, но без но
вых месторождений компании 
это будет сделать трудно.

Прирост доказанных запасов ЛУ-
КОЙЛа в 2017 году составил 501 млн 
баррелей нефтяного эквивалента 
(н. э.). Это на 28,6% ниже показателя 
2016 года. Компания компенсирова-
ла 64% своей добычи за прошлый 
год (около 800 млн баррелей н. э.). В 
целом доказанные запасы углеводо-
родов ЛУКОЙЛа по американской 
классификации SEC на конец 2017 
года были на уровне 16 млрд барре-
лей н. э. (в 2016 году — 16,4 млрд), 
что обеспечит добычу на 19 лет.

На темпах прироста, как поясни-
ли в ЛУКОЙЛе, сказалось снижение 
запасов на зарубежных проектах, 
где компания участвует на основе 
СРП и сервисных контрактов, на фо-
не роста на 30% среднегодовой цены 
на нефть. Так, запасы компании по 
проекту «Западная Курна-2» в Ираке 
(получает оплату компенсационной 
нефтью) снизились на 153 млн бар-
релей н. э. В основном регионе до-
бычи, в Западной Сибири, компа-
ния получила наибольший прирост 
— 198 млн баррелей н. э. Еще около 
100 млн баррелей ЛУКОЙЛ добавил 
на Каспии в рамках разработки за-
пущенного в 2016 году месторожде-
ния имени Владимира Филановско-
го. При этом если в 2016 году на 
нефть в запасах ЛУКОЙЛа приходи-
лось около 85%, то в 2017 году этот 
показатель составил уже 75%. В це-
лом доля разбуренных запасов газа 
выросла с 36% до 47%.

На ближайшие десять лет компа-
ния ориентируется на компенсацию 
добычи за счет геологоразведочных 
работ (ГРР) на 70–75%, говорил в янва-
ре президент ЛУКОЙЛа Вагит Алек-

перов. Но чтобы ежегодно приращи-
вать 120–140 млн тонн нефти, поми-
мо геологоразведки нужны новые 
проекты, и компания планирует по-
купать активы. Андрей Полищук из 
Райффайзенбанка отмечает, что воз-
мещение запасов не всегда превыша-
ет добычу, что совершенно нормаль-
но. К тому же, добавляет он, многое 
зависит от системы подсчетов: зача-
стую только из-за колебаний цен на 
нефть и валютного курса объемы за-
пасов на одних и тех же месторожде-
ниях могут учитываться по-разному.

Другие российские нефтекомпа-
нии планируют полностью возме-
щать запасами свою добычу. Так, 
глава Минприроды Сергей Донской 
в начале февраля утверждал, что 
«Роснефть» в 2018 году намерена 
прирастить 220 млн тонн нефти и 
70 млрд кубометров газа (добыча в 
2017 году, по данным ЦДУ ТЭК,— 
189,71 млн тонн нефти). Доказан-
ные запасы углеводородов по ито-
гам 2017 года по классификации 
SEC компания увеличила на 6%, до 
39,9 млрд баррелей н. э. «Сургутнеф-
тегаз» планирует в 2018 году ком-

пенсировать 65 млн тонн нефти при 
добыче 61,4 млн тонн.

В целом прирост запасов в России 
по итогам 2017 года составил 
550 млн тонн нефти и 800 кубоме-
тров газа, сообщал в начале года гла-
ва Роснедр Евгений Киселев. При 
этом, как рассчитали эксперты Wood 
Mackenzie, в 2017 году впервые бо-
лее чем за десять лет разведка нефти 
и газа стала прибыльной: потенци-
альная экономическая отдача откры-
тых месторождений превысила рас-
ходы на разведку, так как низкие це-
ны на нефть вынудили игроков по-
высить эффективность операций. В 
то же время, как пояснял Bloomberg 
вице-президент Wood Mackenzie Эн-
дрю Латхэм, улучшение экономиче-
ской базы отрасли не означает роста 
инвестиций в ГРР. По его словам, в 
период бума на нефтяном рынке 
компании были готовы вести доро-
гую разведку в отдаленных регио-
нах, включая Арктику, но теперь 
сконцентрировались на ГРР вблизи 
действующих трубопроводов или су-
ществующей инфраструктуры.

Ольга Мордюшенко

ЛУКОЙЛ недосчитался запасов
Компания компенсировала только 64% добычи
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Странно, что деньги 
собрали с нас, а доходность 

распределяют не нам. 
Мне кажется, что такой 

механизм больше 
воспроизводить не нужно

— Александр Старченко,
глава набсовета  

«Сообщества потребителей энергии»,  
о ДПМ в интервью ”Ъ“  

14 июля 2017 года
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«Трансойл»

«Нефтетранссервис» с учетом ОТЭКО

«Нефтетранссервис»

Первая грузовая компания

«Газпромтранс»

«ЛУКОЙЛ-транс»

Globaltrans

ПАРК НЕФТЕНАЛИВНЫХ ЦИСТЕРН НА КОНЕЦ 2017 ГОДА (ТЫС. ШТ.)
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Два собеседника 
”
Ъ“ в инвестком-

паниях допускают, что господин Де-
рипаска решил выйти из менеджмен-
та компаний с зарубежным публич-
ным листингом из-за включения его 
наряду с другими участниками рос-
сийского списка Forbes в так называе-
мый «кремлевский доклад» США: 
«Когда у тебя право финальной под-
писи и необходимость вести много-
численные переговоры, повышенное 
внимание из-за списка может быть 
проблематично». Президент и совла-
делец ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов 15 
февраля заявлял: «Конечно, дополни-
тельные сложности появились — бан-
ки более тщательно подходят к транс-
акциям, дополнительную информа-
цию требуют... В любом случае это бу-
дет осложнять финансовые операции 
— и мои личные, и компании».

Но два собеседника 
”
Ъ“, близких к 

акционерам «Русала», уверяют, что 
уход Олега Дерипаски с руководящих 
постов En+ и «Русала» не связан ни с 
ситуацией в «Норникеле», ни с «крем-
левским докладом», ни с судебным 
конфликтом с Анастасией Вашукевич 
(Настей Рыбкой). «Он же остается ак-
ционером компаний, что важно, если 
рассуждать о теоретическом включе-
нии бизнесмена в санкционный спи-
сок США»,— указывает один из источ-
ников 

”
Ъ“. «В списке — весь россий-

ский список Forbes, никто же из них 
должности в своих компаниях не ме-
няет, так что увязывать кадровые пе-
рестановки в отстроенных активах и 

”
кремлевский доклад“ — неверно»,— 

настаивает другой собеседник 
”
Ъ“. 

«Отход крупных бизнесменов от опе-
ративного управления — нормаль-
ная практика в ситуации, когда основ-
ные стратегические цели достигну-
ты»,— отмечает Кирилл Чуйко из 
БКС. Он согласен, что если у зарубеж-
ных контрагентов и возникнут вопро-

сы в связи с «кремлевским докладом», 
то принципиален будет его статус как 
акционера, а не должность.

По словам источников 
”
Ъ“, Олег Де-

рипаска хочет заняться развитием 
других активов, в частности группы 
ГАЗ, в совет директоров и менеджмент 
которой пока не входит: «Бизнесмен 
планирует сосредоточиться на маши-
ностроительном сегменте в той же ме-
ре, в какой занимался 

”
Русалом“ и 

En+, где уже реализовались долгос-
рочные планы». В частности, в группе 
ГАЗ Олег Дерипаска будет развивать 
«стратегические партнерства». Речь о 
VW, которая ведет сборку на мощно-
стях группы и поставляет ей шасси и 
двигатели. Глава Volkswagen Group 
Rus Маркус Озегович говорил журна-
листам в конце января по поводу вхо-
ждения Volkswagen Truck and Bus в 
совладельцы ГАЗа, что «некоторые 
идеи на этот счет есть». Гендиректор 
ООО «МАН Трак энд Бас РУС» (дочер-
няя компания MAN, входящего в VW) 
Питер Андерссон в ноябре 2017 года 
утверждал, что «в стратегии дивизио-
на Volkswagen Truck and Bus есть пла-
ны по переносу большого числа тех-
нологических операций в Россию».

Советы директоров En+ Group и 
«Русала» рассмотрят вопросы о кадро-
вых перестановках в компаниях в 
конце этой недели, говорят собесед-
ники 

”
Ъ“. «Русал» проведет совет ди-

ректоров в четверг, 22 февраля, чтобы 
среди прочего утвердить финансовую 
отчетность за 2017 год, говорится на 
сайте компании. Информации о бли-
жайших заседаниях советов En+ и 
группы ГАЗ нет, но 27февраля должно 
пройти внеочередное собрание акци-
онеров группы ГАЗ, на котором будет 
обсуждаться допэмиссия по закрытой 
подписке (детали не раскрываются). В 
En+, «Русале», Sual, ОНЭКСИМе и груп-
пе ГАЗ отказались от комментариев.

Анатолий Джумайло,  
Яна Циноева

Олег Дерипаска решил 
не быть президентом
с1
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«Ростелеком» одержал победу 
в суде над миноритарием, пы-
тавшимся оспорить лишение 
права голоса на общих собрани-
ях владельцев привилегирован-
ных акций оператора. Удовлет-
ворение его требований могло 
бы иметь далеко идущие по-
следствия, фактически означая 
снижение голосующей доли го-
сударства в «Ростелекоме» ниже 
контрольной. Суд также под-
твердил право оператора вы-
плачивать дивиденды своей 
 дочерней компании «Мобител».

Арбитражный суд Санкт-Петер-
бурга и Ленобласти отказал Алексан-
дру Тароеву в иске к «Ростелекому», 
говорится в решении суда, опубли-
кованном в базе «Электронное пра-
восудие». Господин Тароев на мо-
мент подачи иска был акционером 
«Ростелекома» и требовал признать 
недействительными итоги годового 
общего собрания акционеров обще-
ства 2017 года. По мнению истца, 
владельцам привилегированных ак-
ций на этом собрании не было пре-
доставлено право голоса.

По закону об АО владельцы при-
вилегированных акций не имеют 
права голоса на общем собрании ак-
ционеров. Но, если на них не выпла-
чиваются дивиденды либо выплачи-
ваются не полностью, они становят-
ся голосующими. Истец указал, что 
выплата по каждой привилегиро-
ванной акции «Ростелекома» по ито-
гам 2015 года была почти в 12 раз 
меньше выплаты по обыкновенной 
акции. Доказательства «Ростелеко-
ма» это опровергли, решил суд. По-
скольку акционеры «Ростелекома» в 
2016 году решили полностью выпла-
тить дивиденды на привилегиро-
ванные акции, их владельцы «не 
приобрели прав на голосование» в 
2017 году, решил суд. По итогам 2016 
года на дивиденды было направлено 

15 млрд руб. из расчета 5,387 руб. на 
каждую обыкновенную и привиле-
гированную акцию. Это меньше, 
чем дивиденды по итогам 2015 года, 
отметил суд, но их расчет «полно-
стью соответствует закону об АО, 
уставу 

”
Ростелекома“ и его положе-

нию о дивидендной политике».
Александр Тароев также утвер-

ждал, что «Ростелеком» при начисле-
нии дивидендов необоснованно 
принял в расчет акции, принадле-
жащие своей же дочерней компа-

нии. Этот довод суд также отклонил, 
«поскольку, в соответствии с поло-
жениями закона об АО, дивиденды 
не начисляются по акциям, собст-
венником которых является само 
общество, а не его дочерние общест-
ва». Речь идет о подконтрольном «Ро-
стелекому» ООО «Мобител», которое 
владеет 10,49% обыкновенных и 
30,79% привилегированных акций 
оператора. По размеру доли «Моби-
тел» второй после Росимущества, у 
которого 48,71% обыкновенных ак-
ций, акционер «Ростелекома». Еще 
4,29% — у ВЭБа.

Доля префов в уставном капита-
ле «Ростелекома» — примерно 7,5%. 
Если у владельцев привилегирован-
ных акций появилось бы право го-
лоса, совокупная доля голосов госу-

дарства и ВЭБа из 53% превратилась 
бы в 49%, указывает адвокат инвест-
компании А1 Кирилл Ермоленко. 
По его словам, формально это могло 
бы лишить мажоритарных акционе-
ров стопроцентной гарантии при-
нятия решений по вопросам до-
срочного прекращения полномо-
чий членов совета директоров, ут-
верждения аудитора общества, вы-
платы дивидендов и др. «Однако на 
практике такие ситуации предста-
вить сложно, так как достаточно не-
явки совсем небольшого числа ак-
ционеров, всего 2%, чтобы пакет го-
сударства и ВЭБа вновь превысил 
50% в общем числе голосов»,— отме-
чает господин Ермоленко.

Довод же о необоснованной вы-
плате дивидендов по квазиказначей-
ским акциям распространен в судеб-
ных спорах по искам миноритариев, 
но судебная практика в этом отноше-
нии достаточно единообразна: пре-
валирует подход, согласно которому 
квазиказначейские акции являются 
голосующими, а значит, и дивиден-
ды по ним платить допустимо, отме-
чает Кирилл Ермоленко. Нет ника-
ких законодательных сомнений в 
том, что компания может выплачи-
вать дивиденды на квазиказначей-
ские акции, соглашается исполни-
тельный директор Ассоциации про-
фессиональных инвесторов (АПИ) 
Александр Шевчук. В то же время 
АПИ рекомендовала «Ростелекому» 
отказаться от практики голосования 
квазиказначейскими акциями «Мо-
битела», напоминает он.

Срок подачи апелляционной жа-
лобы по иску господина Тароева к 
«Ростелекому» истекает 22 февраля. 
У «Ростелекома», по словам его пред-
ставителя, нет информации, плани-
рует ли истец подавать апелляцию. С 
самим господином Тароевым свя-
заться не удалось.

Владислав Новый

«Ростелеком» не сдался 
миноритариям
Суд отказал в иске к оператору

«В небольших городах у нас 143 
аптеки, которые точно закроются, 
если закон будет принят»,— уверен 
он. По его словам, выручка таких ап-
тек и так невысока, потому любое ее 
снижение окажется критичным. 
Риск закрытия аптек действительно 
существует, особенно в экономиче-
ски депрессивных городах с неболь-
шим количеством населения, под-
тверждает директор по развитию 
RNC Pharma Николай Беспалов. По 
его прогнозам, большинство неболь-
ших региональных сетей однознач-
но закроются. 

Идея продажи безрецептурных 
лекарств в магазинах обсуждается в 
правительстве с 2014 года: инициа-
тором выступил вице-премьер 
Игорь Шувалов. Соответствующий 
законопроект в конце 2017 года раз-
работал Минпромторг. В поясни-
тельной записке к документу указа-
но, что реализация в магазинах ле-

карств, отпускаемых без рецепта, 
простимулирует развитие конкурен-
ции и приведет к снижению цен на 
отдельные категории лекарств. Пу-
бличное обсуждение законопроекта 
завершилось 17 января, против него 
проголосовало 99,55% экспертов, 
следует из протокола заседания в 
«Деловой России». 

Участников аптечного рынка воз-
мущает, что по законопроекту про-
дуктовые магазины смогут офор-
млять лицензию на фармацевтиче-
скую деятельность на юридическое 
лицо, тогда как аптечные сети обяза-
ны получить ее для каждой точки, 
жалуется господин Нифантьев. При 
этом, добавляет он, аптеки не просят 
смягчить для них лицензионные 
требования, так как это может отра-
зиться на эффективности и безопас-
ности лекарств. 

Против принятия законопроекта 
также выступает Минздрав. Там по-
ясняют, что проблемы доступности 
лекарств населению сейчас нет, а 

способность магазинов обеспечить 
надлежащие условия хранения и от-
пуска лекарств вызывает сомнение. 
В Минпромторге придерживается 
противоположного мнения. 

В Федеральной антимонополь-
ной службе также убеждены, что 
продажа лекарств в магазинах будет 
способствовать снижению цен на 
отдельные препараты. Участники 
совещания в «Деловой России» с 
этим не согласны: по их данным, 
сейчас соотношение рецептурных 
и безрецептурных препаратов в ап-
теках составляет 51% к 49%. Если же 
безрецептурные лекарства станут 
доступны в продуктовых магази-
нах, то аптекам, чтобы компенсиро-
вать снижение продаж, придется 
поднять цены на рецептурные. По 
оценке участников рынка, рост их 
стоимости может составить 11–16%. 
В этом случае покупатели будут вы-
нуждены переплатить в год от 
51,5 млрд до 74,9 млрд руб. 

Мария Котова

Аптеки готовятся к закрытию
с1

В этом сезоне Россия планирует 
побить мировой рекорд по экс-
порту пшеницы США, установ-
ленный в 2010–2011 годах. Зару-
бежные покупатели, среди кото-
рых в основном Турция, Египет 
и страны Юго-Восточной Азии, 
могут закупить 36,8 млн тонн 
российского зерна.

По итогам текущего сезона Рос-
сия может экспортировать 36,8 млн 
тонн пшеницы, побив тем самым 
мировой рекорд, установленный 
США в 2010–2011 годах (36,1 млн 
тонн), сообщил в пятницу директор 
«Совэкона» Андрей Сизов. Мин-
сельхоз США (USDA) пока прогнози-
рует экспорт российской пшеницы 
на уровне 36 млн тонн. Прогноз 
Минсельхоза РФ — 35 млн тонн. К 7 
февраля 2018 года, по оперативным 
таможенным данным, Россия экс-
портировала 24,5 млн тонн пшени-
цы, что на 37% превышает уровень 
прошлого сезона.

Рекордный экспорт поддержан в 
том числе аномально высокой ак-
тивностью в ноябре-декабре, кото-
рая больше характерна для августа-
сентября, отмечает господин Си-
зов. «Повезло с погодой, порты ра-
ботали лучше, чем ожидалось. В це-
лом вся инфраструктурная цепочка 
показала, что она способна справ-
ляться с рекордными объемами по-
ставок»,— рассуждает он. По под-
счетам «Совэкона», в декабре Рос-
сия экспортировала 5,4 млн тонн 
зерна, включая 4,2 млн тонн, что 
сравнимо с рекордным показате-
лем ноября. Кроме того, в этом сезо-
не Россия как никогда активно экс-
портирует пшеницу на относитель-
но новые для себя рынки стран 
Юго-Восточной Азии, добавляет 
гендиректор Института конъюнкту-
ры аграрного рынка (ИКАР) Дмит-
рий Рылько. По подсчетам Центра 
оценки безопасности и качества 
зерна на 16 февраля, поставки рос-

сийского зерна во Вьетнам и Индо-
незию выросли в три раза относи-
тельно прошлого сезона — до 
1,1 млн и 1,03 млн тонн соответст-
венно. Лидерство среди импорте-
ров российского зерна укрепляет 

Турция, увеличив закупки на 56%, 
до 6,4 млн тонн. Занимающий вто-
рое место Египет нарастил импорт 
на 34%, до 5,5 млн тонн год к году.

Поддерживают отгрузки и при-
влекательные цены: на прошлой не-
деле средние котировки российской 
пшеницы (12,5% протеина) превыси-
ли $202 за тонну (FOB), отмечает го-
сподин Рылько. По его словам, таких 
цен не было последние несколько 
лет. Неделю назад, по подсчетам «Со-
вэкона», котировки были на уровне 
$198 за тонну. Цены поддержаны ро-
стом мировых рынков и укреплени-
ем рубля, а также активным спросом 
со стороны импортеров, пишут ана-
литики. Так, цены на пшеницу в Па-
риже на прошлой неделе выросли 
на 1,5%, до $197,8 за тонну. Закупоч-
ные цены на российскую пшеницу в 
портах на этом фоне выросли за ми-
нувшую неделю с 9,5–9,7 тыс. руб. до 
9,6–9,8 тыс. руб. за тонну. Кроме того, 
на рынок повлиял и последний тен-

дер египетской госкомпании GASC, 
по итогам которого выросли цены, 
отметил один из экспортеров. По 
подсчетам «Совэкона», контракты на 
российскую пшеницу заключались 
по ставкам в диапазоне $206,6–208,4 
за тонну (FOB) — это примерно на $4 
за тонну выше, чем на предыдущем 
тендере GASC.

В прошлом сезоне, продолжает 
Андрей Сизов, российский экспорт 
был в значительной мере сдержан 
желанием производителей накапли-
вать запасы в ожидании более при-
влекательных цен: «Теперь есть по-
нимание, что для заметного укре-
пления котировок особых основа-
ний нет». Подобный вал продаж мо-
жет дополнительно поддержать экс-
порт, но негативно скажется на вну-
тренних ценах, отмечает он. По дан-
ным «Совэкона», на прошлой неделе 
пшеница третьего класса в среднем 
торговалась по 8,6 тыс. руб. за тонну, 
четвертого — по 7,57 тыс. руб. за тон-
ну. За неделю котировки укрепились 
на 25 руб. и 50 руб. соответственно. 
Год назад внутренние цены на пше-
ницу третьего класса были на уров-
не 10,3 тыс. руб. за тонну, четвертого 
— 8,5 тыс. руб. за тонну, следует из 
индекса «Прозерно».

По мнению господина Сизова, 
некоторую угрозу для зернового 
экспорта несет погодный фактор. 
Так, из-за штормов в конце января 
— начале февраля отгрузки будут 
ниже, чем в предыдущие месяцы, 
но возобновление активных поста-
вок стоит ждать уже в марте. В ИКАР 
пока оценивают объем экспорта 
пшеницы в этом сезоне в 36,5 млн 
тонн, но не исключают пересмотра 
прогноза. Если Россия в этом сезоне 
поставит на зарубежные рынки бо-
лее 36,8 млн тонн пшеницы, то смо-
жет побить и рекорд США 1992–
1993 годов, следует из сообщения 
Bloomberg.

Анатолий Костырев

Засыпать и пересыпать Америку
Россия готовится к новому рекорду  
по экспорту пшеницы

Компания «Российские науко-
емкие технологии» (РНТ), зани-
мающаяся информационной 
безопасностью, приобрела 
контрольный пакет «Лавины 
Пульс», специализирующейся 
на интернет-разведке и контр-
оле активности в социальных 
сетях. Ранее эта доля принад-
лежала близкой к структурам 
Саида Керимова компании 
«Эйр-Синема». Господин Кери-
мов интересовался и покупкой 
самой РНТ, но, как считается, 
разочаровался в инвестицион-
ной привлекательности рынка.

Системный интегратор и разра-
ботчик средств в сфере информаци-
онной безопасности РНТ приобрел 
69% компании «Лавина Пульс», кото-
рая, по собственным данным, зани-
мается «интернет-разведкой и контр-
олем активности в социальных се-
тях», следует из данных в Kartoteka.
ru. Оставшийся 31% принадлежит 
гендиректору и основателю «Лави-
ны Пульс» Андрею Масаловичу. В 
РНТ от комментариев отказались.

До сих пор эти 69% принадлежали 
компании «Эйр-Синема», близкой к 
сыну бизнесмена Сулеймана Кери-
мова Саиду. До октября 2017 года 
«Эйр-Синема» принадлежала компа-
нии Саида Керимова «Грандеко», по-
сле — экс-гендиректору «Нафты Мо-
сква» Сулеймана Керимова Татьяне 
Башмаковой.

Саид Керимов летом 2017 года 
планировал приобрести и саму 

РНТ. Как сообщало РБК, тогда ФАС 
согласовала ходатайство «Нацио-
нальной киносети» (НКС), подкон-
трольной Саиду Керимову через 
«Грандеко», о приобретении 51,7% 
голосующих акций РНТ. Но в авгу-
сте НКС отказалась от инвестиций в 
РНТ, сообщал «Интерфакс» со ссыл-
кой на несколько участников IT-
рынка, в том числе на источник, 
близкий к НКС, который объяснил 
это тем, что сектор рынка «не обла-
дает в настоящее время достаточ-
ной инвестиционной привлека-
тельностью». По данным «СПАРК-
Интерфакса», РНТ в 2016 году была 
убыточной: чистый убыток равен 
121 млн, выручка — 228 млн руб. В 
2017 году компания заключила 23 
контракта на 215 млн, самый круп-
ный — с Минсельхозом РФ на 
193 млн руб. Среди заказчиков так-
же Объединенная приборострои-
тельная корпорация, «Газпром 
связь», НПП «Гамма», концерн «Авто-
матика», «Рособоронэкспорт».

Опрошенные 
”

Ъ“ эксперты за-
труднились дать оценку стоимости 
сделки между «Эйр-Синема» и РНТ, 
так как финансовые показатели 
«Лавины Пульс» не раскрываются. 
«Лавина Пульс» работает через ин-
теграторов, а в названиях контрак-
тов не упоминаются ни сама компа-
ния, ни ее поисково-аналитическая 
система Avalanche, объясняет собе-
седник 

”
Ъ“, знакомый с деятельнос-

тью компании. По его словам, по-
сле сделки одним из таких интегра-

торов станет РНТ, при этом плани-
руется, что «Лавина Пульс» останет-
ся независимой компанией. В июле 
прошлого года Avalanche была 
включена в реестр отечественного 
ПО. Всего у «Лавины Пульс» около 
80 клиентов, основные из которых 
— силовые структуры, в частности 
ФСБ и МВД, утверждает источник 

”
Ъ“. «У региональных администра-

ций в преддверии президентских 
выборов тоже стали популярны 
услуги по наблюдению за активно-
стью в соцсетях. Среди заказчиков 
есть и крупные госкомпании, на-
пример 

”
Росатом“, раньше — 

”
Сбер-

тех“»,— говорит собеседник.
В последнее время наблюдается 

интерес к компаниям из сферы ин-
формационной безопасности в свя-
зи с ростом и повышением привле-
кательности отрасли, констатирует 
директор по маркетингу компании 
Solar Security Валентин Крохин. Это 
связано с интересом государства к те-
ме, считает он, вступил в силу закон 
«О безопасности критической ин-
фраструктуры», принята программа 
развития цифровой экономики. Как 
сообщал ранее 

”
Ъ“, рынок корпора-

тивных услуг в области кибербез-
опасности в России вырастет до 
$103 млн в 2021 году по сравнению с 
$82 млн в 2016-м, следует из прогно-
за Orange Business Services и IDC. Ос-
новным драйвером роста аналитики 
называют сохраняющуюся нехватку 
специалистов в этой сфере.

Кристина Жукова

РНТ ушла в интернет-разведку
Структуры Саида Керимова продали «Лавину Пульс»

Никуда не денемся,  
рекорд Советского Союза 
по сбору зерновых побьем

— Александр Ткачев,
глава Минсельхоза РФ,  

в сентябре 2017 года

Ц И Т А Т А

181 миллиард 
рублей
составляла 
 капитализация 
«Ростелекома» 
на Московской 
 бирже 16 февраля
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В Михайловском (Инженерном) 
замке открылась выставка «Ека-
терина Великая в стране и в ми-
ре». Это четвертая экспозиция 
из цикла «Сага о Романовых», ко-
торую музей пишет при поддер-
жке благотворительного фонда 
«Система». Кира  Долинина счи-
тает, что со своей просветитель-
ской функцией выставка спра-
вилась на твердую четверку.

 Русскому музею пришлось тяже-
ло: тему Екатерины Великой и ее не-
сравненных достоинств во всех об-
ластях государственной и общест-
венной жизни уже давно и очень 
твердо держит Эрмитаж. Что абсо-
лютно логично: музей самым вели-
ким в своем собрании обязан Екате-
рине, в нем хранятся лучшие ее пор-
треты и самые знаменитые релик-
вии, здесь ступала ее нога, и вообще, 
сам музей и есть памятник импера-
трице, и даже свой день рождения 
он отмечает в день Святой Екатери-
ны. Понятно, что выставки о Екате-
рине в самых разных изводах Эрми-
таж сочиняет постоянно, и они чрез-
вычайно востребованы.

На этом фоне собрание Русского 
музея куда скромнее, нужного пафоса 

нагнать трудно, дворцовую роскошь 
и купленные императрицей шедев-
ры надо сразу исключить, Вольтера 
и Дидро — забыть, интимные забавы 
и интриги — вывести за скобки. Если 
прибавить к этому затейливую вязь 
и узость коридоров и небольших за-

лов Михайловского замка, в которые 
приходится вписывать экспозицию, 
то замахнувшийся на эту большую те-
му музей хочется заранее пожалеть.

Что же ему остается? Остаются 
прежде всего живописные портреты, 
которыми славно русское искусство 
второй половины XVIII века и кото-
рые, включая работы иностранцев, 
так называемую россику, вполне спо-
собны рассказать самые разные исто-
рии. Русский музей выбирает исто-
рию Екатерины как властительницы 

удачливой, себялюбивой, государст-
венницы и законотворительницы, 
окруженной славными просвещен-
ными и опытными мужьями. Если 
сюда прибавить образ чадолюби-
вой бабушки, заранее разделившей 
свой «русский мир» на западный (для 
Александра) и восточный (для Конс-
тантина), то картина получается по-
чти идиллическая. Проблемы с пере-
гревшимся в ожидании трона сыном 
и убитым заговорщиками мужем тут 
опущены. А то, что выставка прохо-
дит в замке бедного Павла Петрови-
ча, мать свою ненавидевшего, никак 
не комментируется, нелепость ситуа-
ции каждый посетитель должен оце-
нивать самостоятельно.

Портретная галерея, представлен-
ная на этой выставке, великолепна. 
Если не с художественной точки зре-
ния (многие портреты тут повторе-
ния с оригиналов, хранящихся в Эр-
митаже), то с исторической. Есть все 
иконографические типы Екатерины 
(а их, согласно словарю Ровинского, 
14), есть парадные портреты, есть бо-
лее домашние, есть на коне в преоб-
раженском мундире, есть в дорож-
ном платье, чуть ли не растрепавша-
яся, есть знаменитая старушка в чеп-
це и с левреткой, какой императри-
цу встретила капитанская дочка 
в царскосельском парке. Самые ин-

тересные тут работы русских живо-
писцев. Левицкий, Боровиковский 
(из ГТГ), Рокотов, Шибанов, в отли-
чие от иностранных мастеров, допу-
щенных до тела позирующей им вла-
стительницы, писали ее лицо по чу-
жим образцам, и при этом умудри-
лись создать самые тонкие и сложно-
сочиненные портреты Екатерины.

Но есть тут и зал, способный уве-
сти внимательного зрителя от цен-
тральной героини выставки: екате-
рининские «орлы», фавориты, пол-
ководцы, ученые, законодатели. Уди-
вительный людской поток, где кра-
сивые и толстомордые, горделивые 
и усталые, надменные и приветли-
вые лица — Суворов и Орлов, Потем-
кин и Зубов, Салтыков и Мусин-Пуш-
кин, Голенищев-Кутузов и Грейг — 
сливаются в портрет времени, пор-
трет царствования, когда многие 
достойные сыны отечества смогли 
совершить свои подвиги на военной 
и гражданской службе.

Служение отчизне, по сути, еще 
одна тема выставки. Военные побе-
ды «времен Очакова и покоренья 
Крыма» отражены последователь-
но, но без государственной крым-
ской истерики: морские сражения 
с турками с их ночными пожарами 
и роскошными построениями куда 
зрелищнее видов пустынной Таври-

ды. Отлично, через орденские сер-
визы и ленты на портретах, показа-
на сложившаяся к тому времени ор-
денская система, которая с введени-
ем Екатериной Георгиевского (для 
военных) и Владимирского (для гра-
жданских) орденов стала стройной 
и внятной. Тут было кого награждать 
и чем награждать.

Екатерина в Русском музее — пер-
сонаж исторический, а не из челове-
ческой комедии. Ее как таковой тут 
нет. Как нет и того корпуса изобрази-
тельных текстов, который мог бы от-
вечать за русский век Просвещения 
и роль Екатерины в нем. Но нет тут 
и частых в отечественной историо-
графии сетований про немецкую, 
страны и языка не знающую, прин-
цессу, которая беззаконно уселась 
на императорский трон. Великая 
княжна Екатерина Алексеевна, в ко-
торую обратилась в России София 
Августа Фредерика Ангальт-Цербст-
ская, темноволосая, напряженная, 
нелюбимая жена нелюбимого му-
жа, в Михайловском замке предста-
ет только в начале экспозиции, а по-
том царствует совсем иная фигура. 
История ее получилась не очень ув-
лекательной, но поучительной. Она 
учит нас тому, что служение Отечест-
ву есть главная доблесть правителя. 
Не самая пустая мысль.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Екатерину Великую изучили в музее
на выставке в Михайловском замке

На Берлинском кинофестивале  
состоялась премьера нового фильма  
Алексея Германа-младшего «Довлатов»

На Исторической сцене Большо-
го прошла премьера «Пиковой 
дамы» (режиссер Римас Туми-
нас, художник Адомас Яцов-
скис, дирижер Туган Сохиев). 
Опровергающая принципы сов-
ременного режиссерского теа-
тра без концепции и интерпре-
тации постановка претендует 
на то, чтобы войти в историю ви-
зитной карточкой обновленного 
Большого театра конца 2010-х 
годов, считает Юлия Бедерова.

 Нет ничего удивитель-
ного в том, что в авторитарные вре-
мена важнейшим из искусств стано-
вится жанр оперы-балета. Новый, 
не повторяющий барочный ориги-
нал эстетический феномен имеет все 
признаки гибридного жанра — в пол-
ном соответствии с окружающей ги-
бридной реальностью. А участие хо-
реографа Анжелики Холиной, автора 
нескольких резонансных танцеваль-
ных интерпретаций мировой клас-
сики в театре Римаса Туминаса, обес-
печивает ему как преемственность 
(на оперной сцене все началось с по-
запрошлогодней «Катерины Измай-
ловой»), так и фантомность. Как в не-
давнем «Нурееве» в гибридной форме 
опера не опера, так здесь балет не ба-
лет, но часть движенческой риторики 
спектакля. Где наряду с танцующим 
хором также заняты самоходные сто-
лы, рояли и другие самодвижущие-
ся предметы, фигуры и конструкции.

И хотя хореография Холиной (так 
же как более чем выразительная при 

всей нейтральности сценография 
Яцовскиса) из театральной партиту-
ры не изымаема, мы присутствуем 
при становлении стиля, транслируе-
мого в первую очередь тандемом Ту-
минас—Сохиев. Именно на них ло-
жится основная нагрузка в решении 
спектакля. Их стиль обладает безуко-
ризненной цельностью и отвечает 
требованиям времени — украшать, 
развлекать, изображать, удивлять 
и не тревожить тектонической рабо-
той музыкально-драматургических 
смыслов, без которой текст остает-
ся выставочным экспонатом для экс-
курсионного восприятия и не при-
трагивается к миру конкретного зри-
теля. Это театр по запросу. Театр ней-
тральной, любопытствующей, но 
осторожной публики, театр партера, 
буфета, командировочных ярусов. 
Театр знакомства с классикой.

Необходимое репертуарное назва-
ние «Пиковая» на Большой сцене по-
следних лет много страдало и не бы-
ло принято ни в грациозной версии 
Фокина—Плетнева, ни в экспресси-
онистски-драматичной интерпрета-
ции Додина—Юровского. Новая по-
становка Туминаса—Сохиева застра-
хована от претензий в нескладности 
режиссерской концепции, посколь-
ку принципиально ее лишена. Спек-
такль не так далеко ушел от в своем 
роде ярких примеров нового массо-
вого театра вроде «Манон Леско» с ее 
простодушной и, по сути, дополни-
тельной концептуальностью или 
«Нуреева» с его кокетливой концеп-
туальной гибридностью, скрываю-
щей вызывающую изысканность хо-
реографии под развлекательной обе-
рткой. Просто сделал еще один шаг 
и смело лишился смысловой нагруз-

ки, будто снял с себя все обязатель-
ства. Дальше мы видим замечатель-
ную условно-символическую сцено-
графию (она осваивает все простран-
ство, его высоту и глубину), виртуоз-
но красивый свет, создающий обо-
бщенно трагическую, романтиче-
скую атмосферу и балетную развер-
стку массовых сцен, трогательно 
запол няющую смысловые лакуны. 
А также фронтальные мизансцены, 
обещающие красивые вводы соли-
стов, и мизансценические решения 
вроде ухода Лизы спиной с широко 
расставленными руками в темную 
глубину сцены.

Но важно еще, что мы при этом 
слышим. Да все то же самое. Эффект-
но выстроенное прозрачное оркест-
ровое звучание подобно виртуозной 
подсветке постановки. Схематичное 
симфоническое развитие рифмует-
ся с обаятельной мизансценической 
трафаретностью. А элегантность тем-
пов, увещевательная артикуляция 
и сборка эпизодов внутри сцен, не 
вытекающих друг из друга, как плот-
но пригнанные звенья,— с повест-
вовательным течением театрально-
го изображения. Оркестр здесь ил-
люстративно ясен, а вокал, от сольно-
го до хорового, тщателен, подробен 
и всегда форсирован, как в уличном 
театре или на картинке в детской хре-
стоматии. Все гладко и понятно, в пре-
мьерном составе обходится к тому же 
без сбоев и рассогласованности.

В таких условиях вокальная пре-
зентация Юсифа Эйвазова в экстре-
мально сложной и важной партии 
Германа проходит спокойно. Его Гер-
ман больше лиричен, чем экспрес-
сивно страшен. Анна Нечаева в пар-
тии Лизы солидна, аккуратна и про-

заична, графиня (Лариса Дядькова) 
привносит звучание прошлого спек-
такля, не нарушая нынешнего. Том-
ский (Геворг Акобян) — абстрактно-
комическая краска, Елецкий (Игорь 
Головатенко) рисуется вокально, 
имея на то веские причины: голос 
его прекрасен. Полина (Олеся Петро-
ва) лидирует по части гладкой красо-
ты вокального объема и органичной 
фразировки, а мужской ансамбль во 
главе с Романом Муравицким и Вя-
чеславом Почапским достойно пред-
ставляет актерствующий стиль ста-
рой гвардии.

Эстетика этого спектакля легко 
тиражируема, применима к любой 
классике, узнаваема, но не настолько, 
чтобы быть эксклюзивной: мировой 
театр знает немало примеров глян-
цевого буржуазно-массового декора-
тивного театра с несложной смысло-
вой игрой или без нее в столь же эф-
фектных, сколь обобщенных визуаль-
ных обстоятельствах. Приметы стиля 
здесь — символистская внешность 
без символического содержания, обо-
лочка метафоры без источника ассо-
циации, знак без означаемого. А что 
вообще есть оперный театр, если не 
набор знаков, красивых штампов, 
эмоциональных трафаретов, красоч-
ных банальностей, заранее извест-
ных положений, риторических фи-
гур и узнаваемых аффектов? А ничто, 
отвечает «Пиковая», тройка, семерка, 
туз, и никаких сюрпризов.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Театр по запросу
Новая «Пиковая дама» в Большом театре В прокате вестерн Скотта Купе-

ра «Недруги» с Кристианом Бей-
лом в главной роли. По мнению 
Юлии Шагельман, режиссер ис-
пользовал традиционный жанр 
для того, чтобы сосредоточенно 
и неторопливо поразмыслить не 
только об американском прош-
лом, но и возможном будущем.

 «В  своей сути американ-
ская душа тверда; это душа отшель-
ника, стоика и убийцы. В ней нет 
никакой мягкости» — эти слова Дэ-
вида Герберта Лоуренса служат эпи-
графом к фильму в самом американ-
ском на свете жанре вестерна. «Не-
други» — четвертая лента режиссе-
ра Скотта Купера, известного своей 
склонностью к неприкрытому изо-
бражению насилия на экране. И пер-
вые же минуты фильма подтвержда-
ют как его репутацию, так и высказы-
вание английского писателя: идил-
лическая семейная сценка в доме бе-
лых поселенцев прерывается напа-
дением команчей, которые убивают 
и скальпируют всех, включая детей, 
и поджигают дом. Спастись удается 
только матери семейства (Розамунд 
Пайк), прижимающей к груди тель-
це мертвого младенца. Нескольки-
ми милями к югу роли меняются: от-
ряд капитана Джозефа Блокера (Кри-
стиан Бейл), тоже действуя не самы-
ми мягкими методами, берет в плен 
индейскую семью.

1892 год, Нью-Мексико, послед-
ний фронтир. Попытки коренного 
населения сопротивляться захвату 
их территорий захлебнулись в кро-
ви, и победители чувствуют себя на-
столько уверенно, что могут про-
явить милосердие. Когда провед-
ший семь лет в плену больной ра-
ком вождь Желтый Ястреб (Уэс Стью-
ди) просит отпустить его, чтобы уме-
реть в родных краях, сам президент 
подписывает помилование. Зада-
ние сопроводить вождя и его семью 
в Монтану выпадает капитану Бло-
керу. Страстно ненавидящий индей-
цев и, по слухам, снявший скальпов 
больше, чем сам Сидящий Бык, он 
совсем не разделяет этих новых гу-
манных настроений и от миссии от-
казывается. Однако перспектива ли-
шиться пенсии заставляет его (вме-
сте с небольшим отрядом) отпра-
виться в путь.

Первым делом, едва отъехав от 
форта, Блокер приказывает заковать 
индейцев в кандалы: пиар-акция за-
кончилась, началась реальность, в ко-
торой человек человеку волк, а быв-
ших врагов не бывает. Тем более что 
довольно скоро команда натыкает-

ся на дом, сожженный в первых ка-
драх фильма, и обезумевшую от горя 
миссис Куэйд. Будучи при всей сво-
ей жесткости настоящим джентль-
меном, капитан берет ее с собой, что-
бы отвезти в ближайший форт. Здесь 
к отряду Блокера присоединяется 
еще один персонаж — осужденный 
за жестокое убийство целой индей-
ской семьи сержант Уиллс (Бен Фос-
тер), которого надо сопроводить к ме-
сту казни. И в конечном итоге имен-
но этот ослепленный ненавистью че-
ловек оказывается недругом гораздо 
более опасным, чем индейцы.

Скотт Купер, сам же написавший 
и сценарий к фильму на основе руко-
писи покойного сценариста Дональ-
да Стюарта, не ставит перед собой за-
дачу подвергнуть жанр очередному 
переосмыслению. Разве что для клас-
сического вестерна у него слишком 
много персонажей, осознающих, что 
индейцы тоже люди. В остальном за-
коны жанра в фильме соблюдены. 
Это мир суровых молчаливых муж-
чин, в котором женщинам отведено 
две роли — жертвы или утешитель-
ницы, но никак не активной участ-
ницы событий. На Кристиана Бейла 
роль человека, все эмоции выражаю-
щего долгими взглядами из-под по-
лей шляпы и неразборчивым хмы-
каньем в усы, садится как влитая, 
а Розамунд Пайк вполне убедитель-
на в амплуа «дамы в беде», которая, 
если что, сама может схватиться за 
ружье (и все равно будет держаться 
на полшага позади). Индейцы, как 
обычно, предстают немногословны-
ми мудрецами, способными рассмо-
треть суть вещей глубже, чем белые.

Лучшие вестерны всегда расска-
зывают о фундаментальных измене-
ниях в душе своих героев. Так и в «Не-
другах» долгий путь в священную До-
лину медведей становится для Джо-
зефа Блокера дорогой к осознанию 
самого себя. Действие развивается 
неспешно, дневные перегоны сме-
няются ночными размышлениями 
у костра, а камера Масанобу Такаяна-
ги запечатлевает великолепные и аб-
солютно равнодушные к мелким че-
ловеческим проблемам красные ска-
лы, широкие равнины, низко нави-
сающее небо и бескрайний горизонт. 
На фоне этих почти библейских пей-
зажей белые и индейцы, кто раньше, 
кто позже, неизбежно приходят к по-
ниманию того, что взаимная жесто-
кость не решает проблем и выжить 
здесь можно, только если научиться 
доверять друг другу. И хотя самый по-
следний конфликт в фильме все рав-
но разрешается насилием, в финале 
режиссер вместе со своим героем вы-
бирает не безысходность и отчаяние, 
а надежду.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Убийцу взяли за душу
в вестерне Скотта Купера «Недруги»

Портретная галерея, пред-
ставленная на выставке, 
хороша не с художествен-
ной, но с исторической 
 точки зрения 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Розамунд Пайк досталась роль дамы в беде, при случае  
способной схватиться за ружье  ФОТО ГРУППА КОМПАНИЙ «ПАРАДИЗ»

Постановка Туминаса— 
Сохиева застрахована 
от претензий в нескладно-
сти режиссерской концеп-
ции, поскольку ее лишена 
ФОТО ДАМИРЫ ЮСУПОВОЙ/  

БОЛЬШОЙ ТЕАТР
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Женская сборная России в 1/2 финала  
олимпийского турнира сыграет с командой Канады
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ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ

Российские лыжники 
повторили домашнюю работу
Как и в Сочи, они завоевали серебро в эстафете 4х10 км
Российский квартет Андрей Ларь-
ков, Александр Большунов, Алек-
сей Червоткин и Денис Спицов 
в равной борьбе с признанными 
асами мирового лыжного спор-
та норвежцами, победившими 
в эстафете 4х10 км, повторил до-
стижение другого нашего соста-
ва четырехлетней давности в Со-
чи и вновь стал вторым. Бронза, 
как и на прошлых Играх, доста-
лась французам. Корреспондент 

”Ъ“ Валерия Миронова с подроб-
ностями из Пхёнчхана.

юрпризы сыплются в 
Пхёнчхане на Елену Вяльбе как из 
рога изобилия. В воскресенье слу-
чился очередной — серебряный — 
от молодых лыжников, заброшен-
ных в корейское среднегорье, ско-
рее, на авось, чем с какой-то опреде-
ленной целью. Потрясенная уже в пя-
тый раз (до настоящего момента рос-
сийские лыжники завоевывали здесь 
исключительно бронзовые награды, 
и на этот раз она опять надеялась на 
третье место), президент Федерации 
лыжных гонок России призналась: «Я 
благодарна моим спортсменам и тре-
нерам за такие прекрасные минуты 
на этой трудной Олимпиаде».

Полтора часа, которые потрясли 
не только лучшую лыжницу ХХ века, 
но и миллионы российских болель-
щиков, и впрямь были прекрасны. 
Андрей Ларьков и Александр Боль-
шунов, которым отводилась роль за-
бойщиков на двух стартовых клас-
сических этапах, а также конькисты 
Алексей Червоткин и Денис Спицов 
считались одними из фаворитов эста-
феты 4x10 км. Во многом благодаря 
тому, что два участника квартета уже 

успели отличиться в Пхёнчхане: Боль-
шунов был третьим в классическом 
спринте, а Спицов завоевал бронзу в 
индивидуальной гонке на 15 км.

Впрочем, успехи Большунова и 
Спицова во многом нивелирова-
лись неочевидными перспективами 
28-летнего Ларькова, который в двух 
предыдущих здешних гонках вы-
ступил невыразительно, и 22-летне-

го Червоткина, для которого это был 
олимпийский дебют. О нем было из-
вестно, что, как и Александр Большу-
нов, он недавно переболел. А на во-
прос, восстановился ли, должна была 
ответить как раз эстафета.

В мужской, как и в женской, гонке 
главными претендентами на победу 
считались норвежцы во главе с Симе-
ном Хегстадом Крюгером и Йоханнес-
сом Клэбо, уже успевшими здесь стать 
олимпийскими чемпионами. Также 
назывались двукратные олимпий-
ские чемпионы в этом виде гоночной 
программы шведы, обладатели брон-
зы сочинских Игр французы и тради-
ционно сильные финны.

Как бы то ни было, Андрей Ларь-
ков на своем первом этапе отрабо-
тал хорошо, финишировав однов-
ременно с лидером казахстанцем 
Алексеем Полтораниным в деся-
ти секундах от преследователей из 
Италии и Франции. Норвежский же 
стартер Дидрик Тонсет отстал на 18 
секунд. «Не могу похвастаться осо-
бой прытью,— самокритично оце-
нил свой вклад в общее дело Андрей 
Ларьков.— Хотя полностью адапти-
ровался к местным условиям и чув-
ствовал себя сегодня прекрасно. Лы-
жи катили замечательно, хотя сколь-
жение у Алексея Полторанина было 
чуть лучше».

Александр Большунов, задачей ко-
торого, как и Андрея Ларькова, было 
обеспечение как можно более весо-
мого задела для финишеров-коньки-
стов, справился с ней на отлично. Он 
завершил этап первым с преимуще-
ством 24 и 28 секунд над итальянцем 
и французом, а знаменитый норве-
жец Мартин Йонсруд Суннбю отстал 
на 32 секунды.

«Ребята у нас сильные, поэтому мы 
могли выиграть эту гонку,— поделил-
ся своим мнением Александр Боль-
шунов.— И в начале эстафеты мы по-
казали, что за победу боремся реаль-
но. Вот только Червоткину, который 
из-за болезни пропустил много стар-
тов, сегодня было очень тяжело. Но он 
далеко не отпустил соперника, поэто-
му мы смогли бороться».

Алексею Червоткину и впрямь 
пришлось несладко. Симен Хегстад 
Крюгер с хода отыграл у него 10 се-
кунд, таща за собой еще и итальян-
ца с французом. Вскоре это трио рос-
сиянина, как тот ни упирался, все-та-
ки догнало. Червоткин из последних 
сил пытался удержаться за соперни-
ками, но за 2 км до финиша норве-
жец с французом Клеманом Парисом 
стремительно от него убежали. Хоро-
шо еще не выдержал предложенного 
темпа итальянец. Как бы то ни было, 
Алексей Червоткин передал эстафету 
Денису Спицову третьим, но только 
примерно через 30 секунд после того, 
как по трассе впереди уже вовсю бе-
жали Йоханнесс Клэбо и француз Ад-
риен Бакшайдер. Хорошо еще бли-
жайший преследователь российско-
го лыжника финн Лари Лехтонен на-
ходился в тот момент тоже в полуми-
нутном отдалении.

Ну и характер у Спицова! Он не 
стал довольствоваться очередной по-
четной бронзой, которая практиче-
ски уже была российскому квартету 
обеспечена. Вместо этого россиянин 
закусил удила и погнался за мечтой, в 

тот момент казавшейся несбыточной. 
И ведь догнал же тандем лидеров ки-
лометра за четыре до финиша, а вско-
ре, когда, не выдержав бешеного тем-
па, отвалился француз, Спицов с Йо-
ханнессом Клэбо остались вдвоем.

У Дениса Спицова был один-един-
ственный шанс не доводить решаю-
щую разборку до финишной прямой, 
где у мощного норвежца выцарапать 
победу практически невозможно. И 
состоял он в том, чтобы постараться 
убежать от Клэбо на оставшемся подъ-
еме. Вот только на реализацию у измо-
танного погоней лыжника сил уже не 
хватило, а его замысел претворил в 
жизнь соперник. Он легко оторвался 
от Спицова как раз там, где хотел рос-
сиянин, а дальше — дело техники — 
спокойно и с флагом вернул норвеж-
цев на олимпийский пьедестал, на ко-
тором представители самой лыжной 
страны в мире, выигрывая один чем-
пионат мира за другим, в Сочи, на-
пример, не стояли.

«Нашей четверке повезло оказать-
ся в этой команде, в которой могли 
бежать многие норвежские лыжни-
ки,— заявил Йоханнесс Клэбо.— По-
этому мы благодарны тому, что нахо-
димся здесь, а взять золото — это про-
сто невероятно». Говоря о соперни-
честве с Денисом Спицовым, теперь 
уже двукратный олимпийский чем-
пион и его ровесник сообщил, что, 
поскольку у него прекрасно работали 
лыжи, он знал, что сумеет атаковать 
на последнем подъеме. «У меня бы-
ло достаточно сил, чтобы создать от-
рыв»,— добавил норвежец.

Андрей Ларьков, Александр 
Большунов, Алексей  
Червоткин и Денис Спицов 
(слева направо) завоевали 
в эстафете серебро, кото-
рого от них никто не ждал  
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Допинг догнал Россию
Керлингиста Александра Крушельницкого  
подозревают в употреблении мельдония

Под занавес первой недели 
Олимпиады российская коман-
да попала в очень неприятную 
историю. Как стало известно, 
в пробе керлингиста Александ-
ра Крушельницкого, бронзово-
го призера соревнований в новой 
дисциплине дабл-микст, обна-
ружен запрещенный препарат 
мельдоний. Если факт наруше-
ния подтвердится, всю россий-
скую сборную, выступающую в 
Пхёнчхане в нейтральном стату-
се из-за санкций Международ-
ного олимпийского комитета 
(МОК), которые были наложены 
по итогам расследования обсто-
ятельств допингового кризиса, 
могут ждать серьезные послед-
ствия. Ведь снятие наказания 
в виде временного отстранения 
с Олимпийского комитета Рос-
сии (ОКР) и полноценное участие 
России по крайней мере в цере-
монии закрытия напрямую увя-
зывались МОК с соблюдением 
антидопингового регламента.

чера пресс-атташе россий-
ской команды на Олимпийских иг-
рах в Пхёнчхане Константин Выбор-
нов подтвердил, что один из ее атле-
тов подозревается в нарушении ан-
тидопинговых правил. По его сло-
вам, штаб отечественной делегации 
получил официальное уведомление 
об этом от Международного олим-
пийского комитета. Имя спортсме-
на, а также вид спорта, который он 
представляет, господин Выборнов 
не назвал, сообщив лишь, что вскры-
тие пробы B, фиксирующее наруше-
ние, состоится «в течение 24 часов», 
то есть сегодня утром по московско-
му времени.

Между тем целый ряд источни-
ков уже проинформировал, кто на-
ходится под подозрением. Это кер-
лингист Александр Крушельниц-
кий. Он стал одним из главных 
российских героев первой недели 
Олимпиады. В паре с Анастасией 
Брызгаловой Александр Крушель-
ницкий завоевал бронзу в дабл-мик-
сте — дисциплине, впервые вклю-
ченной в олимпийскую програм-
му именно в Пхёнчхане. Этот успех 
прозвучал особенно громко еще и 
потому, что породил за рубежом, 

особенно в США, «феномен Брызга-
ловой». Благодаря телевизионным 
трансляциям спортсменка превра-
тилась в одного из самых популяр-
ных персонажей Олимпиады, если 
брать упоминания в соцсетях.

Известно, и применение како-
го препарата может быть инкрими-
нировано ее супругу и напарнику. 
Предполагается, что в пробе A Алек-
сандра Крушельницкого обнаруже-
ны следы мельдония. Этот препарат 
хорошо знают в России. На мельдо-
нии, который был включен в чер-
ный список Всемирного антидо-
пингового агентства (WADA) 1 янва-
ря 2016 года, вскоре попалась целая 
группа российских спортсменов, 
включая нескольких звезд. Боль-
шинство из них, однако, избежали 
санкций, после того как WADA, со-
гласившись с тем, что сроки вывода 
мельдония из организма не изучены 
как следует и могут быть чрезвычай-
но длительными, резко смягчило 
свою позицию по препарату. Един-
ственное заметное исключение со-
ставила знаменитая теннисистка 
Мария Шарапова, вынужденная из-
за него пропустить 15 месяцев.

Сам Александр Крушельниц-
кий вчера говорил о том, что «не в 
курсе» имеющихся к нему претен-

зий. Президент Федерации керлин-
га России Дмитрий Свищев сказал 
ТАСС, что «разговаривал с Алексан-
дром» и тот заверил функционера, 
что «ничего не принимал»: «Я уве-
рен в своих спортсменах и докто-
рах». Первый вице-президент феде-
рации Андрей Созин не стал опро-
вергать изданию «Чемпионат» ин-
формацию о положительной пробе 
Александра Крушельницкого, заме-
тив, что «нужно понять, что ника-
ких красивых побед от наших спор-
тсменов МОК не нужно»: «Слишком 
уж интересно смотрелась наша па-
ра. Никакого мельдония там и близ-
ко нет, просто желание дискредити-
ровать Россию».

Международный олимпийский 
комитет воздержался от детальных 
комментариев. В его заявлении ска-
зано, что структура «приняла к све-
дению» сообщение российской де-
легации. МОК подчеркнул, что до-
пинг-тестирование на Олимпий-
ских играх «не зависит» от него: про-
цесс тестирования и в самом деле 
находится в ведении специально со-
зданной для этого организации. Ге-
неральный секретарь Спортивного 
арбитражного суда Матье Реб также 
отказался комментировать случай с 
Александром Крушельницким, со-
славшись на то, что «новых дел» ин-
станция не получала.

Авторитетный ресурс Insidethe-
games, однако, вчера раскрыл неко-
торые подробности инцидента. По 
его данным, положительный резуль-

тат, скорее всего, дала внесоревнова-
тельная проба Александра Крушель-
ницкого, взятая 22 января. А анализ 
показал, что представитель вида, до 
сих пор считавшегося практически 
«свободным» от допинга, принимал 
его незадолго перед тестом — в пе-
риод до десяти дней до приезда до-
пинг-офицеров. Иными словами, 
речь может идти о достаточно суще-
ственной концентрации. Ресурс уве-
ряет, что знает и вероятную версию 
попадания мельдония в организм 
российской стороны: Александр 
Крушельницкий не исключает, что 
во время тренировочных сборов в 
Японии кто-то добавил препарат в 
его напиток. МОК предстоит прове-
рить эту версию.

Если факт нарушения со стороны 
Александра Крушельницкого все же 
будет доказан, для России это может 
иметь очень серьезные последст-
вия. И лишение награды популяр-
ной пары — не самое значительное 
среди них.

В Пхёнчхане сборная России, как 
известно, выступает в нейтральном 
статусе из-за санкций, наложенных 
на нее МОК в декабре по итогам рас-
следования обстоятельств допинго-
вого кризиса. Решением исполко-
ма организации Олимпийский ко-
митет России подвергся временно-
му отстранению, а для допуска рос-
сийских спортсменов в Южную Ко-
рею использовалась система выда-
чи специальных приглашений по-
сле «фильтрации» первоначальной 
заявки двумя комиссиями. В резуль-
тате она получилась сильно урезан-
ной: в допуске в Пхёнчхан отказано 
многим лидерам сборной. Кроме то-
го, российским спортсменам запре-
щено использовать национальную 
символику: они соревнуются под 
брендом Olympic Athlete from Russia 
(OAR). Однако МОК уточнил, что уже 
к концу Олимпиады статус ОКР мо-
жет быть восстановлен, а российская 
делегация может получить право 
пройти на церемонии закрытия под 
собственным флагом. Восстановле-
ние напрямую увязывалось с соблю-
дением «буквы и духа» сформулиро-
ванных головной спортивной орга-
низацией положений «дорожной 
карты». В числе условий, естествен-
но, значилось и отсутствие допинго-
вых инцидентов.

Алексей Доспехов

ОЛИМПИЙСКИЙ РЕЗУЛЬТАТ

Биатлон
Женщины. Масс-старт, 12,5 км
1. Анастасия Кузьмина (Словакия) — 35.23,0 (1 
штрафной круг). 2. Дарья Домрачева (Белоруссия) 
— отставание 18,8 (1). 3. Тириль Экхофф (Норве-
гия) — 27,7 (2)… 30. Татьяна Акимова (Россия) — 
6.09,4 (6).

Мужчины. Масс-старт, 15 км 

1. Мартен Фуркад (Франция) — 35.47,3 (2 штраф-
ных круга). 2. Симон Шемпп (Германия) — время по-
бедителя (1). 3. Эмиль Хегле Свеннсен (Норвегия) — 
отставание 11,2 (2).

Горнолыжный спорт
Женщины. Супергигант
1. Эстер Ледецка (Чехия) — 1.21,11. 2. Анна Файт 
(Австрия) — отставание 1.21,12. 3. Тина Вайратер 
(Лихтенштейн) — 1.21,22.

Мужчины. Гигантский слалом 

1. Марсель Хиршер (Австрия) — 2.18,04. 2. Хенрик 
Кристофферсен (Норвегия) — 2.19,31. 3. Алексис 
Пинтюро (Франция) — 2.19,35.

Конькобежный спорт
Женщины, 500 м 
1. Нао Кодайра (Япония) — 36,94. 2. Ли Сан Хва (Юж-
ная Корея) — 37,33. 3. Каролина Эрбанова (Чехия) — 
37,34… 7. Ангелина Голикова (Россия) — 37,62.

Прыжки с трамплина
Мужчины. Большой трамплин 
1. Камиль Стох (Польша) — 285,7 балла. 2. Андреас 
Веллингер (Германия) — 282,3. 3. Роберт Юханссон 
(Норвегия) — 275,3… 26. Евгений Климов — 220,6… 
30. Денис Корнилов (оба — Россия) — 196,3.

Скелетон
Женщины
1. Элизабет Ярнолд (Великобритания) — 3.27,28. 2. 
Жаклин Лёллинг (Германия) — 3.27,73. 3. Лора Дис 
(Великобритания) — 3.27,90.

Фристайл
Женщины. Слоупстайл 
1. Сара Хёффлин — 91,20 балла. 2. Матильда Гремо 
(обе — Швейцария) — 88,00. 3. Изабель Аткин (Ве-
ликобритания) — 84,60… 12. Анастасия Таталина 
(Россия) — 51,20.

Мужчины. Слоупстайл 

1. Эйстейн Бротен (Норвегия) — 95,00 балла. 2. Ни-
колас Гэппер (США) — 93,60. 3. Алекс Болё-Маршан 
(Канада) — 92,40.

Мужчины. Лыжная акробатика 
1. Александр Абраменко (Украина) — 128,51 балла. 
2. Цзя Цзунян (Китай) — 128,05. 3. Илья Буров — 
122,17. 4. Павел Кротов (оба — Россия) — 103,17.

Фигурное катание
Мужчины 
1. Юдзуру Ханью — 317,85 балла. 2. Сёма Уно (оба — 
Япония) — 306,90. 3. Хавьер Фернандес (Испания) — 
305,24… 7. Дмитрий Алиев — 267,51. 8. Михаил 
Коляда (оба — Россия) — 264,25.

Шорт-трек
Женщины. 1500 м
1. Чхве Мин Чон (Южная Корея) — 2.24,948. 2. Ли 
Цзинью (Китай) — 2.25,703. 3. Ким Бутен (Канада) 
— 2.25,834.

Мужчины. 1000 м

1. Самюэль Жирар (Канада) — 1.24,650. 2. Джон-
Хенри Крюгер (США) — 1.24,864. 3. Со И Ра (Южная 
Корея) — 1.31,619.

Хоккей
Мужчины. Третий тур
Положение команд
Группа A. Чехия—Швейцария 4:1. Канада—Южная 
Корея 4:0.

 В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Чехия 2 0 1 0 0 0 9:4 8

2. Канада 2 0 0 1 0 0 11:4 7

3. Швейцария 1 0 0 0 0 2 10:9 3

4. Южная Корея 0 0 0 0 0 3 1:14 0

Группа B. Россия—США 4:0. Словения—Словакия 
3:2 (буллиты). 

 В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Россия 2 0 0 0 0 1 14:5 6

2. Словения 0 1 1 0 0 1 8:12 4

3. США 1 0 0 0 1 1 4:8 4

4. Словакия 1 0 0 1 0 1 6:7 4

Группа C. Германия—Норвегия 2:1 (буллиты). 
Швеция—Финляндия 3:1. 

 В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Швеция 3 0 0 0 0 0 8:1 9

2. Финляндия 2 0 0 0 0 1 11:6 6

3. Германия 0 0 1 0 0 2 4:7 2

4. Норвегия 0 0 0 1 0 2 2:11 1

Выделенные команды напрямую вышли  
в 1/4 финала. Завтра в первом раунде play-off  
встречаются: Швейцария—Германия,  
Финляндия—Южная Корея, Словения—Норвегия, 
США—Словакия. В 1/4 финала 21 февраля  
сборная России встретится с победителем пары 
Словения—Норвегия.

ТАБЛИЦА МЕДАЛЕЙ

 З С Б В
1. Норвегия 9 9 8 26

2. Германия 9 5 4 18

3. Нидерланды 6 5 2 13

4. Канада 5 5 6 16

5. США 5 3 2 10

6. Швеция 4 3 0 7

7–8. Австрия 4 2 4 10

7–8. Франция 4 2 4 10

9. Южная Корея 3 1 2 6

10. Япония 2 5 3 10

 З С Б В
11. Швейцария 2 4 1 7

12. Италия 2 1 3 6

13. Чехия 1 2 3 6

14. Словакия 1 2 0 3

15. Белоруссия 1 1 0 2

16. Великобритания 1 0 3 4

17–18. Польша 1 0 0 1

17–18. Украина 1 0 0 1

19. Китай 0 5 1 6

20. Россия 0 3 8 11

Лыжные гонки
Женщины. Эстафета, 4х5 км. 1. Норвегия — 
51.24,3. 2. Швеция — отставание 2,0. 3. Россия 
(Наталья Непряева, Юлия Белорукова, Анастасия 
Седова, Анна Нечаевская) — 43,3.
Мужчины. Эстафета, 4х10 км. 1. Норвегия — 
1:33.04,9. 2. Россия (Андрей Ларьков, Александр 
Большунов, Алексей Червоткин, Денис Спицов) — 
отставание 9,4. 3. Франция — 36,9.
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Александр Крушельницкий 
не исключает, что во время 
тренировочных сборов  
кто-то добавил препарат  
в его напиток     
ФОТО АНДРЕЯ АНОСОВА
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